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RadaR

UM peqUeno eRRo
o maior banco da Alemanha, 

o Deutsche Bank, transferiu 
acidentalmente para a conta de 
um único cliente US$ 6 bilhões, o 
equivalente a R$ 23,5 bilhões. De 
acordo com reportagem do jornal 
britânico “Financial Times”, que 
revelou o erro, a culpa teria 
sido de um funcionário 
júnior, sem experi-
ência, que, por 
digitar números 
errados, aca-
bou transfe-
rindo a quantia 
para um fundo 
de investimen-
tos dos estados Unidos.

o dinheiro foi recuperado pelo Deutsche Bank 
no dia seguinte ao erro, que ocorreu em junho deste 
ano, enquanto o chefe do funcionário tirava férias. 

Brasil 3 x 1 Croácia
pois é. A Fitch rebaixou o Brasil e colocou nosso 

rating em perspectiva negativa, prontinho para outro 
rebaixamento. Segundo apurou a agência, estamos 
trilhando o mesmo caminho junk da Croácia: difi-
culdade de aplicar ajustes fiscais e a dívida pública 
continua subindo. Só discordamos de uma coisa. 
Croácia já ficou para trás faz tempo. Vai Brasil!

Visitas
Durante esta semana o colega advogado 

Adriano Zanotto, candidato a presidente da 
ordem dos Advogados do Brasil (oAB) de 
Santa Catarina, esteve nos visitando com o ob-
jetivo de apresentar sua proposta de trabalho. 

A eleição da oAB 2015 será no dia 16 
de novembro e posse em 1º de janeiro de 
2016. Zanotto esteve acompanhado de 
colegas advogados e do candidato à sub-
seção da oAB de São Miguel do oeste, 
Julio Antonio Bagetti. Agradecemos.

Isabel Müller/O Líder

Escândalo de corrupção
A presidente, Dilma Rousseff, afirmou em 

declaração à imprensa ao lado do presidente da 
Finlândia que o governo dela não está envolvido 
em esquema de corrupção. ela deu a resposta ao 
ser questionada sobre declaração do presidente 
da Câmara, eduardo Cunha (pMDB/RJ), que disse 
lamentar “que seja com um governo brasileiro 
o maior escândalo de corrupção do mundo”.

“eu não vou comentar as palavras do presi-
dente da Câmara. o meu governo não está en-
volvido em nenhum escândalo de corrupção. 
não é o meu governo que está sendo acusado 
atualmente”, disse Dilma. Se não é o seu gover-
no, é o do  antecessor? ou de quem? não sabí-
amos que a petrobras não era do governo.

Missa dos 
motoristas

Um bela tradição cultuada 
por nossos motoristas em sua 
tradicional missa campal, aqui 
em Maravilha, idealizada pelo 
amigo Jaime Dall’Agnol e sua 
família, será na próxima quinta-
feira (29), às 20h30. neste ano 
ela será celebrada pelo padre 
Germano. Há muitos anos o 
nosso município oportuni-
za à comunidade e faz com 
que centenas de motoristas 
com suas famílias participem 
dos momentos de reflexão.

Gostaria de saber
quando será que um dos políticos 

denunciados no Lava-Jato da petrobras 
dirá: “Sim, eu recebi propina”. Todos negam, 
pois alegam nem conhecerem os delatores. 
parece aquele deputado que ganhou deze-
nas de vezes na Mega Sena, pois, quando 
inquirido na justiça, sua justificativa era que  
acertava os números por inspiração divina.

É governo ou não é
Reduto de expressivo grupo de parlamentares insatisfeitos com o governo, 

o pMDB decidiu adiar de novembro para março do ano que vem a convenção 
nacional que pode determinar a ruptura oficial do partido com o governo Dilma 
Rousseff. A procrastinação pode ter sido importante para a manutenção oficial da 
legenda na base, apesar das frequentes dissidências, uma vez que hoje se entende 
que uma reunião no contexto atual teria chances não remotas de representar o 
desembarque efetivo. A estratégia de adiar o encontro, aplicada por alas governis-
tas do pMDB e com o apoio de lideranças do governo responde a uma tentativa 
de se ganhar tempo para recompor a desgastada relação com o principal partido 
da base - apesar de contemplado com mais ministérios na reforma recente. Santa 
Catarina, pelo que sabermos, está rompida, mas ainda não entregou os cargos.

Brincadeira
Concordamos com a 

colocação do colunista Cacau 
Menezes do DC, quando em sua 
coluna escreve: “o país passan-
do pela maior crise financeira 
de sua história, e a presidenta 
vai comprar 36 caças da Suécia 
no valor de U$ 5.4 bilhões de 
dólares. Vamos guerrear contra 
o quê? Contra a oposição ou 
contra o paraguai?” Conclu-
ímos: precisamos escrever 
algo mais sobre a gestão?
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por Wolmir Hübner

Lições de vida
Sorria mais. em época de crise, as pessoas 

ficam tensas, receosas e pessimistas. Já pen-
sou em ser atendido por alguém assim?

Bom fim de semana...

A 6ª Câmara de Direito Civil do Tribunal de Justiça 
de Santa Catarina proibiu terminantemente rádios 
comunitárias de veicularem comerciais ou qualquer 
tipo de anúncio de bens e serviços, mesmo em forma 
de apoio cultural. essa decisão foi publicada e deve ser 
cumprida na íntegra. É claro que há necessidade de 
toda comunidade tomar conhecimento que a veicu-
lação de comerciais por rádios comunitárias é ilegal 
e fere totalmente os seus objetivos e a lei vigente. A 
ilegalidade é de quem veicula e de quem anuncia.

Está proibido porque é ilegal

Funcionário 
público

Um muito obrigado pela 
dedicação e eficiência à causa 

pública a todos os funcionários 
públicos que irão comemorar o 
seu dia na próxima quarta-feira 
(28). nós reconhecemos o seu 
trabalho. Felicidades a todos!

Embalsamado
Uma família porto-riquenha 

embalsamou o corpo de Jomar 
Aguayo, de 23 anos, para mantê-lo 
ao redor de uma mesa de um bar 
em San Juan, em porto Rico.

A família de Aguayo decidiu, 
com a ajuda de uma casa funerária 
especializada em técnicas de em-
balsamamento, deixá-lo sentado 
em uma mesa no bar de sua mãe.

o corpo do rapaz aparece usando 
um moletom azul, boné e óculos de sol. 
na mesa, aparece um jogo de dominó, 
passatempo que o jovem gostava.

Ideli no Brasil
A ex-ministra Ideli Salvatti, que desempenha cargo na oeA, passou 

o fim de semana em Florianópolis. Como foi convocada pela polícia 
Federal para prestar depoimento, certamente vai dar uma passada por 
lá, mas não para renovar passaporte, certamente. As coisas mudaram.

excesso de imóveis
Como estamos com excesso de imóveis, 

os preços dos aluguéis estão baixando de 
preço, e as ofertas de venda estão com va-
lores mais adequados. É só pesquisar...

Maravilha livre
Ainda bem que nossas autoridades munici-

pais tiveram o bom senso de eliminar de vez as 
lombadas eletrônicas, verdadeiras máquinas de 
emissão de multas. nosso trânsito está fluindo 
melhor e eliminamos um mal na cidade. para 
o leitor ter ideia, São Miguel, que ainda adota 
esse modelo nocivo, emitiu somente no mês de 
setembro na cidade 2614 multas. Dá para aceitar? 
e vejam o que está por trás de tudo isso: a em-
presa mantenedora arrecada milhões do povão. 
observem em Florianópolis a operação Ave de 
Rapina. De parabéns o município de Maravilha. 

Bolsa família
o relator do projeto de orçamento refe-

rente ao ano 2016 anunciou que vai propor 
o corte de R$ 10 bilhões dos R$ 28,8 bilhões 
previstos para o Bolsa Família no ano que vem. 
o corte de 35% do principal programa social 
do governo, que completou 12 anos na última 
terça-feira (20), impediria o ingresso de novos 
beneficiários. porém, as famílias que estão 
cadastradas vão continuar recebendo recur-
sos. A presidente Dilma não quer o corte, mas 
de onde virá o dinheiro? e ainda mais que foi 
essa ação que a elegeu, assim como o Lula.

novos remédios de 
hepatite C começam 
a chegar ao SUS

o Ministério da Saúde anunciou na terça-feira (20) 
o cronograma de entrega dos novos medicamentos 
adquiridos pelo Brasil no exterior para o tratamento 
da hepatite C, por meio do Sistema Único de Saúde 
(SUS). os novos medicamentos dobram as chances de 
cura da hepatite em relação ao tratamento até agora 
aplicado e estarão disponíveis até o final do ano para 
30 mil pacientes do SUS com hepatite C. Boa notícia...

Gasolina
para 

os pobres 
mortais, aler-
tamos que 
a gasolina 
vai subir 
de novo.
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Geral
a/04

ELEitos 

Durante solenidade também foram 
eleitos os destaques empresariais. 
na Indústria foi escolhido Raphael 
Cristiano Desconsi, no Comércio 
Teresinha Dreifke Zanin e na prestação 
de Serviços patrick Canton

Ademir Realdo 
Albrecht é o 
empresário do 
Ano 2015 

Com o objetivo de valorizar e 
reconhecer empreendedores 
que tenham se destacado ao 
longo do ano pelo desem-

penho empresarial e por ações de li-
derança e participação comunitária, 
a classe empresarial de Maravilha 
elegeu na noite desta sexta-feira (23) 
o empresário do Ano 2015 e os Des-
taques empresariais nas categorias 
Indústria, Comércio e prestação de 
Serviços. 

neste ano três empresários dis-
putaram cada uma das categorias e 
todos, exceto Ildo Simon, que rece-

beu a honraria no ano passado, con-
correram ao troféu de empresário do 
Ano, que foi conquistado por Ademir 
Realdo Albrecht. o empresário desta-
que eleito na categoria Indústria foi 
Raphael Cristiano Desconsi; no Co-
mércio foi eleita Teresinha Dreifke Za-
nin; e na prestação de Serviços patrick 
Canton.

o evento foi realizado no Mara-
vilhas park Hotel e promovido pela 
CDL/Associação empresarial de Ma-
ravilha e núcleo da Mulher empresá-
ria, com apoio da prefeitura de Mara-
vilha e patrocínio do Sicoob Credial. 

Mais de 450 pessoas, entre associados 
e convidados participaram, além de 
diversas lideranças como o presiden-
te da CDL/Associação empresarial, 
Jeovany Folle, coordenadora do nú-
cleo da Mulher empresária, Vandréa 
Filimberti, prefeita Rosimar Maldaner, 
presidente da Câmara de Vereadores 
odair Batistello, e o presidente do Si-
coob Credial Hermes Barbieri. 

Folle destacou que a entidade 
adotou como prática a valorização e 
reconhecimento da classe por meio do 
evento empresário do Ano. “para que o 
poder público possa investir constan-
temente em melhorias à população, 

é fundamental que sua arrecadação 
se mantenha em crescimento e isso se 
deve muito aos empreendedores, que 
movimentam a economia e não têm 
medo de investir e inovar. e pensando 
nisso adotamos esse evento como for-
ma de valorizar essa classe”, frisa.

A coordenadora do núcleo da Mu-
lher empresária parabenizou todos 
os finalistas, destacando que todos 
já são grandes vencedores por terem 
sido lembrados e escolhidos em um 
universo de quase 500 empresários 
associados à entidade. “Sintam-se to-
dos homenageados através dos cole-
gas empreendedores, que hoje serão 

agraciados por sua ousadia, empre-
endedorismo, liderança e atuação 
marcante em nossa comunidade”, 
ressalta.

em seu pronunciamento o em-
presário do Ano 2015 agradeceu o 
reconhecimento, confiança e opor-
tunidade. “quero agradecer a todas 
as pessoas que me escolheram e pa-
rabenizar todos os empresários, pois 
esta é uma conquista de toda a classe, 
que trabalha em prol do desenvolvi-
mento do nosso município”, destaca. 

Após a solenidade foi servido o 
jantar e em seguida teve início um 
baile com a banda Sabor do Som. 

Fotos: Estela Serpa/WH Comunicações

Lideranças do município prestigiaram a solenidade

Empresários e convidados participaram do evento

Finalistas das três categorias, Indústria, Comércio e Prestação de Serviços

Na Prestação de Serviços foi escolhido Patrick Canton, no Comércio Teresinha Dreifke Zanin e na Indústria 
Raphael Cristiano Desconsi

Ademir Realdo Albrecht foi escolhido como empresário do ano
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Há alguns dias, o ator Antônio Fagundes 
fez a seguinte declaração no programa Roda 
Viva, da TV Cultura: “Se 30 mil pessoas pa-
gam R$ 750 para ver um cara bater no outro, 
o teatro é barato demais”. o ator se referia às 
lutas de MMA, o sucesso que conhecemos e 
que repercute em todo o mundo. e a compa-
ração aconteceu porque o ator respondia a 
uma questão sobre o preço das entradas de 
peças de teatro, que por serem caras, afasta-
riam o público.

num primeiro momento, a vontade é de 
concordar com a comparação de Antônio 
Fagundes. e percebe-se que, indiretamente, 
ele quis dizer que o teatro vale mais do que 
a luta, especialmente se observados por uma 
escala de valores culturais.

Do ponto de vista cultural e artístico, An-
tônio Fagundes pode até ter razão. Mas do 
ponto de vista comercial, sua declaração é, 
no mínimo, ingênua.

em primeiro lugar, nem toda peça de 
teatro é boa. Arrisco dizer que uma minoria 
vale a pena. Dessa forma, sair defendendo 
todas as peças de teatro é apenas corpora-
tivismo. o ator acredita que o que ele faz é 
mais nobre que outras atividades, e que o 
povo tem o dever de prestigiar, e não recla-
mar do preço. Mais ou menos como o em-
preendedor que acredita que o seu produto 
ou serviço é superior. e que o povo é que não 
entende. Antônio Fagundes acredita que fal-
ta cultura. empreendedores acreditam que 
falta o quê? propaganda?

em segundo lugar, se você entra na 
questão de preço e venda, você saiu do cam-
po artístico e está falando de negócios. quem 
quer vender precisa entender que o que pro-
duz é para as pessoas, e não para materializar 
uma inspiração artística. Logo, é preciso fazer 
algo que as pessoas queiram porque é bom, 
não porque o iluminado acha que elas deve-
riam comprar. Uma inspiração artística, por 
melhor que o autor/ator ou a crítica acredi-
tem que seja, não é garantia de sucesso co-
mercial – por mais que eles afirmem (insisto!) 
que o povo tem a obrigação de prestigiar.

Creio que a salvação do teatro não está 
no preço ou na consciência cultural do pú-
blico – está na qualidade das peças e dos 
atores. e a salvação dos negócios está na 
qualidade dos produtos, dos processos e das 
pessoas – e não na inspiração do empreen-
dedor.

É bom ou você 
acha que é bom?

Lucas Miguel Gnigler 
www.lucasmiguel.com

os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao 
propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais e de refletir as diversas tendências do 

pensamento contemporâneo. para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

“os deuses de Brasília 
querem guerra. oremos!”

ninguém é capaz de prever o desfecho da crise 
política brasileira. Todos nós sabemos, no entanto, como 
impacta nas nossas vidas. num dia, a presidente Dilma 
Rousseff diz que lamenta que o presidente da Câmara, 
eduardo Cunha, “seja um brasileiro”. em resposta, no dia 
seguinte, o deputado dispara que lamenta “ser brasileiro 
o governo mais corrupto do mundo”. nós ficamos 
no meio do tiroteio político, atingidos com inflação, 
desemprego crescente, crédito caro, inadimplência, 
retração econômica e incertezas sobre o futuro.

Vamos aos fatos que me deixam desiludido, sem 
ver perspectivas de um final feliz em breve. A presidente 
Dilma comanda um governo que, pela investigação da 
fraude na petrobras, teria usado dinheiro do esquema na 
campanha eleitoral, para chegar e permanecer no poder. 
o ex-tesoureiro do pT, João Vaccari neto, está preso.

eduardo Cunha já teria deixado a presidência da 
Câmara se fosse num país sério. Como não é, ele ainda 
está lá. pela apuração do Ministério público da Suíça, o 
político mantinha contas secretas, com movimentação 
de R$ 23 milhões de reais. 

outro no topo do poder é o presidente do Senado, 
Renan Calheiros. Será que preciso relembrar o histórico 
deste senhor? em 2007, acusado de ter contas pessoais 
pagas em propina de lobista, ele fez um acordão 
para deixar presidência do Senado e teve o mandato 
preservado por colegas. Continuou dando as cartas 
nos bastidores e voltou ao cargo máximo do Congresso 
nacional. É investigado também na Lava Jato.

A oposição não tem santos, mesmo que alguns 

se apresentem com auréola. A Lava Jato investiga os 
senadores Aloysio nunes (pSDB) e José Agripino Maia, 
presidente (DeM). oposicionistas vergonhosamente 
não sabem se beijam ou empurram eduardo Cunha. na 
política suja, não estão preocupados com o lado certo, 
mas com o mais conveniente nas ambições de voltar ao 
poder.

não acho que o impeachment seja golpe, já que 
é instrumento legal e democrático. o problema é a 
circunstância. não é bom para pT, pMDB, pSDB, DeM, 
nem para nós, pobres eleitores. Seria um peso para os 
próximos presidentes, que viveriam na instabilidade. o 
revide viria e seria difícil outros terminarem governos no 
curto prazo.

o melhor para o país hoje é um pacto de 
governabilidade. o ministro da Fazenda já usa a cartilha 
do pSDB. os principais partidos deveriam indicar 
seus melhores nomes para um governo de união para 
recuperar economia, melhorar os serviços precários de 
saúde e educação e dar paz aos brasileiros, sufocados 
pela violência urbana. Dilma Rousseff governaria com 
um colegiado até o fim do seu mandato. em 2018, cada 
um apresenta seu candidato e o povo escolhe. quem 
ficar com a faixa em 2019 não pegará um Brasil em 
frangalhos.

Como a chance de acordo político é zero, só 
podemos orar. Até aos ateus, eu sugiro rezar. os deuses 
de Brasília querem guerra. ou seriam diabos?

Leandro staudt
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Infelizmente cada vez mais verificamos casos de abuso sexual 
em crianças e adolescentes, independente de classe social, raça ou 
religião. por conta disso o Ministério público do DF e Territórios 
(MpDFT) editou a cartilha “Violência sexual contra crianças e 
adolescentes: Identificação e enfrentamento”. e algumas informações 
merecem ser repassadas para que pais e educadores fiquem de olho 
nos sinais que  são comuns em crianças e adolescentes que sofrem 
violência sexual e podem ser facilmente identificados.

Um equívoco constante é pensar que toda pessoa que abusa 
sexualmente de criança ou adolescente é um pedófilo. pedofilia 
é um transtorno de sexualidade previsto nos manuais de doenças 
mentais cuja característica é sentir desejo sexual por crianças ou 
pré-adolescentes. o crime ocorre quando se pratica o ato. A maioria 
dos casos de abuso sexual são cometidos por pessoas sem patologia 
alguma e se devem à cultura ainda permissiva quanto a práticas 
violentas e sexuais com crianças e adolescentes.

na maior parte dos casos, a violência ou o abuso sexual é 
intrafamiliar (cometido por alguém da família), o que torna a vítima 
em questão ainda mais vulnerável às represálias quando se revela o 
abuso ou a violência. A minoria se trata de violência ou abuso sexual 
extrafamiliar, ou seja, cometido por autor sem vínculo familiar 
ou relação de consanguinidade com a vítima. Destaca-se: quanto 
mais frequentes os abusos, maiores os impactos nas dimensões 
física, sexual, emocional e moral da criança e do adolescente, pois 
dificilmente os abusados esquecem a violência sexual.

os efeitos são vários: dificuldades de manter relações afetivas, 
sexuais e amorosas saudáveis, envolvimento em prostituição, uso de 
álcool ou drogas, dificuldade de inserção na vida social, sentimento 
de inferioridade e culpa. 

Caso seja procurado (a) para ouvir algum relato de quaisquer 
desses crimes, lembre-se de que contar sobre o abuso ou a exploração 
ou a violação à dignidade sexual é muito delicado para a vítima. não 
a force, não a condene, não a julgue. evite reações exageradas ou 
manifestações de sentimentos pessoais que possam constrangê-la, 
como também diagnosticar antecipadamente ou se comportar como 
detetive da situação. Respeite a forma como a vítima se expressa, 
sem pressioná-la ou exigir que narre repetidamente o acontecido. 
o excesso de repetições expõe a criança e o adolescente e induz as 
falhas na memória do acontecido. Também não é indicado fazer 
perguntas indutivas e fechadas, cujas respostas se restrinjam a sim 
ou não. não faça perguntas em demasia e peça para que conte mais 
sobre o que a incomodou. Fique atento (a) às respostas. Busque 
compreender qual é a necessidade da vítima a partir do relato 
dela e informe-lhe os tipos de ajuda que buscará para intervir no 
acontecido. o caminho mais adequado é buscar o Conselho Tutelar 
e a Delegacia de polícia de proteção à Criança e ao Adolescente 
(DpCA). esteja ciente de que a revelação do abuso ou exploração 
sexual gera consequências diversas para a vítima e para a família. 
Inclusive uma delas é pensar novas formas de interação de modo 
que ocorram a proteção adequada à vítima e o fim da violência 
perpetrada. Destaca-se que este tem sido o papel fundamental da 
denúncia: pReVenIR a ocorrência de novos casos e ReASSeGURAR 
a proteção das vítimas. 

Abuso sexual de criança e adolescente 
é preciso discutir para prevenir 

Fique poR dentRo
por Luciane Mozer

Geral
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CFA/CRA
Tutor da Informar Unopar e gerente 
administrativo recebe certificado de 
reconhecimento 

o tutor da Informar Unopar e 
gerente administrativo, Flávio An-
tonio Manfrin, recebeu no dia 9 de 
setembro o Certificado do Conse-
lho Federal de Administração (CFA) 
de reconhecimento pelo serviço 
prestado. 

De acordo com Manfrin, neste 
ano o CFA comemorou os 50 anos 
da profissão de administrador re-

gulamentado no país. A ideia do 
CFA é homenagear de forma oficial 
a jornada de administradores que 
trabalharam pelo país ao longo do 
tempo.

no dia 19 de outubro, Manfrin 
recebeu do Conselho Regional de 
Administração (CRA) de Santa Ca-
tarina homenagem de destaque da 
região oeste, em reconhecimento 
pela dedicação e contribuição ao 

crescimento e desenvolvimento da 
profissão de administrador. 

“É uma satisfação muito gran-
de quando o próprio conselho re-
conhece. na nossa região tem uma 
grande demanda de profissionais 
formados e são inscritos no CRA, 
então, estão atuando legalmente na 
profissão e esse é o objetivo do CRA, 
que todos trabalhem legalmente”, 
afirma Manfrin.

Flávio Antonio Manfrin recebeu reconhecimento do CFA e CRA

Manfrin com os 
representantes do CRA

 Isabel Müller/O Líder

Divulgação

Apresentações foram realizadas em Bom Jesus do oeste, 
na quinta-feira (22)

Definidos os representantes da 
SDR Maravilha no Dança Catarina 

EtAPA MiCRoRREGioNAL

A 16ª edição do Festival escolar 
Dança Catarina, etapa microrregio-
nal da Secretaria de Desenvolvimen-
to Regional de Maravilha, foi reali-
zada no Ginásio Municipal de Bom 
Jesus do oeste, na quinta-feira (22).

participaram do evento cultural 
o prefeito anfitrião Airton Reinehr, 
secretário de Desenvolvimento Re-
gional de Maravilha Valci Dal Maso, a 
coordenadora geral do Festival Mapi 
Cravo, lideranças regionais e comu-
nidade em geral. na ocasião se apre-
sentaram a e.e.B. Silvio Romero e 
Departamento de Cultura de Bom Je-
sus do oeste, a e.e.B. Santa Terezinha 
de Maravilha, a e.e.B. Dom Hélder 
Câmara de Modelo e a e.e.B. emilia 
Boos Laus Schmidt de Saltinho.

De acordo com o integrador es-
portivo da SDR Maravilha Leandro 
Giacomolli, o evento tem como obje-
tivo promover o intercâmbio esporti-
vo, educacional e cultural entre seus 
promotores, organizadores e parti-
cipantes. Além disso, o Dança Ca-
tarina objetiva dar continuidade ao 
processo pedagógico vivenciado nas 
escolas, principalmente nas aulas de 

educação física e incentivar a prática 
da dança nas escolas.

Após as apresentações a co-
missão de apuração realizou a con-
tagem dos pontos, que definiu os 
vencedores. na categoria infantil de 
dança livre a campeã foi a escola de 
educação Básica Santa Terezinha de 
Maravilha, e no juvenil a escola Dom 
Helder Câmara de Modelo. A esco-
la Dom Helder Câmara de Modelo 
ainda ficou campeã nas categorias 
aberta livre, infantil de danças popu-

lares e folclóricas e nas categorias in-
fantil e juvenil de dança de salão. e na 
categoria aberta de dança de salão a 
campeã foi a escola Silvio Romero de 
Bom Jesus do oeste.

os vencedores representarão a 
região na etapa Regional oeste, que 
será realizada no mês de novembro 
em Campo erê. na fase regional, a 
escola campeã de cada modalidade 
ganha o direito de se apresentar no 
próximo ano no Festival de Dança de 
Joinville.

Escola Santa Terezinha de Maravilha ficou campeã na categoria infantil 
de dança livre

Ascom SDR Maravilha
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Depois de meses, voltando a falar nos buracos
ora, buracos! Sim, eles voltaram. Até acho que 

nossas rodovias aguentaram bem depois da últi-
ma operação, um paliativo, na verdade, diante da 
situação crítica que enfrentávamos. Bem, entrou 
dia, semana, mês, e nada mais foi feito. Inclusive, 
minha cobrança principal, neste relato que estou 
fazendo, é quanto ao comprometimento assumido 
pelo DnIT de manter um atendimento permanen-
te para as rodovias da região, para que tenhamos 
ao menos condição de rodar sem “acertar” os 
buracos que vão se abrindo. Ato contínuo, este 

trabalho não vingou e mais uma vez o DnIT não 
honrou o compromisso assumido. por tudo isso, 
diante do que as intempéries têm causado (chuvas 
fortes, intensas, mesmo que por curtos períodos 
na forma de pancadas) a condição ficou  nova-
mente delicada. quem se desloca pela 163, no 
sentido São Miguel a Dionísio Cerqueira, enfrenta 
buracos nas imediações do posto da pRF, até o 
trevo de Guaraciaba. enfrenta outra condição difi-
cílima nas imediações de Guarujá do Sul, com cra-
teras que literalmente causam danos imensos. e 

para quem trafega pela 282, no trecho São Miguel 
do oeste a Maravilha, vários pontos também estão 
comprometidos quanto à qualidade do pavimen-
to, e por conta disso já causando danos em auto-
móveis. e então, cadê a promessa do DnIT? esta-
mos aguardando. o “tapa-buracos” permanente, 
pelo visto, não vingou. Além da imprensa, já se 
conclama a classe política para pressionar o De-
partamento, no intuito de resolver o problema dos 
buracos, antes do final do ano, quando as férias 
combinadas com turistas lotam nossas rodovias.

CDC – 25 anos
o Código de Defesa do Consumidor (lei 8.078) comple-

tou 25 anos no último mês de setembro. Mesmo que com 
alguns dias de atraso, nunca é tarde para rememorar que 
a partir da criação desta lei, os consumidores passaram 
efetivamente a serem protegidos de uma série de situações, 
omissas na legislação anterior, e que deixavam muita gente 
aborrecida depois de uma compra frustrada. Dentre os 
principais pontos, positivados nesta lei, os direitos de troca, 
de arrependimento, proteção ao vício oculto (defeito) dos 
produtos, responsabilizações do fornecedor por reparação 
de danos causados, e normatizações quanto à oferta e até 
mesmo quanto à publicidade enganosa. Hoje alguns for-
necedores ainda descumprem estas leis, insistindo em não 
ceder aos direitos do consumidor. Via de regra, a situação 
acaba se resolvendo na via judicial. e lógico, há situações 
de boa fé também do fornecedor, que a mesma justiça se 
encarrega de fazer o papel de mediador, quando a situação 
vai parar no judiciário. Diante disso, o  Código foi um divisor 
de águas não apenas para o mercado, mas, também, para a 
redefinição do panorama econômico do país. Isso porque o 
nosso CDC veio por força da redemocratização do país em 
1988, como uma consequência direta disso. portanto, o nosso 
código, um dos mais avançados e completos do mundo, é 
mais do que uma lei de proteção ao consumidor, é uma lição 
aos legisladores e um legado precioso deixado pelo Brasil.

Lamento apenas que poucas cidades 
tenham seus procons. o trabalho deste 
órgão é fundamental na proteção e relação 
de direitos do consumidor, frente aos abusos 
muitas vezes cometidos por alguns fornece-
dores. o procon é uma instituição de respeito, 
e que dá resolução na via extrajudicial a uma 
imensa gama de casos que iriam fatalmente 
cair no já abarrotado Judiciário brasileiro. e 
é justamente no procon que se processam as 
grandes reclamações do cotidiano brasileiro. 
no topo da lista, as empresas de telefonia, 
dando de “goleada” em outras situações 
envolvendo direitos do consumidor. Mas 

também empresas que fornecem internet e 
TV por assinatura também tem imensa fila de 
reclamantes. por conta disso, muitas pessoas 
de cidades que não tem o procon tem uma 
dificuldade a mais para buscar seus direitos. 
Seria importante que mais e mais procons 
fossem instalados. para isso, é preciso deter-
minados estudos de viabilidade, e também 
vontade política nos municípios que ainda 
não tem. o amparo ao consumidor é inegável 
e importantíssimo. o elogio que ora faço é 
mais que justo. o trabalho é de imenso cunho 
social por parte do procon, nos municípios 
onde existe disponibilidade deste serviço. 

importância 
dos procons

Bônus eficiente
novamente o Bônus eficiente da Celesc está de volta. o programa que 

algum tempo atrás já substituiu aparelhos de ar-condicionado antigos e ge-
ladeiras antigas por equipamentos mais novos, deve novamente promover a 
substituição dentro de alguns meses. Tal qual ocorreu na vez anterior, o con-
vênio da Celesc foi entabulado com as Lojas Colombo, e os consumidores de 
energia elétrica que tiverem aparelhos mais antigos, e tiverem interesse em 
trocar, devem procurar esta rede de lojas para fazer o cadastro e aguardar o 
chamado, para substituir efetivamente os aparelhos. É uma forma de colocar 
em casa equipamentos mais novos e de quebra, reduzir a sempre avanta-
jada conta de luz. Belo programa e bela iniciativa novamente da Celesc.
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o relator do projeto de orçamento 
de 2016, deputado Ricardo Barros (pp/
pR), afirmou na terça-feira (20) que vai 
propor o corte R$ 10 bilhões dos R$ 28,8 
bilhões previstos para o Bolsa Família 
no ano que vem. principal bandeira 
dos governos do pT, o programa prevê 
repasses mensais de recursos para fa-
mílias de baixa renda.

Segundo Ricardo Barros, o corte de 
35% no principal programa de transfe-
rência de renda do governo impediria o 
ingresso de novos beneficiários, mas as 
famílias atualmente cadastradas conti-
nuariam a receber os recursos.

“Vou cortar R$ 10 bilhões do Bol-
sa Família. São cerca de R$ 28 bilhões 
para o programa. esse corte é para não 
ter novos ingressos. quem sai, não re-
torna. quem fica, fica. não vamos tirar 
ninguém do programa”, afirmou o par-
lamentar.

A decisão de tirar recursos do Bol-
sa Família foi anunciada ao governo, 
em reunião com líderes da base aliada 
e o ministro da Secretaria de Governo, 
Ricardo Berzoini, responsável pela ar-
ticulação entre planalto e Congresso 
nacional.

Caberá a Barros elaborar um rela-
tório sobre proposta orçamentária en-
viada pelo governo. ele poderá manter 
o texto ou apresentar uma proposta 
alternativa, com alterações. o projeto 
precisa ser votado na Comissão Mis-
ta de orçamento (CMo) e depois ser 
submetido ao plenário do Congresso 
nacional.

orçamento 2016
o projeto orçamentário para o pró-

ximo ano entregue ao Congresso tem 
estimativa de déficit (gastos maiores 
que receitas) de R$ 30,5 bilhões, o que 
representa 0,5% do produto Interno 
Bruto (pIB) do país.

Foi a primeira vez na história que 
o governo federal entregou a proposta 
de orçamento com previsão de déficit. 
o documento traz ainda a previsão de 
crescimento econômico de 0,2% e de 
inflação de 5,4% no ano que vem. o go-
verno propõe elevar o salário mínimo 

para R$ 865,50 em 2016. Hoje, o valor é 
de R$ 788.

Desde que recebeu a proposta or-
çamentária do governo, o relator Ricar-
do Barros tem afirmado que a equipe 
econômica poderia ter cortado mais 
despesas e equilibrado o orçamento, 
se tivesse incluído programas sociais 
no ajuste fiscal. para ele, o governo não 
cortou mais por “questões ideológicas”.

“nós vamos votar, alterar e aprovar. 
essa é a função da comissão. Temos 
uma responsabilidade de analisar as 
verbas que estão no orçamento, o que 
ainda pode ser cortado, muita coisa 
ainda pode ser cortada. não foram 
mais por questões ideológicas, porque 
são programas que o pT criou e não 
quer cortar o programa que criou. Mas 
nós temos aqui uma comissão pluri-
partidária, e não teríamos nenhuma 
dificuldade em passar a tesoura em 
R$ 30 bilhões do orçamento. nenhu-
ma”, disse Ricardo Barros em sessão de 
setembro da Comissão Mista de orça-
mento (CMo).

para recompor o déficit de R$ 30,5 
bilhões, a equipe econômica do go-
verno apresentou um pacote com me-
didas de corte de gastos e aumento de 
impostos. o único programa social afe-
tado, porém, foi o Minha Casa, Minha 
Vida, que dá subsídios para a compra 
de casas populares.

entre as propostas para equilibrar 
o orçamento está o aumento da arre-
cadação com a possível recriação da 
CpMF. A ideia do governo é cobrar uma 
alíquota de 0,2% sobre todas as movi-
mentações financeiras. os recursos se-
riam usados para pagar despesas com a 
previdência Social. A volta do imposto 
enfrenta, no entanto, resistência tanto 
da base aliada quanto da oposição.

Ricardo Barros disse que, por ser 
uma receita “incerta”, não vai conside-
rar no projeto do orçamento os R$ 32 
bilhões que o governo pretende arreca-
dar com a volta da CpMF. Segundo ele, 
como a obtenção desses recursos ainda 
depende do aval do Congresso, cortes 
no Bolsa Família e, eventualmente, em 
outros programas, serão necessários.

A Medida provisória (MpV) 
204/2015, convertida em projeto de 
lei, que autoriza o repasse de recursos 
do executivo à Agência de Fomento 
do estado de Santa Catarina (Badesc) 
para atendimento dos municípios 
atingidos pelas chuvas de julho, vol-
tou a ser analisado pela Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) na ma-
nhã desta terça-feira (20).

A matéria, de iniciativa do go-
verno do estado, retornou ao cole-
giado para a análise de uma emen-
da modificativa, apresentada no 
âmbito da Comissão de Finanças e 
Tributação, prevendo a disponibili-
zação dos recursos (R$ 4 milhões), 
não só para a recuperação econô-
mica dos municípios que decreta-
ram calamidade pública na ocasião, 
mas também para os que homolo-
garam situação de emergência.

em seu parecer, o relator, depu-
tado Mauro de nadal (pMDB), deu 
nova redação à emenda, para que 
o auxílio seja viabilizado não pela 
classificação dos prejuízos ocorri-

Isso estabelece que empresas e indústrias que sofreram 
perdas como o que aconteceu em Coronel Freitas, 
Saudades e Maravilha tenham acesso ao crédito

Aprovada emenda que amplia 
repasse a cidades atingidas 
pelas chuvas de julho

MP

dos, mas pelo seu quantitativo fi-
nanceiro. “em conversa com repre-
sentantes do governo, fui informado 
que, da forma como estava escrita, 
a emenda não surtiria os efeitos 
desejados, então estabeleci como 
referência para a ajuda financeira a 
comprovação de prejuízos superio-
res a R$ 20 milhões”. Com o resulta-

do, o texto segue para votação em 
plenário.

“Isso estabelece que empresas 
e indústrias que sofreram perdas 
como o que aconteceu em Coronel 
Freitas, Saudades e Maravilha te-
nham acesso ao crédito de até R$ 
250 mil com a devolução em 36 me-
ses”, ressaltou o deputado.

Fábio Queiroz/Agência AL

Recursos escassos
Relator vai propor corte de R$ 10 bi 
do Bolsa Família no Orçamento 2016

Romelândia
pSD apresenta novos filiados e se 
mobiliza para as eleições municipais

Um encontro no último fim de 
semana, com a presença do deputa-
do estadual Maurício eskudlark, do 
partido Social Democrático (pSD), 
dos vereadores Flandes Schlin-
dwein (pSD) e Valdecir de olivei-
ra (pSD), filiados e simpatizantes, 
marcou o início da preparação do 
partido de Romelândia para as elei-
ções municipais do próximo ano.

Além de uma reunião de mo-
tivação para o início dos trabalhos 
visando o pleito municipal, o en-
contro serviu para o deputado es-
tadual Mauricio eskudlark abonar 
a ficha de filiação de dezenas de 
novos integrantes da sigla. “o pSD 
de Romelândia teve uma demons-
tração de força, são empresários, 
lideres comunitários e dezenas de 
pessoas que mesmo em momentos 
de dificuldades para a classe polí-
tica aceitaram o desafio de fazer a 
diferença”, afirma.

De acordo com Flandes, vere-
ador e atual presidente, o partido 
não possui restrição a nenhuma 

Encontro ocorreu em Romelândia

outra sigla, o caráter e a ação das 
pessoas perante a sociedade é que 
vai definir de que lado o pSD estará. 
“Vamos montar um projeto para o 
bem do município, independente 
de qualquer tipo de benefício para 
este ou aquele, temos que pensar 
uma nova política”.

Aproveitando seu discurso, o 
vereador colocou o nome à dispo-
sição para a disputa da prefeitura 
e afirmou que além dele o pSD 
possui outras lideranças dispostas 

e preparadas para a disputa. “no 
pSD todos os filiados terão direi-
to a disputar as prévias, seja para 
a chapa majoritária ou para o Le-
gislativo, será uma decisão demo-
crática e não de um ou dois, nossa 
forma de agir será a mesma que 
é na Câmara de Vereadores, com 
transparência e independência, 
onde damos sustentação ao que 
é bom e vamos contra o que não é 
do interesse da população”, conclui 
Flandes.

Ascom/Deputado Benefício
Governador assina projeto de lei que 
institui política estadual de apoio ao 
cooperativismo

o governador, Raimundo Colom-
bo, assinou nesta semana o projeto 
de lei que regula e institui a política 
estadual de Apoio ao Cooperativismo 
(peac). A proposta é fomentar mecanis-
mos para estimular o desenvolvimen-
to da atividade e incentivar parcerias 
e convênios entre órgãos públicos e 
privados. o projeto, que será encami-
nhado para aprovação da Assembleia 
Legislativa, vai beneficiar não só o ramo 
agropecuário, mas também de crédito, 
transporte, entre outros.

 “nós temos em Santa Catarina um 
cooperativismo muito forte. Um siste-
ma em diversos setores da sociedade 
com grande capacidade, produção, 
excelentes resultados e que emprega 
pessoas, fortalece nossa economia e 
tem ganhos sociais importantes, além 

da ideologia de parceria. essa nova le-
gislação dá segurança, estabilidade e 
condições de fazer uma programação 
em longo prazo”, disse Colombo.

Santa Catarina conta hoje com 
253 cooperativas regularmente regis-
tradas perante o órgão representativo 
estadual, que congregam 1.755 asso-
ciados e mantêm 52.157 empregados 
diretos. o presidente do Sindicato 
e organização das Cooperativas do 
estado de Santa Catarina (ocesc), 
Marcos Zordan, destacou que o pro-
jeto representa a segurança jurídica 
e a parceria, onde o cooperativismo 
poderá investir cada vez mais dentro 
do estado. “nosso objetivo é que as 
cooperativas cresçam, assim como 
o associado possa se desenvolver e 
crescer”.
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
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contou com palestras e coquetel 

Assembleia de Deus realiza 
evento para mulheres 

oUtUBRo RosA 

A Igreja Assembleia de Deus 
de Maravilha realizou, na noite 
de terça-feira (20), um evento di-
recionado às mulheres. objetivo 
foi proporcionar aos presentes 
conhecimentos sobre os cuida-
dos com a saúde, tendo em vista 
que é um momento onde se fala 
muita da saúde física. “pensado 
nisso resolvemos fazer esse even-
to, para abordar também sobre a 
saúde mental e espiritual das mu-
lheres”, destacou a pastora edna 
Santos Ferreira, organizadora do 
evento. 

palestrou na noite a nutricio-
nista, Cristiane perondi; a enfer-
meira Roberta Marina Balastreri; 
Marinete Hech, que fez uma de-
monstração da beleza exterior; e 
Rosangela espens, que ministrou 
a palavra de Deus.

Cerca de 120 mulheres partici-
param do evento que contou com 
a presença da prefeita, Rosimar 
Maldaner, da Rede Feminina de 
Combate ao Câncer, empresárias 
e mulheres ligadas à igreja.

Após a realização das palestras 
foi servido coquetel. A pastora 

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

Evento reuniu cerca de 120 mulheres

Palestras sobre saúde física, mental e espiritual marcaram o evento   

oportunidade

Unopar lança três novos cursos 
A Unopar conta agora com 

novos cursos, sendo Superior de 
tecnologia em Marketing Digital, 
Superior de tecnologia em empre-
endedorismo e Superior de tec-

nologia em Gestão da produção 
Industrial. Ao todo, são 29 cursos à 
disposição 

o vestibular da Unopar teve 
uma edição no dia 18 de outubro, 

agora terá o vestibular agendado, 
sendo o próximo no dia 15 de no-
vembro, às 10h, na sede da Unopar. 
o processo seletivo ocorre até o iní-
cio de 2015.

nós, lá e cá
Tenho um amigo que é quase um atleta. Gosta de cami-

nhar e fazer exercícios, já o invejei, desisti. Afinal, o que ele 
faz eu também posso fazer, então, e por que razão vamos in-
vejar algo em alguém se podemos ter esse algo ou fazer o 
que a pessoa invejada faz? Seria uma insensatez. Só inveja-
mos o que aparentemente não podemos ter ou fazer.

Mas a conversa é outra. esse meu amigo, dia destes, me dis-
se que ocorre algo engraçado com ele toda vez que sai a cami-
nhar. ele mora numa rota de aviões em Florianópolis, e volta e 
meia, enquanto caminha, passa-lhe um avião por sobre a ca-
beça. ele olha e suspira, tem grande vontade de estar naque-
le avião, indo para bem longe, não importa para onde... Algo 
vago e um tanto insano, me diz ele. Mas isso não é tudo.

esse mesmo amigo viaja com certa frequência e me disse 
que, não raro, quando está “lá em cima”, sente grande angústia, 
não é medo, sente uma imensa vontade de não precisar viajar, 
de não precisar sair de casa para trabalhar. o entendi na hora.

essa dualidade de emoções é tipicamente humana, nunca esta-
mos satisfeitos no aqui e agora, queremos o lá e o então, isto é, outro 
lugar em outro momento... e assim, nunca chegamos à felicidade. 

e dizendo isso, lembro de uma outra verdade humana. Dia destes, 
um colega me disse que às vezes fica furioso com a barriga dele e 
malha sem parar para perde-la. Dia após dia ele faz isso e... nada. 
A barriguinha está lá, irredutível. e sabes por quê? Disse isso a ele, 
porque a barriga é consequência, a origem dela está na tua cabeça! A 
barriga é resultado de uma vontade. estranho isso, mas é assim que 
funcionamos no nosso inconsciente, temos ânsias de destruir-nos e 
ímpetos de eternidade, tudo quase ao mesmo tempo. Saída para essas 
duplicidades da mente? o desapego das materialidades e concei-
tos sociais, sem que isso signifique virar mendigo ou descuidar da 
autoimagem. É um dar de ombros para o mais que anda por aí a nos 
importunar e cobrar. Mas se você adotar essa psicologia, leitor, sua 
mulher o “matará”... e assim o marido à mulher... eu mesmo, neste 
momento, gostaria de estar lá num pequeno vilarejo no interior da 
China... Mas sem sair da cômoda poltrona da minha sala de trabalho...

VERGoNHA
Um professor dava uma entrevista na tevê e falava de cos-

tas, não podia correr riscos diante de alunos violentos. era só o 
que faltava. professores são ofendidos, agredidos e os vagabun-
dos agressores ficam na flauta, nada lhes acontece. no máximo, 
são mandados para a sala da diretoria para uma sessão de “pe-
dagogia do amor”. esses trapos de salas de aula e pátio de co-
légios têm que levar uns “corretivos” bem dados, lá na salinha 
dos fundos... Já foram longe demais na “pátria” educadora. 

Ela 
Declaração de uma “cantorazinha”, de 20 anos, numa revis-

ta de tevê: - “Adoro estar com minha família e saber que eles 
estão lá, mas acho que provavelmente é hora de eu começar a 
ter minha própria vida e morar sozinha”. Morar sozinha ou sol-
tar a franga com mais liberdade, hein? Conheço bem... 

faLta diZEr
Fiquei muito irritado, mas já devia estar acostumado, vol-

ta e meia isso acontece. Recebi uma ligação de uma ex-cole-
ga, nem sabia por onde ela andava, e fiquei intrigado, ué, o 
que terá acontecido para ela me ligar... Foi para pedir um fa-
vor, muito chato, aliás. Mesmo assim, fiz-lhe o favor. e ela 
sumiu. nem ligou para agradecer. Ah, mas ela volta...  

Colaboração
Grehomar entrega prêmios da Ação 
entre amigos

na segunda-feira (19) foi realizada a 
entrega dos prêmios da ação entre amigos 
da Associação de Funcionários do Hospital 
São José (Grehomar). o sorteio ocorreu no 
dia 15 de outubro, no Hospital São José de 
Maravilha.

os ganhadores foram: 1º prêmio (televi-
são led Sansung 24”) - natana Bauer; 2º prê-
mio (R$ 500,00) - nicolly Roseno;  3º prêmio 
(tablet) – Maravimotos; 4º prêmio (lustre) - 
Jardel Martini;  5º prêmio (bicicleta) - Diego 
Heimburg; 6º prêmio (forno micro-ondas) 
- Marcelo Cechin pereira; 7º prêmio (forno 
elétrico) - Luis Henrique Bittencourt.

A diretoria da Grehomar agradece a to-
dos pela colaboração. Prêmios da ação entre amigos foram entregues nesta semana  

Divulgação

edna agradece ao pastor da igreja 
que deu total apoio para a realiza-

ção do evento, bem como a todos 
que participaram e contribuíram. 
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o Horário de Verão iniciou no úl-
timo dia 18 e os brasileiros que vivem 
nas regiões Centro-oeste, Sul e Sudeste 
adiantaram o relógio em uma hora. em 
Santa Catarina, a redução esperada da 
demanda para o período é de 175 MW 
no horário de ponta noturna, entre as 
18h e 21h, o equivalente a 5% do regis-
trado na média do ano. 

o Horário de Verão termina em 
21 de fevereiro de 2016, totalizando 
126 dias. Segundo o operador na-
cional do Sistema (onS), durante 
esse período, a medida proporcio-
nará economia mensal de 55 MW 
médios no subsistema Sul, o que 
equivale a 1,1% da energia consu-
mida na região. no subsistema Su-
deste/Centro-oeste, a economia é 
190 MW médios, 0,4% da energia 
consumida.

o onS aponta que a economia 
total para o setor elétrico é de 236,5 
milhões, sendo R$ 63 milhões em re-
dução de geração de energia térmica 
no período de janeiro a fevereiro de 
2016, e R$ 173,5 milhões de custo 
evitado no horário de ponta, bene-
ficiando todo o Sistema Interligado 
nacional (SIn).

o operador assinala que esses 
ganhos são relevantes, pois os arma-
zenamentos adicionais contribuem 
para a garantia do atendimento ener-
gético ao longo de 2016 e para even-
tual redução do despacho futuro de 
geração térmica, que tem reflexos nas 
tarifas para o consumidor final.

os catarinenses mal tiveram 
tempo para assimilar o último au-
mento no preço da gasolina e preci-
sam preparar o bolso para mais um 
reajuste. De acordo com a Agência 
nacional de petróleo (Anp), nas 
últimas semanas, o estado teve au-
mento médio de 6,25% no preço do 
combustível, variação próxima da 
margem do reajuste de 6% feito pela 
petrobras nas distribuidoras no final 
de setembro. nesta semana, porém, 
deve chegar às bombas uma atuali-
zação levando em conta a alteração 
do valor-base do ICMS.

o percentual de 25% do impos-
to estadual era calculado sobre o 

valor de R$ 3,33 (preço médio esta-
dual segundo dados da Secretaria 
estadual da Fazenda), que agora foi 
reajustado para R$ 3,45. De acor-
do com a Secretaria, essa segunda 
elevação no mês de outubro acom-
panha os aumentos de impostos 
do governo federal e do preço feito 
pela petrobras.

“Ainda devem ser repassados 
mais R$ 0,05 ou R$ 0,06 e o aumen-
to do etanol também tem impacto”, 
diz Júlio Zimmermann, presidente 
do Sindicato do Comércio Varejista 
de Derivados de petróleo de Blume-
nau, região que concentrou os maio-
res aumentos nas últimas semanas.   

A expectativa é uma redução de 175 megawatts na 
demanda energética. Horário de verão iniciou neste 
domingo (18) e vai até 21 de fevereiro de 2016

Celesc espera redução de 
5% da demanda em SC 
durante o período 

Santa Catarina será modelo na expansão de 
sistema de gestão dos gastos públicos

HoRáRio DE VERÃo

implantação

Benefícios
o principal benefício da adoção 

do Horário de Verão é a redução da de-
manda no horário de ponta do sistema 
elétrico, quando se exige mais energia 
disponível para atender o consumo de 
energia naquele momento.

Com o aproveitamento maior da 
luz natural, a demanda diminui e as 
empresas que operam o sistema con-
seguem prestar um serviço melhor ao 
consumidor, porque as linhas de trans-
missão ficam menos sobrecarregadas. 
para as hidrelétricas, a água conservada 
nos reservatórios pode ser importante 
no caso de uma estiagem futura. para 
os consumidores em geral, o combus-
tível ou o carvão mineral que não pre-
cisou ser usado nas termelétricas evita 
ajustes tarifários, além de ganhos com 
lazer, turismo e segurança.

o benefício pode ser avaliado 

também com a adequação de investi-
mentos para atender o acréscimo na 
demanda apenas no horário de ponta 
bem como a garantia da confiabilidade 
em determinadas áreas do Sistema In-
terligado nacional.

Anterior
na última edição, que começou no 

dia 19 de outubro de 2014 e terminou 
em 22 de fevereiro deste ano, o ope-
rador nacional do Sistema (onS) esti-
mou economia total de R$ 278 milhões 
em energia elétrica.

em Santa Catarina, os dados in-
dicaram redução em torno de 5% na 
carga do sistema elétrico da Celesc 
Distribuição (180MW) em toda área de 
concessão. essa redução foi equivalen-
te a 73% da carga do município de Flo-
rianópolis ou 38% da carga de Joinville 
durante o período.

Prepare o bolso 

oportunidade

Preço do litro da gasolina 
vai subir novamente em SC

Como ser contemplado 
mais rápido no consórcio?

Santa Catarina será modelo para os 
demais estados na expansão do obser-
vatório da Despesa pública (oDp), sis-
tema desenvolvido pela Controladoria 
Geral da União (CGU) para prevenir e 
evitar desvios, aprimorar o controle in-
terno e apoiar os gestores públicos na 
gestão dos gastos públicos. 

o projeto-piloto do oDp estadual 
começou a ser implantado em 2012, em 
Santa Catarina e Bahia. “Diante do su-
cesso de nossas ações, Santa Catarina foi 
convidada para apresentar aos demais 
estados sua experiência com o oDp e os 
resultados da implantação desse siste-
ma. A ferramenta é uma espécie de ma-
lha fina dos gastos públicos para garantir 
a correta aplicação dos recursos”, destaca 
Augusto piazza, diretor da Auditoria Ge-

ral da Secretaria de estado da Fazenda, 
área que coordena o oDp.

Um dos grandes benefícios da fer-
ramenta em Santa Catarina foi indicar 
a real economia do estado com o uso 
do pregão eletrônico. Ao fazer a análise 
das compras, o sistema identificou que 
a média de desconto do pregão eletrô-
nico era 33% contra 6,2% do pregão 
presencial. “Com a utilização do pregão 
eletrônico saltando de R$ 74 milhões 
em 2012 para R$ 285 milhões em 2015, 
estimamos uma economia de mais de 
R$ 70 milhões ao aplicar o percentual 
de 33%”, destaca o auditor interno An-
dré pinheiro, coordenador do oDp.

Recentemente, o oDp.SantaCatari-
na começou, em parceria com a Direto-
ria de Administração Tributária, os tra-

balhos para a criação de um banco de 
preços de referência para que o governo 
possa aprimorar seu processo de com-
pras.  o banco de preços começou seus 
trabalhos com 51 produtos referenciais 
disponibilizados pela CGU e mais 30 
medicamentos de maior custo para a 
Secretaria da Saúde.

oDp realiza cruzamento de diver-
sas bases de dados em temas como 
servidores, compras e transferências 
voluntárias, com resultados gerenciais 
e estratégicos para a auditoria. Além 
disso, contribui para uma melhor ges-
tão dos recursos públicos ao gerar in-
formações, indicadores gerenciais de 
desempenho e identificação de situa-
ções atípicas ocorridas na execução dos 
gastos públicos.

o número de participantes de con-
sórcios não para de crescer. De janeiro 
a agosto, a venda de novas cotas de 
imóveis subiu 46,5%, e as adesões em 
veículos leves aumentaram 20%, em 
comparação ao mesmo período do ano 
passado.

esses números são bons para o 
setor, mas e o consumidor? Também 
houve aumento do número de clientes 
contemplados, aqueles que tiveram a 
oportunidade de comprar produtos e 
serviços. o total de clientes contempla-
dos nos oito primeiros meses do ano 
passado era de 888,9 mil. em 2015, esse 
número saltou para 948,1 mil, um cres-
cimento de 6,7%.

A maioria das contemplações ocor-
reu nos consórcios de veículos por pos-
suir maior número de participantes, 6,3 
milhões, contra 792,5 mil em imóveis. 
Além disso, os prazos dos consórcios de 
veículos variam entre 12 e 72 meses, en-
quanto o de imóveis é preciso esperar 
entre 60 e 180 meses. Se você pretende 
ter o bem mais rápido, prefira o consór-
cio de veículos.

Há duas formas de ser contempla-
do em um consórcio: sorteio ou lance. 
no sorteio, todos os consorciados do 
seu grupo possuem a mesma chance 
de sere contemplados. Mas para ser 
sorteado, o consorciado não pode es-
tar devendo nenhuma mensalidade. o 
sorteio é feito em assembleias mensais, 
que pode ser em sorteios ao vivo ou 
pela Loteria Federal.

Mas se você não quiser contar com 
a sorte, poderá dar um lance. para ter 
mais chances de ser contemplado ra-
pidamente, a dica é dar um lance cor-
respondente a 20% e 50% do valor total 
do bem. Mesmo assim, não há garantia 
de vitória. Afinal, ganha o lance quem 
apresentar o maior valor. por outro 
lado, há casos em que esse percentual 
pode ser menor, tudo depende do perfil 
do seu grupo.

Como não custa nada concorrer, 
faça uma análise prévia, veja qual valor 
se encaixa no seu orçamento e dê o lan-
ce. Mas não comprometa suas finanças 
para fazer um lance alto demais. Sua 
hora vai chegar.
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eConoMia e neGÓCioS por Raquel Basso Hübner

o edifício Cityzen, na Avenida Getúlio Vargas, 800, em frente 
à Vicemac, vai dar lugar ao empreendimento mais alto da região. 
A obra, lançada no dia 21, deve ficar pronta em junho de 2020. 
o edifício terá 25 pavimentos, vegetação vertical, áreas comuns 
climatizadas e mobiliadas, além de apartamentos amplos. Um 
dos arquitetos da obra da Construtora Macodesc, Douglas Zander, 
explica que o projeto visa agregar a qualidade dos edifícios com o 
aconchego e bem-estar familiar. “ele foi baseado em um conceito 
expressivo, com a intenção de oferecer uma liberdade individual 
aliada à felicidade”, constata.

Macodesc lança o mais 
alto edifício de sMoeste

os juros seguem no maior nível em nove 
anos, ou seja, desde julho de 2006. Antes 
do início deste ciclo de alta, em setembro 
de 2014, a taxa básica de juros da 
economia estava em 11% ao ano. A decisão 
de manutenção da taxa, já aguardada por 
analistas de mercado, acontece em meio 
à uma forte queda do nível de atividade 
econômica e à alta do desemprego. 
Ao manter juros elevados, o BC tenta 
controlar o crédito e o consumo, atuando 
assim para segurar a inflação, que tem 
mostrado resistência neste ano. por outro 
lado, ao tornar o crédito e o investimento 
mais caros, os juros elevados prejudicam 
o crescimento da economia brasileira 
e, também, a geração de empregos.

A Secretaria de estado da Fazenda 
esclarece que o aumento de combustíveis 
para os próximos dias não é resultado de 
mudança na carga tributária. A alíquota 
do ICMS dos combustíveis continua 
sendo de 25% para gasolina e de 12% 
para o diesel – os percentuais em Santa 
Catarina são os mesmos desde 1988. 
ocorre que a base de cálculo do ICMS 
para os combustíveis, que é definida 
pelo pMpF – preço Médio ponderado 
ao Consumidor Final, legalmente deve 
refletir o preço médio praticado pelos 
postos. Como consequência do reajuste de 
6% realizado pela petrobras e repassado 
ao consumidor nas bombas, essa base 
de cálculo é alterada para refletir o 
novo preço praticado pelo mercado.

copom decide manter 
juro a 14,25% ao ano

aumento no 
combustível não é 
relacionado ao icMS

famosa nos anos 1970 e 
1980, malharia Sulfabril 
deve voltar ao mercado

outlets de Miami sentem 
o peso da crise brasileira
De acordo com o BC, brasileiros reduziram em 25% 
os gastos com compras fora do país desde o começo 
do ano. os dias de frenesi nos outlets de Miami - 
mesmo no gigantesco Sawgrass Mills, com suas 
cinco "avenidas" que somam 350 lojas - parecem 
ter ficado para trás. os brasileiros continuam indo à 
região, apesar de ter uma pequena queda de 3% no 
número de visitantes no ano passado - a primeira em 
mais de 20 anos. nos outlets, porém, a retração foi 
muito superior, especialmente nas lojas que sempre 
lucraram por serem as preferidas dos brasileiros. Há 
relatos de lojistas de Miami que tiveram as vendas 
cortadas pela metade. Desde o início do ano, segundo 
o Banco Central, os brasileiros reduziram em 25% 
os gastos com compras fora do país (o dado compila 
as transações com cartões de crédito no exterior). 
em agosto, porém, o BC apontou um freio mais forte 
dos gastos, que caíram 46% em relação a 2014.

Volkswagen admite que 
fraude chegou ao Brasil

A Volkswagen admitiu nesta quarta-feira que usou 
um software para burlar os resultados de testes de 
emissões de gases em motores a diesel utilizados 
pela picape Amarok, produzida na Argentina e 
comercializada no Brasil. o dispositivo foi instalado 
em modelos fabricados em 2011 e alguns em 2012. A 
companhia afirma, em comunicado, que o problema 
não afeta a segurança dos veículos. A montadora 
também informou que as investigações que estão 
sendo realizadas na Alemanha determinarão se 
a utilização do software conseguiu ultrapassar 
os limites de emissões estabelecidos no Brasil, 
como ocorreu nos estados Unidos e na europa. 
A partir do ano que vem, a Volkswagen fará um 
recall dos 17.057 veículos afetados pelo problema 
para atualizar o programa. A fabricante alemã 
reconheceu no último mês que instalou durante 
anos um software em 11 milhões de veículos com 
motor diesel eA 189, que permitia que o carro 
reconhecesse que estava passando por um teste e 
manipulasse as emissões de óxidos de nitrogênio, o 
que mudava o regime de funcionamento do motor.

A empresa brasileira de malhas e confecções Sulfabril, 
que fez sucesso nos anos 1970 e 1980 e entrou em 
processo de falência há mais de 15 anos, pretende 
voltar ao mercado no ano que vem. A marca foi 
comprada em setembro em um leilão, após algumas 
tentativas frustradas. no momento, a empresa está 
desenvolvendo a nova coleção primavera/verão 
2016/2017 e contratando funcionários. A previsão, 
segundo os novos donos, é de que todas as operações 
comecem até o início de dezembro e que a nova coleção 
chegue ao mercado em fevereiro do ano que vem.
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Aniversariantes: 
24-10 eloisa Lebkuchen (eloisa profissional Hair); Lucir Weber 

(Refrigeração Fogel); 25-10 Célio Luiz Michels (Chica Bakana); Clau-
dir André Kerkhoff (Super Kerkhoff); Luciano de A. e Souza (Azevedo 
projeto e Construção); Fabricia de Souza (Zun Zum); Vanderlei Luiz 
Cembranel (Vimóveis); euclides Luiz Meurer (Super Centro); 26-10 
Aline Bavaresco (Cacau Show/evaline Aviamentos); Angela Maria 
pandolfo Biazussi (DoM Sistema educacional); eduardo José Heineck 
(padock eventos); Marco Antonio Scariot (Grupo CSV Soluções em-
presariais); 27-10 Thomás eloi Heydt (Vidraçaria Heydt/Dinfer Inox); 
28-10 Anna paula Back (prima essenza); 28-10 Helena Graiczyk (poly 
Modas); Maria Corradi (Ferragem Ragazzon); 29-10 Anildo piaça (Je-
ancar Multimarcas); Cleomar Vendrame (Rodaleizer Mecânica); Ro-
sandra Jacomin Capeleto (Maqter Terraplenagem); eloci Leida (Leida 
Motosserras); Sueli Cadore Ribeiro (Mercado Favorito); Rogério Luiz 
Vidori (Farmácia São Miguel); 30-10 Andréia Cristina Schwertz (Ca-
bana Bis); Carlos elomar Kunz (Bradesco); Lino Haas (Trennepohl 
Const. e Reforma); Marcos olmir Fluck (eletromóveis Kreuz).

26-10 Curso Talentos pessoais, com Luc pinheiro, segunda-feira, 
às 19h, na CDL/Associação empresarial.

27-10 2º Módulo do programa Desenvolvimento de Lideranças 
(pDL), terça-feira, das 8h às 17h, na CDL/Associação empresarial.

27-10 Workshop Vitrines de natal, com Fabiane Saad, terça-feira, 
às 19h30, na CDL/Associação empresarial.

29-10 Reunião do núcleo dos profissionais de Recursos Huma-
nos, quinta-feira, às 7h, na CDL/Associação empresarial.

30-10 Reunião do núcleo dos Transportadores, sexta-feira, às 
7h30, na CDL/Associação empresarial.

CDL/Associação Empresarial de Maravilha 
| Av. Maravilha, 203 – Centro

3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

Coluna semanal da CDL/Associação 
empresarial de Maravilha

Centro Multiuso

Diferencial 

IeCLB inaugura Casa Martin Luther

Mulheres recebem capacitação sobre mecânica

no dia 1º de novembro a Igreja 
evangélica de Confissão Luterana no 
Brasil (IeCLB) irá inaugurar o Centro 
Multiuso da comunidade, chamada 
Casa Martin Luther. o local será para 
desenvolver as atividades de todos os 
Ministérios, desde o ensino confirma-
tório, reuniões do presbitério, entre 
outros. 

o projeto da obra é de quatro pi-

sos, além do térreo. De acordo com o 
presidente da comunidade, assim que 
tiver recursos a obra será ampliada, 
com a construção dos demais andares. 
o térreo terá 200m² e os demais pisos 
240m².

para a construção da obra, a co-
munidade contou com auxílio de em-
presas e membros da comunidade nos 
serviços braçais da construção.  

o evento de inauguração iniciará 
com culto às 9h, na igreja, posterior-
mente terá a inauguração com a pre-
sença de lideranças e o corte da fita 
inaugural. Ao meio-dia será servido 
almoço à base de churrasco, mandio-
ca, arroz, saladas e cucas. As fichas 
estão sendo comercializadas com 
membros da comunidade no valor de 
R$18,00.

Cooperativa está há mais de 220 dias sem registros de 
acidentes de trabalho

Auriverde busca recorde na 
área de segurança 

PREVENÇÃo 

no portão principal da Cooperati-
va Regional Auriverde, em Cunha porã, 
uma placa chama a atenção. É o placar 
indicativo do número de dias sem aci-
dentes de trabalho com afastamento. 
Conforme a direção, o recorde, de 729 
dias, praticamente dois anos, é de tem-
pos com menos funcionários, menos 
processos, mas é uma marca impor-
tante e difícil de ser alcançada.

Funcionário da Auriverde há mais 
de 13 anos, Claudir Goetz é o respon-
sável pela atualização diária do placar e 
fala com a certeza e otimismo que desta 
vez o recorde será batido. na quarta-fei-
ra (21) completou 221 dias sem aciden-
tes de trabalho. 

o presidente da Comissão Interna 
de prevenção de Acidentes (Cipa), Re-
nato Donato, que trabalha há 32 anos 
na Auriverde, destaca que a direção da 
Auriverde está empenhada ao máximo 
e realizando todos os investimentos ne-
cessários para melhorar as condições de 
trabalho e especialmente as condições 
de segurança. “na Auriverde a seguran-
ça está em primeiro lugar. Acredito que 
além da confiança, das boas condições 
de trabalho e de uma remuneração 
adequada, o trabalhador tem que ter a 
garantia que não sofrerá danos à saúde 
no ambiente de trabalho”, frisa.

Donato comenta que, além das 
normas previstas na legislação, a equi-

pe gerencial da Auriverde cumpre tam-
bém normas internas de segurança e 
procura dar as melhores condições de 
trabalho aos colaboradores. “A equipe 
da Cipa é treinada anualmente na pre-
venção e combate a incêndios, são re-
alizados treinamentos específicos para 
o que chamamos espaço confinado 
e trabalho em lugares altos. Todos os 
funcionários novos recebem um trei-
namento no momento da contratação 
e são orientados no cumprimento das 
normas de segurança”, ressalta. A em-
presa também disponibilizada o equi-
pamento de proteção Individual (epI), 
nos ambientes onde é necessário o seu 
uso, sendo que a distribuição é contro-

lada e o uso é monitorado pelas chefias 
e pelos técnicos de segurança.

Há 10 anos o técnico em Seguran-
ça no Trabalho eudes Gudiel atua na 
Auriverde, onde realiza inspeções nos 
locais de trabalho, identifica condições 
de risco, toma todas as providências 
necessárias para eliminar estas situa-
ções, bem como treinar e conscientiza 
os funcionários quanto a atitudes na 
segurança do trabalho. “Com isso esta-
mos trabalhando há 221 sem acidentes 
de trabalho na cooperativa, que conta 
atualmente com um quadro de 530 
funcionários atuando em diversas áre-
as de atividades distribuídas em várias 
filiais”, frisa. 

Na quarta-feira (21) completou 221 dias sem acidentes de trabalho

Divulgação

Mais de 30 motoristas participa-
ram do curso Mecânica Básica para 
Mulheres, promovido pelo núcleo de 
Automecânicas, no sábado (17), nas 
dependências da mecânica Chicão 
Motores. Como ingresso, foram ar-
recadados alimentos não-perecíveis 
que serão doados para a escola espe-
cial Marisol – Apae de Maravilha.

A apresentação da parte teórica 
coube ao nucleado e anfitrião Ilaci 
Zanella. “As mulheres geralmente 

têm mais dúvidas do que os homens 
sobre os problemas apresentados 
pelos carros, então se baseiam muito 
no atendimento prestado pelo me-
cânico, por isso é muito importante 
ter essa relação de confiança com 
o profissional que está prestando o 
serviço”, comenta. 

na sequência, as participantes 
foram divididas em grupos para que 
os mecânicos explicassem, na prá-
tica, o funcionamento dos veículos, 

orientassem sobre os cuidados do 
dia a dia e esclarecessem dúvidas. 
o conteúdo abrangeu informações 
acerca do motor, sistema de arrefe-
cimento, freios, carroceria, pneus, 
direção, suspensão, painel de instru-
mentos, simbologia, alinhamento, 
balanceamento e sistema elétrico 
dos automóveis, enfatizando manei-
ras de economizar na manutenção e 
quais itens devem ser verificados pe-
riodicamente. 

http://www.aemaravilha.com.br
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A fé move montanhas”. para muitos, esta frase parece não ter muita força ou 
sentido, mas este não é o caso da maravilhense Clara Kist, de 58 anos. ela des-
cobriu o câncer de mama há aproximadamente três anos, quando percebeu um 
nódulo durante o toque. “quando percebi, fui me consultar com a médica Ce-
lina [poletto], que acabou descobrindo que era câncer. na hora foi um choque, 
porém a fé que eu tinha em Deus me fez ter muita tranquilidade”, conta.

Clara conta que estava acompanhada do marido, Cássio, naquele momento, 
quando olhou para a médica, depois para o marido, e disse: “vamos encarar”. o 
marido não teve dúvidas: “com certeza, vamos!”, afirmou. A bordadeira ressalta 
que o apoio da família e dos amigos foi fundamental para a sua recuperação. “A 
parte mais difícil foi na hora de contar aos filhos, Daniel e Felipe, mas depois 
foi bem tranquilo. eu me senti amparada pela família e pelos amigos e isso te 
dá uma força e tranquilidade sem tamanho, além da fé, pois Deus é poderoso”, 
destaca.

Conforme ela, o seu tratamento foi ágil e rápido. “o nódulo estava grandi-
nho. Assim que eu descobri, em 30 dias estava fazendo as quimioterapias, para 
isolar o nódulo, que diminuiu bastante. Aí me recuperei e fiz cirurgia. então o 
médico tirou o nódulo. Depois, coloquei um expansor para mama, me recuperei 
e fiz as radioterapias. Após isso, coloquei silicone”, enaltece.

Clara acredita que se recuperou muito bem porque teve o apoio de todos 
que a cercavam e, acima de tudo, força de vontade. “A mensagem que eu deixo 
é ter muita fé em Deus, ter a família e os amigos ao lado e manter a tranqui-
lidade. eu me isolei e me cuidei. e aos médicos Makey e Márcia, eu agradeço 
imensamente. eu devo muito a eles e à equipe, fui muito apoiada e cuidada em 
Chapecó”, pontua.

Atualmente, Clara contribui com outras mulheres que sofrem do problema, 
conversando e as alertando. “eu hoje dou força para as pessoas que precisam. 
Seguidamente vou para Chapecó e passo nas salas de recuperação para falar 
com as mulheres que tiveram o mesmo problema que o meu, e elas ficam felizes 
em saber que estou recuperada. eu acredito que você tem que se ajudar e se 
tocar, tem que tirar esse tempo de se examinar e se consultar com um ginecolo-
gista, além de fazer a mamografia. Isso é essencial”, reflete.

Clara se recuperou e hoje conta sua história para outras mulheres Família de Clara esteve ao seu lado em todos os momentos

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder/Divulgação
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Assim como Clara, a farmacêutica Carmen Dallacosta pas-
sou pelo mesmo problema recentemente. “Descobri em setem-
bro de 2014 o câncer. Apalpando a mama, percebi que o nódulo 
já existente havia aumentado de volume, apesar de ter feito ma-
mografia e ecografia há poucos meses”, relata.

Carmen ficou sem ação, assim como a maioria das mulhe-
res. Depois, veio a fase do choro, da sensação de que o mundo 
havia acabado. “porém tive o apoio dos familiares, colegas e 
amigos e acreditei no médico que ia me tratar”, diz.

Ao contrário de Clara, a farmacêutica não precisou fazer 
quimioterapia. “Foi tranquilo, apesar das 

30 idas a Chapecó, de segunda a sexta-
feira, para o tratamento com radio-
terapia”, explica.

Carmen não precisou retirar a 
mama e declara que a mulher tem de 

acreditar nela mesma e não desanimar 
jamais. “Meus familiares e amigos estiveram presentes em to-

dos os momentos, me apoiaram em tudo, no pré e pós-operató-
rio, no apoio emocional e também no financeiro. Temos que ter 

fé e acreditar que temos um ser superior que tudo pode”, analisa.
Carmen é voluntária da Rede Feminina de Combate ao Cân-

cer (RFCC) há mais de dez anos. “Resolvi ser voluntária porque 
senti a necessidade de dedicar parte do meu tempo a essa ins-
tituição que, em minha opinião, tem um grande valor social”, 
ressalta.

Camen, que também teve câncer, faz parte 
da RFCC há mais de dez anos

Apesar dos grandes avanços e conquistas 
das mulheres nas últimas décadas, muitas 

delas ainda sentem dificuldades em um 
ponto crucial: conhecer e desvendar 

o seu próprio corpo. e isso é fun-
damental, principalmente para 

detectar o câncer de mama.
De acordo com o cirur-

gião oncológico da Supera 
Centro de oncologia, Cris-

tiano Devenci Vendrame, o 
exame da mama é uma função 

do médico, porém, o autoexame 
tem a sua importância no diagnóstico 

do câncer de mama. “A mulher conhece o seu 
corpo, e diante de qualquer alteração, nódulo 
ou espessamento novo, ela deve procurar o 
seu médico”, explica.

entretanto, Vendrame destaca que a ma-
mografia é o exame mais importante para o 
diagnóstico precoce do câncer de mama, que 

deverá ser realizado a partir dos 40 anos, anu-
almente, para mulheres que não têm história 
familiar de câncer de mama. para as que têm, 
10 anos antes da idade do diagnóstico. “A mu-
lher deve elevar o braço do lado da mama a 
ser examinada para traz da cabeça e, com a 
ponta dos três dedos do meio, deve-se fazer 
uma compressão do tecido mamário contra o 
músculo peitoral, tendo o cuidado de palpar 
toda a mama”, pontua.

Vale ressaltar que o câncer de mama 
pode ser uma doença hereditária, porém, 
somente entre 5% e 10% das neoplasias ma-
lignas mamárias são de causa hereditária. “A 
grande maioria tem origem esporádica e não 
está ligada a nenhum fator genético. o mais 
comum é que o câncer de mama se manifeste 
após os 50 anos”, avalia.

Dentre os principais fatores de risco para 
o câncer de mama, conforme o médico, são 
o histórico familiar, idade avançada, menarca 

precoce (início da menstruação), menopau-
sa tardia, obesidade, sedentarismo, alcoolis-
mo, tabagismo e reposição hormonal. “entre 
as formas de prevenção estão uma alimen-
tação saudável, manter um peso adequado, 
fazer exercícios físicos regulares, não fumar, 
evitar o uso de álcool em grande quantidade 
e fazer reposição hormonal somente quanto 
indicado pelo seu médico”, sugere Vendrame.

Muitas mulheres têm dificuldades em 
descobrir ou detectar o câncer, pois não con-
seguem diferenciar um nódulo das veias ou 
nervos. para Vendrame, a mulher precisa se 
conhecer e procurar um médico se tiver dú-
vidas. “Cada mulher conhece o seu corpo e 
não deve ficar constrangida de procurar o 
seu médico para mostrar alguma alteração. 
pequenas lesões são difíceis de sentir, às ve-
zes, até para os médicos, então, via de regra, 
se achar algo diferente, deve-se procurar o 
médico”, reflete.

Médico oncologista 
Cristiano Devenci Vendrame

em geral, a mulher percebe um 
nódulo ou uma área de consistência di-
ferente na mama, que pode ser indolor. 
“os tumores de mama iniciais podem 
ter mais de 95% de chance de cura. para 

tal, temos um grande arsenal para o tra-
tamento do câncer de mama. As moda-
lidades disponíveis são a cirurgia, a qui-
mioterapia e a radioterapia. A cirurgia é 
mandatória para o tratamento curativo, 

a quimioterapia e a radioterapia são 
tratamentos auxiliares que podem ou 
não ser necessários, dependendo de 
cada caso”, entende.

Além do câncer de mama, as mu-

lheres da região também sofrem com 
outros tumores malignos, como o 
câncer de pulmão, colorretal (intesti-
no grosso), estômago, colo de útero e 
tireoide.
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BENEFiCENtE 

Aproximadamente 400 pessoas participaram do evento, que contou com desfile, 
benção e o sorteio de uma joia 

Rede Feminina de Combate ao Câncer 
de Maravilha promove 18º Chá Rosa 

Com a finalidade de prevenir o 
câncer de colo de útero e de mama a 
Rede Feminina de Combate ao Cân-
cer de Maravilha presta serviço de 
educação e esclarecimentos, além 
de promover exames preventivos 
para diagnóstico precoce. 

o trabalho da entidade é realiza-
do durante todo o ano, mas intensi-
ficado em outubro, que é o mês da 
mulher. Dedicado exclusivamente 
à prevenção do câncer de mama, 
a campanha do outubro Rosa esti-

mula as mulheres de 40 a 69 anos a 
fazer o exame mamográfico. 

em virtude do outubro Rosa a 
Rede Feminina de Combate ao Cân-
cer de Maravilha está realizando di-
versas atividades. o primeiro evento 
foi a Caminhada Rosa e o segundo o 
Chá Rosa Beneficente, que foi reali-
zado no domingo (18), no salão da 
comunidade evangélica. 

Durante o evento foi cantado o 
hino e a oração da Rede Feminina 
e o pastor da Igreja evangélica de 

Confissão Luterana no Brasil, Lean-
dro Ristow, fez uma benção. Além 
disso, foi realizado desfile organi-
zado pelo Centro de Beleza Murilo 
Duarte. na ocasião todos os parti-
cipantes do chá concorreram a uma 
joia, que foi sorteada para patrícia 
Biazi, e também diversos brindes 
que foram doados pelo comércio 
maravilhense.

o 18º Chá Rosa reuniu aproxi-
madamente 400 pessoas no salão 
da Igreja evangélica de Confissão 

Luterana no Brasil. Diversos pratos 
doces e salgados foram servidos 
na ocasião, sendo que todos foram 
confeccionados pelas voluntárias 
da entidade.

A presidente da Rede Feminina 
de Combate ao Câncer de Mara-
vilha, Heli Kerkhoff, agradece a 
todas as voluntárias pelo empe-
nho na organização do evento e 
a todos que participaram do Chá 
Rosa. “Me sinto realizada com o 
Chá Beneficente, pois consegui-

mos novamente reunir um grande 
número de pessoas que valorizam 
e trabalham em prol das pessoas. 
nossas voluntárias realmente são 
guerreiras e a elas agradeço a de-
dicação”, frisa. 

na ocasião as voluntárias con-
vidaram a todas para participarem 
de uma palestra com o médico ci-
rurgião oncologista Cristiano Ven-
drame. A palestra será na Câmara 
de Vereadores, na quarta-feira 
(28), a partir das 19h30.

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

Chá Rosa foi organizado pelas voluntárias da Rede Feminina Desfile do Centro de Beleza Murilo Duarte foi realizado 
durante o evento 

Diversos brindes doados pelo comércio foram sorteados

Pastor Ristow proferiu uma benção a todas as mulheres Aproximadamente 400 pessoas prestigiaram o Chá Rosa Patrícia Biazi é a ganhadora da joia sorteada 
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por Deny Alfano

Comunidade comemorou o Dia de nossa Senhora 
Aparecida no domingo (18)

Festa em honra à padroeira 
é realizada na Linha Central

Municípios recebem kits de 
telediagnóstico em dermatologia

tRADiCioNAL 

sDR Maravilha

no dia 12 de outubro cele-
bra-se o Dia de nossa Senhora 
Aparecida. A santa é padroeira da 
comunidade da Linha Central de 
Maravilha, que celebrou com festa 
o dia da santa. A tradicional festa 
foi realizada no domingo (18).

o evento foi promovido pela 
comunidade católica e reuniu 
grande público. As festividades 
tiveram início com celebração 
eucarística, seguida de almoço 
com churrasco. À tarde foi rea-
lizada matinê com animação do 
grupo MH Garotos. 

Segundo o presidente da co-
munidade, Romeu Donati, apro-
ximadamente 490 kg de carne 
foram vendidos. “Agradecemos 
todas as pessoas da comunidade 
que ajudaram na organização da 
festa e a todos que participaram 
do evento”, frisa.

Festa teve início com celebração eucarística 

Aproximadamente 490 
kg de carne foram 

vendidos para a festa

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

o Brasil está vivendo uma fase de transição cultural. Significa que 
os velhos modelos não funcionam mais; para uma boa parte da popula-
ção esses padrões não são mais atuais e nem sequer reconhecidos como 
certos. porém, tem inércias e resistências que ainda fazem que estejam 
perpetrados. Inclusive porque ainda não se consolidaram, e às vezes 
nem criaram, modelos substitutivos novos. essa fase da mudança, onde 
o velho não funciona mais e o novo demora para tomar conta, é geral-
mente muito perturbadora e sofrida, seja de um ponto de vista social ou 
psicológico: intimo. A maior razão em culturas coletivas onde as pes-
soas não estão acostumadas a ficar sozinhas, no vazio ou conceber-se 
como protagonistas ativas de si e dos próprios contextos, demandando 
o próprio destino (presente e futuro) aos pais, ao estado ou a Deus. 

essa não é teoria. essa fase de transição brota na pele das pessoas, e 
as vezes a rasga, todos os dias e em vários campos. 

Vou citar um exemplo. Imaginem um dialogo (imaginário e possí-
vel) entre um psicólogo e uma paciente. 

 - ela: “Dr. não aguento mais. ele não me dá bola. nem carinho. 
não conversamos mais. nunca tem tempo para mim. É só trabalho. ou 
amigos. está sempre fora. ou no WhatsApp. Mas cobra. Sempre. estou 
sempre errada. ele paga. ele reclama. Cobra tudo. Inclusive o sexo. que 
pretende. que nem mais é bom. A minha pele se contrai. A minha alma 
se recusa. Choro. Mas ele não vê. Talvez nem se importa. Me sinto presa. 
não aguento mais. Falei que quero deixá-lo. Surtou. Se tornou violento. 
Me acusou ter outro. não sei o que fazer”.

- psicólogo: “entendo. Tudo isso não é culpa sua. e até um ponto 
não é nem totalmente culpa dele. essa é uma sociedade da honra e 
da vergonha. para a maioria dos homens, ainda hoje, a mulher é uma 
propriedade pessoal; um direito que se compra pagando. embora isso 
seja chamado de providenciar. Algo aceitado pela mulher também. que 
nunca arriscou confiar na própria autonomia para quebrar esse para-
digma. Mas o que acontece é que o casal se torna assim um produto 
social. ou seja, ele está despreparado a entrar em relação com a mu-
lher, mas tê-la é a medida do valor de ser homem perante os outros. 
Ser deixado significa fracassar e passar vergonha. não é aceitável. por 
isso o fracasso não pode depender dele, que provavelmente sempre foi 
incensado da mãe e dos pais. A culpa, no estado da desconfiança e do 
paternalismo, é dos outros: de alguém que rouba. que rouba você dele. 
Uma ideia que ao mesmo tempo o vitimiza e o salva. e que pode ser 
lavada por meio da agressividade. e também depende das mulheres, 
que se confiassem um pouco mais em si, assumindo o próprio direito 
em serem felizes autonomamente, cortando o que não é bom, desperta-
riam o desafio e a ambição em serem relacionalmente melhores. Mas o 
ponto é outro: se tu estás aqui é porque ainda quer fazer alguma coisa. 
Deixa-me intender: tu não tens coragem para deixá-lo ou quer ainda 
ficar com ele?”.

- ela: “não sei doutor. É que quando a gente briga e nos afastamos 
eu acabo tendo saudade. Me sinto sozinha. eu gosto dele. A gente quan-
do se dá bem, se dá bem. Gostamos das mesmas coisas. Filmes. Conver-
sar tomando chimarrão. eu gosto dele”.

- psicólogo.: “Mmmhhh … deixa-me entender. Tu tens amigas?”
- ela: “Tenho”.
- psicólogo: “Bom, imagina que umas delas tenham maridos que-

ridos, presentes, atenciosos, que as respeitam na maneira concordada, 
que os dois querem. ok? Consegue imaginar? Beleza. Agora, imagina 
que você pudesse ter um homem assim. que chegasse esse cara e qui-
sesse ficar contigo. nesse caso você o recusaria e continuaria escolhen-
do o seu atual namorado?”

- ela: “Ah não”.
- psicólogo: “pronto! essa é a diferencia entre amor e carência. Con-

fiança em si e medo. Direito em ser feliz e entrega ao sofrimento. não 
posso arranjar um homem para ti nem mudar o seu namorado, que não 
é meu paciente. Mas posso te ajudar a não ser presa dentro a sua própria 
carência. ou pode continuar tendo a mesma vida, reclamado das mes-
mas coisas que determina e aceita. A escolha é sua”.

CoMo tU PoDEs tER 
FALtA DE ALGo QUE 

NUNCA tEVE? - História de 
um diálogo em transição

A Gerência de Saúde da Secretaria 
de Desenvolvimento Regional de Ma-
ravilha realizou, na quarta-feira (21), a 
entrega de seis kits para diagnóstico em 
dermatologia para os municípios de 
Romelândia, Iraceminha, Bom Jesus 
do oeste, Saudades, Santa Terezinha 
do progresso e Saltinho. Com essa en-
trega todos os municípios da Regional 
possuem o kit que é composto por 
máquina fotográfica, dermatoscópio e 
adaptador. 

o projeto é uma parceria entre o 
governo do estado, por meio da Se-
cretaria de estado da Saúde e a Uni-
versidade Federal de Santa Catarina 
(UFSC). para realizar a triagem de ca-
sos antes de encaminhar as situações 
para os especialistas o estado dispo-
nibiliza o Sistema de Telemedicina e 
Telessaude (STT), ferramenta web pela 
qual a rede de telediagnóstico se viabi-
liza. “Com o equipamento, o médico 
na própria Unidade de Saúde poderá 
fazer uma triagem a partir das informa-
ções do paciente. Com o dermatoscó-
pio será realizado um exame que terá 
parecer dos técnicos da teledermatolo-
gia de Florianópolis. estes, por sua vez, 
devolvem o laudo para a Unidade de 

Saúde com a classificação de risco da 
lesão ou patologia”, explica o gerente de 
Saúde da SDR, Darci Thome.

o secretário regional, Valci Dal 
Maso, destacou que esta ação irá dimi-
nuir a fila de atendimentos em derma-
tologia, já que o aparelho permite que 
o médico da unidade de saúde onde 
o paciente é atendido acesse o laudo 
do exame pela internet. “este equipa-
mento trará enormes benefícios à po-
pulação, especialmente na rapidez do 
diagnóstico das patologias dermatoló-
gicas. o foco principal é o diagnóstico 
precoce de doenças graves de pele, já 
na atenção básica, onde o médico terá 
facilidade através da rede de telediag-

nóstico para identificar a real neces-
sidade do paciente por atendimento 
especializado”, frisa.

Durante o evento de entrega dos 
equipamentos, enfermeiros, técnicos 
e médicos participaram de um treina-
mento sobre o uso correto do material, 
que foi realizado pelo gerente de proje-
tos do Instituto nacional para Conver-
gência Digital (Incod) da UFSC, paulo 
Iasbech, que explicou que o treinamen-
to é fundamental para a eficácia do 
procedimento. “o equipamento é es-
sencial, mas é preciso que os médicos, 
enfermeiros e técnicos estejam prepa-
rados e saibam utilizar o equipamento 
de forma correta”, enfatiza.

Ascom SDR
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os acontecimentos fenomênicos são “mestres que nos 
proporcionam aprimoramento espiritual”. isto é, os fatos 

que estão ocorrendo agora — quaisquer que sejam — 
infalivelmente nos ensinam algo. Eles constituem uma 

oportunidade para passarmos a viver uma vida maravilhosa, 
alcançando maior grau de despertar espiritual e 

manifestando mais nitidamente a nossa imagem verdadeira.

Livro: Mensagens de Luz
reuniões da Seicho-no-iE

terças-feiras às 20 horas 
quintas-feiras às 15 horas
Encontro da Mulher feliz

na associação Local de Maravilha/Sc
rua 27 de Julho, nº 2081

ERRAtA 
na edição 351 na página A/18, na chamada está “Comunidade da 

Linha Água parada realiza tradicional festa em honra à padroeira”, o cor-
reto é “Comunidade Linha primavera Alta realiza tradicional festa em 
honra à padroeira”. 

Durante a campanha “Livro para todos” foram 
arrecadados e doados livros e realizadas rodas de leitura

Grupo escoteiro Raízes 
participa do XVII Muticom

iNCENtiVo

Com o lema “Motivados pelo 
amor”, o Grupo escoteiro Raízes 
participou do 17º Mutirão nacio-
nal escoteiro de Ação Comunitária 
(Muticom). De 14 a 17 de outubro o 
grupo maravilhense participou rea-
lizando a campanha “Livros para 
todos”. 

De acordo com a presidente do 
grupo, Cinara Roversi, a ação con-
sistiu em doar, receber e trocar li-
vros. A ação principal foi realizada 
no sábado (17), na praça padre José 
Bunse e na sede social da entidade, 
quando as pessoas levaram livros 
que não precisavam mais para doa-
ção. na ocasião também foram rea-
lizadas rodas de contação de histó-
rias e canções. 

o Grupo escoteiro Raízes reu-
niu cerca de 50 jovens dos dife-
rentes ramos para desenvolver as 
diversas atividades com a comuni-
dade. “Apesar de o tempo ter atra-
palhado um pouco o evento foi bem 
aceito e durante a tarde arrecada-
mos cerca de 300 livros, os quais 
foram realizadas trocas e o restante 
foi entregue ao C.e.I. erica Malda-
ner e Centro educacional Monteiro 
Lobato”, destaca Cinara.

“nós, como escoteiros e mensa-
geiros da paz, temos um papel vital 
a desempenhar na ampliação e for-
talecimento de uma cultura de paz. 
Jovens e adultos estiveram envolvi-
dos no projeto. Somos voluntários, 
não esperamos reconhecimento 
muito menos pagamento pelo ser-
viço realizado. Fazemos por amor 
a uma causa humana. poucos são 
os que tiram um tempo em prol de 
ajuda comunitária”, ressalta.

o projeto
o projeto “Books for all” (livros 

para todos) nasceu durante o in-
teramerican leaders Training de 
2013, onde os jovens de diferen-
tes países das américas viram que 

a falta de leitura afetava todas as 
pessoas. A falta de incentivo e há-
bito da leitura em todo continen-
te fez que estes jovens criassem 
um projeto para buscar doações 
de livros e fomentar hábitos de 
leitura na sociedade. Desde sua 

criação, o projeto dos Mensagei-
ros da paz já chegou a vários paí-
ses da América Latina, e também 
na Indonésia, doando mais de 25 
mil livros, e já promoveu uma Jor-
nada Mundial de Doação de Livros 
este ano.

Ação foi realizada na Praça Padre José Bunse e na sede social da entidade

Rodas de leitura, com contação de histórias e canções, fizeram 
parte da ação

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

50 anos de 
Administração no Brasil

em 2015 comemoram-se os 50 anos da regulamentação da profissão 
do administrador no Brasil, por este motivo compartilho na íntegra o tex-
to do administrador evandro Fortunato Linhares – presidente do CRA/
SC.

o magnata do petróleo John D. Rockfeller tinha uma fórmula para 
prosperar: “Acorde cedo, trabalhe duro e encontre petróleo.” Já o empre-
sário Andrew Carnegie, que liderou a expansão da indústria de aço no 
século XIX, chegou aos estados Unidos vindo da escócia com apenas um 
centavo no bolso e se tornou o homem mais rico do mundo a sua época.

Durante séculos foi assim: o desenvolvimento econômico, a rique-
za individual e a solidez dos empreendimentos estavam condicionados 
ao talento incomum de um homem, ou ao acaso de estar na hora certa 
no lugar certo e encontrar algum tesouro escondido, como petróleo ou 
ouro. estes dois fatores - sorte e genialidade - promovem enriquecimento 
particular, não prosperidade nacional. Foi à revolução industrial que en-
sinou ao mundo o bê-á-bá da prosperidade sustentável: planejamento, 
iniciativa, inovação e gestão.

Com o advento da administração profissional, o mundo continua 
aproveitando os lampejos de luminosidade dos gênios criadores, mas 
já não depende inteiramente deles para disseminar riqueza e bem estar 
social. A gestão de alto desempenho também alcança esses resultados 
e, ao contrário da vocação excepcional, se fundamenta em técnicas que 
podem ser aprendidas e repassadas.

A profissão ainda está no jardim de infância e os empreendimentos 
nacionais vêm de uma longa tradição de gestão instintiva – mais de 80% 
das empresas são familiares – e de acertos conquistados em custosa e 
lenta metodologia de tentativa e erro. 

o cenário econômico e social do Brasil evidencia que o país não 
tem mais este tempo a perder. errar é um luxo caro demais. esse é o 
tempo de aproveitar as experiências, de usar a heterodoxia, de aplicar 
os padrões de gestão que comprovadamente funcionam. para tanto, 
são necessários administradores profissionais, com sólida bagagem te-
órica e experiência em campo.

A luta por romper com o amadorismo vigente em gestões publica 
e privadas, não é um ato de corporativismo dos administradores. È um 
ato de responsabilidade, pois ciência, técnica e saber acumulado po-
dem sanar distorções criadas pelo “achismo” ou interpretações ideo-
lógicas da economia social. A gestão profissional começa trabalhando 
com a realidade como ela é não como gostaria que fosse. É um marco 
louvável, mas tem-se consciência de que é só o começo. Ainda estamos 
engatinhando. Disseminar o conhecimento administrativo será certa-
mente, o grande avanço civilizatório nas próximas décadas. parabéns 
administradores!
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A 
estudante Bruna Ga-
briela etges de oliveira, 
de 17 anos, vai prestar 
o exame nacional do 
ensino Médio (enem) 

neste fim de semana. Seu sonho é 
cursar a faculdade de medicina e 
pretende ingressar na Universida-
de Federal de Santa Maria (UFSM) 
ou na Universidade Federal de 
Santa Catarina (UFSC). “no decor-
rer do ano me preparei estudando 
várias matérias, fazendo questões 
de anos anteriores, lendo sobre 
assuntos que possam ser a proposta 
de redação, e para adquirir experi-
ência já realizei o exame duas vezes, 
como treino. que o enem é um teste 
muito importante todos já sabem, 
sendo assim, muitas universida-
des  utilizam  ele como porta de 
entrada. Gostaria muito  de entrar 
com essa nota, pois é uma grande 
chance e muito  valiosa para quem 
almeja a formação de um curso su-
perior”, destaca.

Bruna é uma dos 7,7 milhões 
de candidatos que devem prestar a 
prova hoje (24) e amanhã (25). em 
Maravilha são 1.807 candidatos. os 
locais de prova no município são a 
escola de educação Básica nossa 
Senhora da Salete, escola de edu-
cação Básica João XXIII, na Univer-
sidade do oeste de Santa Catarina 
(Unoesc) e o Centro de educação 
de Jovens e Adultos (Ceja). Con-

forme a coordenadora regional do 
polo de Maravilha, Adriana Ban-
deira Seibert, cerca de 400 pesso-
as irão auxiliar na realização das 
provas no município. “os portões 
abrem às 12h e fecham às 13h. As 
provas iniciam às 13h30”, destaca a 
coordenadora.

no primeiro dia os candidatos 
fazem a prova de ciências huma-
nas e ciências da natureza, terão 
quatro horas e meia de duração. 
no segundo dia, linguagens, ma-
temática e redação com cinco ho-
ras e meia de duração. para fazer 
a prova o candidato precisa apre-
sentar um documento oficial com 
foto. Cópias, fotocópias ou impres-
sões não serão aceitas. quem teve 
o documento roubado ou extravia-
do precisa apresentar Boletim de 
ocorrência.

o candidato não pode portar 
nada além de canetas esferográfi-
cas pretas feitas de material trans-
parente. na lista de proibições 
entram: lápis, lapiseira, borracha, 
caneta de material não-transpa-
rente, aparelhos eletrônicos (ce-
lular, tablet, máquina fotográfi-
ca, calculadora), óculos escuros, 
boné, chapéu e qualquer tipo de 
arma (mesmo com autorização 
para o porte). Caso leve o celular, 
deve desligá-lo e mantê-lo em uma 
embalagem lacrada entregue no 
local na prova.

o enem é realizado desde 1998, mas 
sofreu uma mudança em 2009. o número 
de questões foi aumentado de 63 para 180 
e o tempo para a prova passou de quatro 
para dez horas. A dificuldade das questões 
foi padronizada, tornando possível usar o 
exame para ingresso em universidades fe-
derais. Desde então, o número de inscritos 
vinha crescendo a uma taxa de 20% a 25% 
ao ano, até 2015, quando a quantidade de 
inscritos caiu 11%.

A nota do enem é usada para selecio-

nar estudantes para vagas públicas e pri-
vadas de ensino superior e ensino técnico 
pelo Sistema de Seleção Unificada (Sisu), 
pelo programa Universidade para Todos 
(proUni) e pelo Sistema de Seleção da edu-
cação profissional e Tecnológica (Sisutec), 
respectivamente. Além de ser exigência 
para financiamento pelo Fundo de Finan-
ciamento estudantil (Fies) e para o progra-
ma de intercâmbio acadêmico Ciência sem 
Fronteiras. o enem pode ser usado ainda 
como certificação do ensino médio. 

Simulados, cursinhos, vídeo 
aulas, muito estudo e dedicação, 
assim a maioria dos candidatos 
se preparou para a prova. As es-
colas também contribuíram nes-
ta preparação.

em Maravilha, a escola de 
educação Básica nossa Senho-
ra da Salete trabalhou o reforço 
escolar dos conteúdos e realizou 
um simulando contemplando to-
das as disciplinas. “entramos em 
contato com três universidades 
que também aplicaram simula-
dos aos nossos alunos preparan-
do para o enem”, apontou a dire-
ção. para preparar para a redação, 
foi feito um trabalho de pesquisa 
sobre possíveis temas da redação 
do enem e os alunos, além da 
pesquisa, realizaram redações so-
bre os temas. Da escola, cerca de 
130 alunos devem fazer a prova.

A escola de educação Bási-
ca João XXIII desenvolveu um 
cursinho de redação, onde uma 
professora trabalhou com os alu-

nos em turno extraclasse. Já os 
professores, em sala de aula fo-
caram em questões relacionadas 
ao enem. Além dos formandos, 
alunos do primeiro e segundo 
ano do ensino médio da escola 
devem prestar a prova.    

no DoM Sistema educacio-
nal o material utilizado é do sis-
tema CoC. De acordo com a pro-
fessora de Matemática, Fabiana 
Grando, para preparar os alunos 
foram realizados simulados, res-
gatadas provas anteriores e tra-
balhando conteúdos que caem 
com mais frequência nas provas 
do enem. “preparamos constan-
temente os nossos alunos e pro-
curamos deixá-los tranquilos e 
preparados para a realização do 
exame”, destacou.

Da escola de educação Bá-
sica Santa Terezinha são pou-
cos alunos que devem prestar a 
prova. De acordo com a direção, 
as turmas do ensino médio são 
pequenas. “Incentivamos todos 

a prestar o exame e realizamos 
simulados para prepará-los”, 
afirmou. 

A Unopar de Maravilha tam-
bém contribuiu para a prepa-
ração dos alunos. nos últimos 
dias foram realizados simulados 
em 23 escolas da região, ao todo 
participaram 1.200 alunos. “eles 
tiveram a oportunidade de pra-
ticar como será a prova. o simu-
lado foi no mesmo moldes do 
enem, com os mesmos procedi-
mentos. As escolas se engajaram 
nesta proposta oferecida pela 
Informar Unopar e o nosso obje-
tivo foi preparar melhor o aluno 
para o exame”, destaca o tutor 
da Unopar, Flávio Antonio Man-
frin. participaram do simulado 
alunos do 2º e 3º anos do ensino 
médio. A prova foi composta de 
90 questões e a redação é válida 
para ingressar na Unopar. o ga-
barito comentado das questões 
está disponível no site www.in-
formar.com.br.      
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Sétima edição da festa contou com jantar-dançante, 
apresentações, abertura oficial, desfile e bailes 

tRADiÇÃo 

C
om o objetivo de res-
gatar a cultura ale-
mã e proporcionar 
diversão às pessoas 
da região foi realiza-
da no último fim de 

semana a oktoberfest In Maravilha. 
A Cidade das Crianças foi palco da 
sétima edição, que contou com a 
participação de mais de três mil 
pessoas. 

neste ano o Centro Cultural 25 
de Julho inovou e iniciou a festa na 
sexta-feira (16) com um jantar-dan-
çante, com pratos típicos alemães. 
na mesma noite foi realizada a 
abertura oficial, que contou com a 
participação do presidente da en-
tidade, Mário Fulber, da prefeita, 
Rosimar Maldaner, da diretora de 
Cultura, Rosi Inácia Reichert, dos 
vereadores Doraci Felisiak e Clau-
dir Kuhn, e das soberanas da festa, 
rainha, Cleidineia Utzig; primeira
-princesa, Jéssica Tederke, e segun-
da-princesa, pamela Fries,

o jantar-dançante foi realizado 
no Salão paroquial Católico. Após a 
janta ser servida, foram realizadas 
apresentações pelo Grupo de Dan-
ças Volkstanzgruppe Wunderbar e 
em seguida a abertura oficial. 

A diretora de Cultura destacou 
a realização da festa que é tradicio-
nal e busca resgatar a cultura ale-
mã, que prevalece na região e faz 
parte da criação do município de 
Maravilha. “Só temos que parabe-
nizar o centro Cultural 25 de Julho 
por essa belíssima festa, que a cada 
ano surpreende e conta com mais 
pessoas”, frisa.

Após a abertura oficial teve iní-
cio o baile, que foi animado pela 

Fotos: Aline Silva/WG Comunicações

Grupos de dança realizaram apresentação conjunta no segundo dia  Jantar-dançante foi animado pela Banda Stillus

Mais de três mil pessoas prestigiaram a festa Desfile da Oktoberfest In Maravilha foi realizado na tarde de sábado (17)

Chope foi distribuído aos participantes do desfile  Jantar típico deu início às festividades deste ano  

Aproximadamente 300 pessoas participaram do jantar Lideranças do 25 de Julho e do município participaram da abertura 
oficial 

Neste ano foram comercializados 
mais de 100 barris de chope
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Banda Stillus. De acordo com os 
organizadores aproximadamente 
300 pessoas participaram do jan-
tar-dançante.

FEstiViDADEs 
DE sáBADo 

o clima de festa permaneceu 
na Cidade das Crianças ainda du-
rante o sábado (17), até a madruga-
da de domingo (18), quando o baile 
encerrou as festividades. 

A programação do segundo dia 
da oktoberfest In Maravilha teve 
início com desfile pelas principais 
ruas e avenidas da cidade, que con-
tou com a participação de diversos 
veículos que estavam caracteriza-
dos, além dos ônibus das duas ban-
das que animaram o baile daquela 
noite. 

o parque de exposições Carlos 
Alberto Begrow, popular Toma-
tão, foi o placo da festa de sábado 
à noite. Às 21h foram realizadas 
apresentações de danças de grupos 
visitantes. em seguida foi realizado 
o baile, com duração de oito horas 
e animação da Banda Festão e da 
orquestra Metais em Brasa, que 
encerrou a 7ª oktoberfest In Mara-
vilha. 

De acordo com o presidente do 
Centro Cultural 25 de Julho neste 
ano foram comercializados mais de 
100 barris de chope, incluindo os 
barris inteiros de 30 e 50 litros, ven-
didos para grupos e também o cho-
pe vendido em copos e mais de 100 
dúzias de cerveja. “A oktoberfest 
In Maravilha de 2015 novamente 
superou nossas expectativas. o pú-
blico compareceu e fez a festa, além 
disso, vendemos mais barris do que 
esperávamos. Assim o sucesso foi 
garantido”, frisa.

neste ano a cozinha do baile 
de sábado ficou à cargo da Apae de 
Maravilha, que comercializou lan-
ches, como cuca e salame, visando 
arrecadar fundos para a entidade.

AGRADECiMENtos 
o Centro Cultural 25 de Julho 

agradece a população maravilhen-
se e da região que prestigiou os dois 
dias de festa da 7ª okotoberfest in 
Maravilha. 

A entidade, por meio do seu 
presidente, Mário Fulber, também 
agradece todas as empresas par-
ceiras desta edição: Jornal o Líder 
- Rádio Líder FM - MM Bebidas - 
Sicoob Credial - posto Kakareko - 
Trennepohl Construção e Reforma 
- Iguatemi Alimentos - Sicredi - Su-
per Auriverde - Agência D - Jornal 
novoeste - prefeitura de Maravilha 
- Departamento de Cultura - Rádio 
Difusora e Rádio Alternativa. 

“Agradecemos a todas as pesso-
as, entidades, empresas e meios de 
comunicação que de alguma forma 
colaboraram conosco, em especial 
a todos que trabalharam nos dois 
dias. Além disso, também agrade-
cemos a todos que prestigiaram a 
oktoberfest In Maravilha e fizeram 
dela um sucesso”, ressalta.

Grupo de Danças Volkstanzgruppe Wunderbar se apresentou na 
primeira noite 

Integrantes do Volkstanzgruppe Wunderbar auxiliaram na realização 
do evento 
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Simone Hübner

V/03

Um Toque de Requinte

Você é daqueles que vai a um evento da 
sua faculdade ou de alguma instituição 
ou empresa vestindo camisa de banda e 

bermudão largo? o momento mais apreciado para 
você é o coffee break? Durante as palestras não 
desgruda a atenção do celular? pois saiba que 
você pode estar perdendo uma ótima oportuni-
dade para alavancar sua carreira profissional.

Já passou da hora de crescer! Veja dicas valio-
sas para aproveitar ao máximo este tipo de evento, 
gerar ideias, aumentar sua rede de relaciona-
mento e suas chances no mercado de trabalho.

Vista-se muito bem: um evento não é 
um encontro no bar, uma festa ou um passeio 
pela praia. ele exige que no mínimo você 
esteja trajando algo que demostre um perfil de 
seriedade e maturidade. não é necessário utilizar 
roupas sociais. Uma calça bem alinhada e uma 
camisa polo para os homens e um vestido ou 
calça mais formal para mulheres, acompanhada 
de uma blusa adequada, já são suficientes.

Ensaie sua apresentação: imagine que você 
esteja de frente com o diretor da empresa dos 
seus sonhos e tenha 30 segundo para convencê-lo 
a lhe contratar falando sobre suas característi-
cas. Difícil, não é?! prepare uma apresentação 

rápida sobre você falando sobre sua formação, 
conhecimentos, experiências e projetos. Com-
prima isso num tempo muito curto e treine.

Relacione-se: os eventos servem para 
conhecer pessoas. Fale com desconhecidos. 
Mesmo que a conversa aparentemente não 
renda nenhum fruto, pode gerar ideias novas.

Fuja dos amigos: se você passar todo o 
tempo do evento junto com sua “turminha”, 
falando sobre os mesmos assuntos de sempre, 
perderá uma ótima chance de aumentar sua 
rede de relacionamentos. Fale com pessoas 
de outros cursos, outras faculdades, com 
representantes de empresas, com coorde-
nadores de estandes, expositores, etc.

Cartões à mão: se você é membro de em-
presas juniores, associações acadêmicas, ou já 
está em alguma empresa, providencie e leve seus 
cartões de visita. Após uma conversa que desperte 
a atenção do seu interlocutor, a forma dele lhe 
encontrar é pelo contato do cartão. os momentos 
certos para entregar os cartões são: numa reunião, 
no início da conversa. num coffee break de evento: 
no final da conversa, se houver interesse em 
manter o relacionamento por ambas as partes.

Apresente-se: sempre diga seu nome, 
seu curso, sua profissão. Deixe seu crachá à 
vista. As pessoas associam nomes a imagens. 
Desta forma será lembrado mais facilmente.

seja cordial: apresente-se de forma amistosa, 
fale sobre o evento, sobre a palestra que acaba 
de assistir. Se houver oportunidade, aborde 
assuntos mais específicos, como negócios, etc.

Acerte o contato: procure conhecer 
quem serão os participantes do evento 
para encontrar aqueles que lhe interessam. 
Deseja entrar em uma empresa que 
terá representantes no dia: saiba quem 
são, aborde-os e envolva-os numa con-
versa que lhe dê abertura para explorar 
sem embaraços o assunto desejado.

seja sucinto: cuidado com a abordagem. 
pegue leve e explore o contato antes de pedir 
ajuda ou um cargo de estágio ou trabalho. Se 
a pessoa identificar seu potencial, com certeza 
abrirá portas para uma futura entrevista. 

intermedeie relacionamentos: apresente 
uma pessoa às outras, torne-se intermediador 
e será valorizado por ambas as partes. Apre-

sente uma pessoa a um grupo falando seus 
nomes pausadamente a fim de que seja 
possível memorizar. Se necessário e ca-
bível, faça uma introdução sobre o perfil, 
projetos e expectativas das pessoas.

Desconecte-se: o hábito mais comum 
e mais condenável de hoje é o uso indevido 
do celular, principalmente entre os jovens, 
que não conseguem desgrudar das redes 
sociais. preze pelos relacionamentos. Men-
sagens, e-mails, etc., deixe para depois.

Como fazer uma pergunta na palestra:
Aguarde o momento aberto para perguntas.
Levante o braço e manifeste a intenção.
Ao receber a palavra, dê bom-dia e diga seu 

nome e o de sua faculdade/curso ou empresa.
não precisa elogiar a organização do evento.
Faça uma pergunta sucinta e pertinente.
não conte um caso pessoal nem faça piadas.
não precisa agradecer.

Exponha-se: se for possível apresentar 
trabalhos, projetos, ou participar de concursos, 
não perca tempo. esta é uma das melhores 
formas de expor-se positivamente e conquis-
tar interessados no seu trabalho e em você.

D
iv

ul
ga

çã
o
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Galeria
V/04

Mande sua homenagem para o e-mail revisao@jornalolider.com.br (não nos responsabilizamos pelos dados inseridos nas publicações)

ANDREIA 
Que a felicidade, o amor, a paz e o sucesso 
comandem eternamente os seus dias.Hoje e 
para sempre sorria para a vida, se alegre com 
ela, pois ela saberá retribuir você com igual 
cortesia. Parabéns pelo aniversario comemorado 
ontem(23).

BRuNA
Bruna, feliz aniversário! Que neste 
dia 26 todos os sorrisos se abram 
para você, que seu coração seja 
inundado pela alegria e gratidão pela 
vida e que as homenagens abundem, 
pois você merece viver um dia muito 
especial.

VANESSA
Vanessa Diesel comemorará mais um 
ano de vida no próximo dia 28. Seus 
colegas da Copema lhe desejam 
muitas felicidades e realizações.

THAISE
Que o brilho de tua vida busque no céu a 
essência da luz da vitória para espalhar em teu 
caminho otimismo, esperança, compreensão, 
coragem e que tenha determinação para 
continuar a vencer. Parabéns por mais um 
aniversário comemorado dia 22.

RODRIGO
Rodrigo, que a vida continue sorrindo e 
presenteando você com as melhores graças, 
com muito amor, com muita saúde, amizade 
e felicidades mil. Parabéns pelo aniversario 
dia 26.

LIBRA
Hoje a homenagem  vai para ela, 
esposa, mãe, amiga... Libra, parabéns 
pela passagem de seu aniversário. 
Felicidades sempre, desejos do filho 
Eder, e esposo Ireno Moraes.
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Em Destaque
V/05

idade: 23 anos

Hobbies: ouvir música

Música: Um pito (nenito Sarturi)

Filme: A Lista de Schindler (Steven Spielberg)

Livro: o príncipe (nicolau Maquiavel)

Esporte: Futebol

Formação: Iniciei o curso de Direi-
to no ano 2009 junto à Universidade 
do oeste de Santa Catarina (Unoesc), 
concluindo a graduação em 2013.

Profissão: por se tratar de um negócio 
familiar, optei por trabalhar em Maravi-
lha, juntamente com meu pai, Ladir Cas-
sol. Com o passar do tempo e conforme 
as necessidades da empresa, acabei me 
direcionando para a parte administrativa, 
apesar da minha graduação em Direito.

Carreira: Comecei desde cedo a ajudar meus 
pais nos negócios familiares. Inicialmente 
com transportadora, após, trabalhei no ramo 
de comunicação junto à Rádio nova FM e, 
com o término do ensino médio, iniciei os 
trabalhos em Maravilha, na empresa Realce 
eletrodomésticos, onde estou até hoje.

Para o futuro: pretendo iniciar a graduação 
em Ciências Contábeis, o que trato como de 
extrema importância para o dia a dia empre-
sarial e dar sequência aos planos e projetos 
traçados pela Realce nos próximos anos.

Maravilha no futuro: espero um município 
saudável, seguro e próspero. Crescimento es-
truturado e organizado. Indústrias, comércio 
e agricultura sempre em destaque positivo 
no âmbito regional, estadual e nacional. 
políticas públicas voltadas para o bem-estar 
de todos os munícipes para termos, sem-
pre, o conforto da Cidade das Crianças.

Fotos: Isabel Müller/O Líder
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Rosiane Poletto Estela Serpa e-mail: revisao@jornalolider.com.br

V/06

Área Vip

Hoje quem sobe ao altar é Deisi Cassol e Joel Schuh. 
Os noivos recepcionarão seus convidados no Grêmio 
Recreativo Pinhalense. Felicidades mil ao casal nessa 
nova etapa em suas vidas. 

Foi realizado no dia 
16 o lançamento do 
Natal Mágico 2015 
da Edu Artes. Muitos 
clientes prestigiaram 
o evento. A Edu artes 
está com muitas 
novidades para você 
decorar sua casa 
ou empresa para 
este Natal. Também 
realiza a montagem 
de pinheiros. Mais 
informações no 
telefone 3664 0930.

A Informar unopar de Maravilha 
homenageia o aluno de Administração 
João Vilmar da Silva, que recebeu do 
Conselho Regional de Administração de 
Santa Catarina (CRA-SC) e da unopar o 
certificado por seu excelente desempenho, 
destacando-se como melhor aluno no curso 
de Administração 2015.
Parabéns, João Vilmar, pela conquista!

Nesta semana a Foto Zanotto 
clicou a bela Giovanna, que 
está completando 15 anos. 
Felicidades!!

Parabéns ao novo casal, 
Larissa e Joel, que realizou seu 
casamento no último sábado 
(17). Toda a felicidade do 
mundo aos noivos. 
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os Últimos Cavaleiros

Um grupo de guerreiros perde seu 

mestre após o assassinato cometido 

por um imperador tirânico. Juntos, 

eles partem em busca de vingança.

Jogada de Mestre

Amsterdã, 1982. Cor (Jim Sturgess), Willem (Sam Worthington), Cat (Ryan Kwanten), 

Spikes (Mark van eeuwen) e Brakes (Thomas Cocquerel) são amigos que tentam, 

de alguma forma, se dar bem na vida. Após fracassarem na tentativa de obter um 

empréstimo bancário, eles elaboram um plano para sequestrar o milionário Freddy 

Heineken (Anthony Hopkins) e receber um resgate de US$ 35 milhões. entretanto, 

após a realização do sequestro, a inevitável tensão decorrente da investigação da 

polícia faz com que a amizade do grupo, e o próprio golpe, fique por um fio.

CINEMA EM CASA

Variedades
V/07

Susane Zanin Moda & Estilo

o verão está chegando e, 
com ele, vem a vontade 
de se sentir linda em um 
biquínis novo, certo? Hoje 

vou te mostrar uma das maiores ten-
dências para você arrasar na moda 
praia e com tecnologia! Muito além 
dos trajes de natação que facilitam a 
velocidade dentro da água e das ca-
misetas que expelem o suor, nos úl-
timos meses, as maiores novidades 
de moda tecnológica têm vindo por 
parte das peças que usamos para 
curtir a praia ou piscina.

Um bom exemplo disso é o bi-
quíni desenvolvido pela marca fran-
cesa Spinali Design. ela desenvolveu 
um biquíni que contém um disposi-
tivo à prova d’água que, ao ser sin-
cronizado com o smartphone, envia 
alertas para a usuária quando está 
demasiadamente exposta à luz solar, 
para que passe filtro solar ou procu-
re uma sobra. Além disso, a marca 
está desenvolvendo um biquíni in-
fantil que terá também um geoloca-
lizador, muito útil para o caso de a 
criança se perder na praia. 

Contudo, um dos maiores des-
taques da última semana tem sido o 
Sponge Suit, um biquíni que prome-
te ajudar a limpar os mares. A parte 

do sutiã é feita de carbono e tem seu 
interior feito de poros de diversos 
tamanhos. Assim, o biquíni é capaz 
de absorver até 25 vezes o seu peso, 
tirando da água tudo que não é água. 

Depois de usada, a esponja deve ser 
submetida a um calor de 1000°C, para 
que as substâncias poluentes sejam 
separadas dela para o próximo uso. 
Além de ser muito útil para colaborar-

mos com a limpeza dos mares, esse 
biquíni promete ter baixo custo quan-
do começar a ser comercializado.

Cada vez mais designers e en-
genheiros têxteis têm buscado solu-

ções para tornar nosso dia a dia mais 
confortável, provando que roupas 
não são apenas peças que cobrem o 
nosso corpo, mas sim uma tecnolo-
gia vestível e altamente colaborativa. 

Spinali Design Sponge Suit 3

Sponge Suit

Fotos: Divulgação
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Livros
A bem-sucedida corretora de 
imóveis de Seattle, Mia Sullivan, 
não é nada boba... A não ser 
naquela única semana em que 
entregou seu coração a um músico 
sensual, que não lhe deu nada 
em troca além de dias e noites 
perfeitas em sua cama. Apesar de 
ter jurado que nunca mais o veria, 
ele foi o único homem de quem não 
conseguiu se esquecer. Um dos roqueiros mais desejados 
do mundo, Ford Vincent pode ter a mulher que quiser... 
exceto Mia Sullivan. Agora ele sabe que as milhares de fãs 
que cantam suas músicas não podem preencher o seu vazio. 
Só o amor de Mia tem esse poder então, ele jura fazer tudo o 
que for preciso para conquistar o coração dela novamente. 
Depois de um reencontro, uma atração intensa surge 
entre eles. Será que, finalmente, Mia e Ford irão descobrir 
um amor forte o suficiente para durar para sempre?

A isca mais irresistível para um predador é a única 
sobrevivente do seu ataque. Um grupo de turistas de-
sembarca em Botsuana para um safári, sem imaginar 
que entre eles há um assassino cruel, um predador 
que, ao fim de uma semana, transforma uma aventu-
ra na selva em um pesadelo. o que ele não sabe é que, 
nessa caçada humana, uma de suas presas consegue 
escapar. Seis anos depois, um homem é pendurado 
e eviscerado em sua própria casa em Boston. Todos 
os indícios apontam que a solução do caso está na 
África, e Jane precisa convencer a única sobrevivente 
do massacre a enfrentar a morte mais uma vez.

Segundo o autor, muitos pais passam anos economizando para ajudar o filho 
a comprar seu primeiro carro, acreditando que, começando a vida com menos 
dificuldades, ele terá mais chances de ser bem-sucedido. no entanto, Gustavo Cer-
basi acredita que o mais importante é ensinar os jovens a cuidar de seus próprios 
recursos, a administrá-los de forma responsável e a usá-los para garantir um 
futuro próspero. neste livro, o autor procura mostrar como preparar as crianças 
para poupar, investir e escolher suas prioridades. eles também aponta as ati-
tudes consideradas erradas que os pais tomam sem perceber, como tentar suprir 
sua ausência com presentes e incutir nos filhos uma mentalidade consumista.

Variedades
V/08

Henrique HübnerGames

Amnesia: The Dark Des-
cent  (antes conhecido como  lux 
Tenebras  ou  Unknown) é um 
jogo de  ação e aventura  e  survi-
val horror da Frictional Games, 
que já havia trabalhado na série 
“penumbra”. o jogo já foi lançado 
para Windows, Mac oS X e Linux, 
onde possui como característica 
um  protagonista chamado Da-
niel, desarmado, explorando um 
escuro castelo, evitando mons-
tros e outros obstáculos, incluin-
do o escuro, resolvendo enigmas, 
e, aos poucos, recuperando sua 

memória, perdida proposital-
mente (daí o nome do jogo). o 
jogo recebeu críticas positivas, 
recebendo três prêmios do  inde-
pendent Games Festival e nume-
rosas análises.

Basicamente, no jogo você 
não possuirá nenhuma arma, 
pois apenas seu raciocínio e sua 
inteligência estarão a seu favor. 
Sua sanidade também depende 
disso! esconda-se atrás de por-
tas, dentro de armários, fuja de 
monstros e muito mais. Além dis-
so, o contato visual com monstros 

deve ser evitado ao máximo, já 
que isso causa uma queda nos fa-
tos de “sanidade”, e você pode até 
mesmo desmaiar no jogo.

originalmente, o jogo era 
vendido por  distribuição digital, 
mas atualmente o jogo está sendo 
vendido no varejo desde que a 1C 
Company  começou a publicar o 
jogo na Rússia e no Leste da eu-
ropa, como a THq na América do 
norte. Cinco contos ambientados 
no mundo do jogo, escrito por 
Mikael Hedberg e artistas, tam-
bém foram disponibilizados.

Amnesia: The Dark Descent

Usamos apenas 10% 
do nosso cérebro?

o animal mais forte do mundo, 
proporcionalmente ao seu 
peso é a formiga, que pode 
carregar em suas costas muito 
além do seu próprio peso?

o rato resiste a choque de 220 
volts durante mais de um minuto 
e pode viver e se reproduzir em 
temperaturas entre 40 graus 
Celsius negativos e 60 positivos?

Mito. por meio de tomogra-
fias e ressonâncias magnéticas é 
possível constatar que ativi-
dades mentais comple-
xas usam diversas áre-
as do cérebro e, ao 
fim do dia, o cérebro 
todo acabou traba-
lhando. Além disso, 
uma lesão no cére-
bro, por exemplo, por 
menor que seja, pode tra-
zer danos irreparáveis ao seu portador. 

Mito. o mais 
forte de todos os 
animais é besouro 
rinoceronte. este 
inseto surpreendente 
pode erguer oitocen-
tas e cinquenta vezes 
seu próprio peso.

VERDADE. Testes 
comprovaram a alta 
resistência deste 
bichinho a tempe-
raturas extremas 
e à eletricidade.
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Vitória sente a humilhação e 
deixa a casa de Severa. Felipe 
comenta com Afonso sobre seu 
encontro com Lívia. Alberto 
tenta convencer Emília a não 
ir a Belarrosa. Dorotéia sugere 
viajar para o Rio de Janeiro 
com Melissa. Vitória afirma a 
Afonso que fará de tudo para 
permanecer em seu palacete. 
Alice visita Vitória. Queiroz se 
irrita com Gema por cuidar de 
Chico. Vitória chantageia Luiz 
para que o prefeito lhe compre 
seu palacete. Emília, Lívia e 
Anita chegam a Belarrosa. 
Emília procura Vitória.

Romero não consegue fazer mal 
a Atena. Nora e Nelita saem 
juntas da clínica. Belisa não 
atende o telefonema de Gibson. 
Atena é perdoada e ingressa no 
crime organizado. Belisa chega 
ao Morro da Macaca e Dante 
garante a Nora que encontrará 
a ex-namorada. Juliano procura 
Tóia. Mel se recusa a permitir 
que Vavá seja o doador para a 
inseminação de Duda. Juliano 
decide ajudar Belisa. Orlando 
não conta a Nelita sobre seu 
passado. O delegado Faustini 
procura Paturi. Atena flagra 
Romero chorando por ela.

Danda finge ser Angelina e 
avisa a Dom Pepino que ele 
deve tratá-la bem. Grego 
apreende um carro que trans-
porta diamantes. Dom Pepino 
exige que Sabão descubra o 
que aconteceu com a carga dos 
diamantes. Sabão diz a Gabo 
que sabe como derrotar Dom 
Pepino e propõe sociedade na 
Pilartex em troca de revelar o 
segredo. Olga demite Júnior. 
Mari se desespera ao encontrar 
Benjamin desacordado em seu 
escritório.

Atena revela para Romero 
que agora faz parte da facção 
criminosa. Orlando aconselha 
Lara a se afastar dele. Dante 
pede ajuda a Juliano para 
encontrar Belisa, sem saber 
que o lutador está abrigando 
sua namorada. Tóia pensa 
em Juliano. Romero expulsa 
Atena de sua casa. Vavá 
decide não ser o doador para 
a inseminação de Duda. 
Tóia vende a casa de Djanira 
para Adisabeba. Romero 
aceita a oferta de Atena para 
não perder sua cobertura. 
Tóia surpreende Belisa com 
Juliano.

Tomás examina Benjamin e 
tranquiliza Mari. Grego leva 
Ximena para o hospital. Os 
filhos de Soraya comemoram 
a volta de Tampinha. Deodora 
avisa a Danda que Júnior 
perdeu a memória após ser 
atropelado. Soraya conclui que 
Gabo está apaixonado por Xi-
mena. Soraya decide cuidar de 
Júnior e Melodia desconfia do 
mordomo. Paulucha recebe a 
visita de uma assistente social, 
que afirma ter recebido uma 
denúncia contra a confeiteira. 
Sabão afirma a Benjamin que 
pode afastar Dom Pepino em 
troca da sociedade na Pilartex.

Juliano inventa para Tóia 
que está namorando Belisa. 
Romero decide instalar As-
cânio em sua cobertura para 
provocar Atena. Juliano cede 
às investidas de Belisa. Tina e 
Oziel ficam juntos. Rui desa-
bafa sobre seu casamento com 
Oziel. Tóia conta para Dante 
que Belisa está com Juliano. 
Dante ameaça prender Juliano 
e Iraque avisa a Adisabeba. 
Tóia se desespera ao saber da 
detenção de Juliano. Belisa 
exige que Dante liberte Ju-
liano. Tio avisa a Zé Maria 
que a vida de Juliano está em 
perigo.

Sabão garante a Benjamin que 
possui documentos contra Dom 
Pepino. Izabelita não reconhe-
ce Maria. Mari confirma sua 
gravidez para Danda. Margot 
alerta Benjamin, dizendo que 
Gabo e Sabão podem ser cúm-
plices. Janice convence Izabe-
lita de que Maria é sua filha 
e a leva para a casa de Dom 
Pepino. Dirce diz a Clarice que 
Paulucha será autuada por ter 
abrigado um menor. Todos se 
desesperam com o sumiço de 
Maria. Tomás pergunta a Mari 
se ela está grávida.

Belisa culpa Orlando por 
sua internação na clínica 
psiquiátrica. Claudine se 
declara para Feliciano e afir-
ma sentir ciúmes de Nora. 
Nelita aconselha Belisa a 
não enfrentar Orlando para 
não retornar à clínica. Zé 
Maria orienta seus capangas 
a bater em Juliano. Tina e 
Oziel ficam constrangidos 
durante um jantar com Rui e 
Indira. Tio passa uma missão 
para Atena. Paturi furta do-
cumentos comprometedores. 
Juliano é surpreendido por 
capangas e Zé Maria chega 
para salvá-lo.

Gabo manda Sabão contratar 
uma enfermeira para cuidar 
de Maria, e avisa que ninguém 
pode saber onde a criança está. 
Mari revela a Jurandir e Eva 
que está grávida. Cícero ouve 
Boracéia dizer que recebeu 
dinheiro para doar seu leite 
materno a um bebê. Benjamin 
encontra Maria no hotel com 
a enfermeira. Gabo repreende 
Sabão ao saber que Benjamin 
encontrou Maria. Margot 
avisa a Benjamin que vai para 
Nova York com Maria. Ximena 
desperta do estado de coma. 
Mari conta a Benjamin que 
está grávida.

Juliano e Zé Maria conseguem 
se defender dos capangas e 
o lutador não desconfia da 
armação do pai. Atena recebe 
a missão de seduzir Faustini. 
Zé Maria convence Juliano 
a deixar o Rio de Janeiro. 
Vavá e Duda ficam juntos e 
Nenenzinho descobre. Oziel 
pede Tina em casamento. A 
boate de Ninfa e Alisson faz 
sucesso e Adisabeba confronta 
as duas. Belisa registra o 
encontro de Zulu com Orlando 
e avisa a Juliano. Atena 
conhece Faustini. Romero e 
Tóia sofrem um assalto em um 
restaurante.

Benjamin e Mari comemoram 
a gravidez. Lindomar e Patrí-
cia se beijam. A enfermeira 
do hospital avisa a Gabo que 
Ximena fugiu. Diante da 
insistência de Soraya, Danda 
revela que Mari está grávida. 
Ximena decide voltar para 
Paraisópolis, a pedido de Gre-
go. Mari e Benjamin flagram 
Sabão com Boracéia. Margot 
diz a Grego que aceita morar 
com ele em Paraisópolis. Paulo 
Terada prende Sabão. Sabão 
inventa para o delegado que 
foi Benjamin quem mandou 
sequestrar Maria.

Romero e Tóia são mantidos 
como reféns. Belisa pede que 
Juliano a ajude a desmascarar 
Orlando. Atena avisa a Tio 
que cumpriu sua missão com 
Faustini. Romero protege Tóia 
de um dos bandidos, mas acaba 
atingido por um tiro. Duda 
confessa a Vavá que ficou com 
ele para engravidar. Oziel exige 
que Tina revele o romance dos 
dois para Rui. Domingas recebe 
mais flores, sem saber que são 
de Juca. Romero consegue a 
libertação de todos os reféns e 
se emociona com a homena-
gem das vítimas. 

Gabo pede a Ximena que re-
tire uma quantia em dinheiro 
de sua conta. Júnior desmaia 
ao saber que seu pai, Evaristo, 
chegou à cidade. Paulo e 
Cícero avisam a Benjamin que 
Sabão o acusou de ser man-
dante do sequestro de Maria. 
Na ausência de Benjamin, 
Margot assume a presidência 
da Pilartex e cria um fundo 
de investimento para o projeto 
de Paraisópolis. Gabo fica 
furioso ao descobrir que 
Ximena investiu seu dinheiro 
em Paraisópolis. Paulo Terada 
avisa a Benjamin que ele será 
detido.
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RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

SEGuNDA TERçA QuARTA QuINTA SExTA

programe-se

Receita

ingredientes
2 cenouras grandes em cubos
1 batata grande em cubos
2 chuchus em cubos
1/2 pimentão vermelho cortado em cubos
1 dente de alho em cubinhos
2 cebolas (apenas uma em cubos)
1 molho de salsinha picadinha
2 cubos de caldo de legumes
8 colheres de farinha de trigo
2 colheres de farinha de rosca
1 xícara de queijo parmesão ralado
4 ovos
1 colher de chá de fermento em pó
2 colheres de sopa de azeite
500 ml de leite integral

Modo de preparo
Cozinhe (de preferência no vapor) as cenouras, os 

chuchus e a batata. quando estiverem cozidos, despeje 
em uma bacia. Coloque o alho picadinho, uma cebola 
picadinha, os pimentões e a salsinha, e misture e reser-
ve. no copo do liquidificador coloque 500 ml de leite, 
uma cebola partida em quatro, 4 ovos e 2 cubos de caldo 

de legumes dissolvidos em 3 colheres de sopa de água 
quente. Bata e adicione a farinha de trigo e bata para ob-
ter um creme tipo um mingau sem grumos de farinha, 
após adicionar toda a farinha e bater. preaqueça. Colo-
car uma colher de chá de fermento em pó. Bata somen-
te para misturar (não bata muito). pré-aqueça o forno e 
coloque os legumes em refratário grande untado com 
azeite. Despeje o creme do liquidificador por cima, ar-
rume bem para que o creme envolva todos os legumes, 
rale o parmesão por cima e distribua por cima do queijo 
a farinha de rosca. Leve ao forno médio até gratinar. Sir-
va com arroz e frango grelhado.

torta dE LEGuMES

Variedades
V/09

SáBADO

25/10
festa de idosos - Salão da Linha Barro pre-
to – Grupo de Idosos Corações Unidos

1º/11
almoço da reforma – Igreja evangélica de 
Conf. Luterana no Brasil

festa clube de mães – Salão Com. prima-
vera Baixa 

6/11
Escolha de datas para o calendário de 
2016 – Centro Sociocultural 
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Variedades
V/10

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 54

NLP
TELEFONEF

IXO
SOLGE

RIR
GARROTEST

CAMINHONETE
B

IAMDOD
MEADAAME

MENTALIDADE
TAAONIX

RI
MARDAIP

PREVISIVEL
RFAMAE

LMO
PECARLAPI

S

SEDENTAAV
ESGOTAMENTO

OOAULUES

Produto
oferecido
com TV e 
banda larga

Laço do 
enfermeiro
no exame
de sangue
Veículo de
transporte
de animais

no Zoo

Sebastião
Tapajós,
virtuose 
do violão

Cheio de 
incumbên-

cias 

"Inteiro",
em "holo-

grafia"

Peça motriz
da antiga
máquina

de costura
(?) Caval-
canti: o

Pintor das
Mulatas

Antônio Ta-
bet, ator
de "Porta 
dos Fundos"

Pedra de u-
so terapêu-
tico na An-
tiguidade

Formato
da venda

de incenso

Membro
desejado
por Ícaro

(Mit.)

O placar
menos e-
mocionan-
te do jogo

Embarca-
ção do 

Descobri-
mento

(?) de cor,
material

escolar da
criança

Ávida;
sequiosa

(?)
artístico,
ensaio fo-
tográfico

(?) mental:
é comum
na vida do 
workaholic

Ouro
(símbolo)

Objetivo
da subce-
lebridade
Sem visão

Fogo, em
inglês

O filme exibido em a-
tividades de cursos de

idiomas

Sífilis
A índole
atribuída
ao cão

Protetor de
cabeça na
armadura
medieval

Compor
versos

Tipo de jornalismo
readaptado após o

advento da
internet

Rocha que
emite gás

Alegação comum para
prisão de black blocs

Dirigir;
gerenciar
(?) Hanks,

ator

Número (abrev.)

Cada leva
de pães

frescos oferecidos na
padaria

Retalho triangular
costurado em barras
de saias Formato do

esquadro de pedreiro

Fazer (alguém) se
sentir bem com o

novo lugar onde deve
viver ou trabalhar 

Receio do
religioso
fervoroso

O indivíduo
incapaz de

surpre-
ender

alguém

Modo de
pensar, 

geralmen-
te influen-
ciado pela
época ou
formação
da pessoa

Fio da (?),
linha de

raciocínio

Persona-
gem árabe
Amazonas

(sigla)

4/elmo — fire — lues — ônix. 5/meada — xisto. 7/garrote. 11/mentalidade.

DURANtE o JULGAMENto
Durante o julgamento, o juiz 
pergunta ao ladrão:
- Como você conseguiu entrar em uma casa 
com cerca elétrica e retirar todos os bens?
o ladrão responde:
- Senhor juiz, vim para ser julga-

do pelos meus crimes, não para en-
sinar os segredos da profissão!

o FiLHo No ôNiBUs
o pai diz para o filho:
- Filho, quando você entrar no ôni-
bus diga que você tem nove anos.

o filho questiona:
- Mas pai, eu não tenho 10?
o pai diz:
- Mas se você falar que tem 10 eu 
vou ter que pagar sua passagem.
o ônibus chega, eles entram e o co-
brador pergunta para o menino:

- quantos anos você tem?
o menino responde:
- Tenho nove.
o cobrador pergunta:
- e quando você faz 10?
e o menino responde:
- quando eu descer do ônibus.

PiaDas

HoRóSCopo 

áries 
Clima de cumplicidade e roman-

tismo com seu par. portanto, não faça 
tantas críticas: em excesso, elas po-
dem prejudicar o relacionamento. Sua 
ambição está em alta, favorecendo 
conquistas profissionais. Serviços de 
compra e venda estão em alta e pode 
ganhar uma grana com isso! 

touro
Se está de olho em alguém que 

mora em outra cidade, os astros avi-
sam que a relação pode dar certo. Sua 
simpatia vai atrair seu par. no trabalho, 
não faça promessas que não poderá 
cumprir. pode traçar novas metas ou 
batalhar um novo emprego. Investir 
nos estudos pode ajudar a aumentar 
sua renda. ótimos momentos com fi-
lhos ou crianças. .

Gêmeos
Atração física vai agitar a vida a 

dois. Surpresas e romantismo não po-
dem faltar. Se pintar algum problema 
na relação, melhor conversar e evitar 
discussões. no trabalho, pode até ten-
tar algumas novidades, mas vá com 
calma. Há chances de ter aumento de 
salário ou receber proposta para um 
novo cargo. pode brigar com filhos ou 
amigos. 

Câncer
na relação amorosa, não deixe o 

ciúme dominar seus pensamentos ou 
vai arrumar brigas! Se está só, pode se 
apaixonar à primeira vista! Invista no 
seu poder de sedução, que estará com 
tudo. Disputa por cargo pode deixar o 
clima tenso no ambiente de trabalho. 
Aposte no diálogo. organize seus 
gastos e corte os excessos. Uma viagem 
seria o ideal para mandar o estresse 
para longe!

Leão
Carinho e dedicação vão deixar o 

relacionamento amoroso bem melhor. 
Tente fugir da rotina e vai ter momen-
tos inesquecíveis ao lado do seu par. 
no trabalho, cuidado com fofocas. 
Mergulhe em suas tarefas e vai dar 
conta de tudo. Mantenha suas contas 
na ponta do lápis! 

Virgem
Charme em alta, envolvendo ain-

da mais a pessoa amada e também 
abrindo portas na conquista. Você e o 
par podem se entregar ao romantismo 
e curtir ótimos momentos. Se está em 
busca de novas chances no mercado 
de trabalho este é um bom momento. 
Atenção com gastos excessivos. Reúna 
as pessoas que ama e fortaleça os laços 
afetivos. 

Libra
paixão antiga pode ressurgir, tra-

zendo dúvidas e causando um certo 
incômodo. pense bem antes de decidir 
algo importante para não se arrepen-
der de suas atitudes. no trabalho, tudo 
corre bem, mas fique longe de pessoas 
fofoqueiras e invejosas. Bom momento 
para fazer apostas. está com sorte! 

Escorpião
A vida a dois terá momentos de 

pura sedução e encanto. na conquis-
ta, melhor não confiar em pessoa que 
acabou de conhecer – pode se decep-
cionar. no trabalho, dizer o que vem à 
cabeça nem sempre é a decisão mais 
sábia. Resgatar ideia antiga pode ren-
der grana extra. Boas energias nos as-
suntos de casa.

sagitário
no setor sentimental, pode esperar 

por altos e baixos nestes dias. Tenha fé 
e paciência. Seu coração pode ser toca-
do por um amor antigo – só você pode 
avaliar se vale a pena retomar a relação. 
Sua energia está a mil, mas não pode 
perder o foco nem a concentração no 
serviço. Fique ligada para evitar prejuí-
zo financeiro! ótimas vibrações para 
interagir com pessoas queridas. 

Capricórnio
Uma viagem a dois pode turbinar 

o romance e tirar a relação amorosa da 
mesmice! no trabalho, nada de discu-
tir com seus chefes. poderá aprender 
coisas novas ouvindo pontos de vista 
diferentes dos seus. Com garra e força 
de vontade tudo se resolve. no setor 
financeiro, planeje suas metas! Seja 
mais flexível com o pessoal de casa. 

Aquário 
Momentos quentes à vista, prin-

cipalmente para quem vive um amor 
escondido. no geral, bom astral a dois 
– curta os momentos com seu par! os 
astros enviam ótimas energias para 
que vá em frente com seus projetos. 
Boa semana para descobrir novas ma-
neiras de faturar! porém, alguns planos 
precisam ser mantidos em segredo 
para que tudo dê certo! 

Peixes
A atração física vai falar mais alto 

agora, principalmente na hora de con-
quistar quem deseja. Tome a iniciativa 
e seja feliz! Seu lado mais carinhoso vai 
prender de vez seu par! no trabalho, 
imprevistos podem derrubar seu as-
tral. Seja discreta e não desanime! Li-
vre-se do excesso de gastos! Diminua o 
ritmo e garanta a boa convivência com 
quem realmente importa para sua 
vida. Reforce a relação com amigos!
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Geral
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DECREto LEGisLAtiVo Nº 164 de 19/10/2015.

Homologa termo de Cessão do servidor Municipal, José Fran-
cisco Mora que entre si celebram o Município de Maravilha e a Agên-
cia Reguladora intermunicipal de saneamento - ARis e dá outras 
providências.

o presidente da Câmara Municipal de Vereadores do Município de 
Maravilha, estado de Santa Catarina, no uso de suas atribuições legais 
que lhe são conferidas por Lei, em especial a alínea “d” do inciso “I” do 
artigo 46 do Regimento Interno, faz saber a todos os habitantes deste 
Município que o plenário da Câmara aprovou e eLe promulga o seguin-
te Decreto Legislativo.

Art. 1º Fica por este Decreto Legislativo homologado em sua totali-
dade e sem restrições Termo de Acordo de Cessão do servidor público 
do Município de Maravilha – SC, José Francisco Mora, ocupante do car-
go de biólogo, matrícula 3549-1, para prestar serviço junto a Cessioná-
ria a AGÊnCIA ReGULADoRA InTeRMUnICIpAL De SAneAMenTo 
– ARIS, CnpJ nº 11.400.360/0001-05, localizada na Rua Santos Saraiva, 
bairro estreito, Município de Florianópolis – SC.

Art. 2º A Cessão do servidor José Francisco Mora, lotado no cargo 
de biólogo iniciar-se-á em 1º de outubro de 2015 e ocorrerá por tempo 
indeterminado.

Art. 3º A minuta deste convênio em anexo é parte integrante deste 
Decreto Legislativo.

Art. 4º As despesas decorrentes da realização do presente Decreto 
correrão por conta do orçamento municipal em vigor.

     Art. 5º este Decreto Legislativo entra em vigor na data de sua 
publicação.

sala das sessões aos 19 dias do mês de outubro de 2015.

 odair José Batistello  
Presidente

estima-se que, diretamente, foram realizadas 
intervenções de orientação para mais de mil pessoas

Apae desenvolve projeto 
com foco na prevenção 
das deficiências

CUiDADos

Dados da organização Mundial 
de Saúde (oMS) mostram que 70% 
ou mais das deficiências poderiam 
ser evitadas, devido à evolução do 
conhecimento científico. o espera-
do seria que a taxa de incidência de 
deficiências fosse gradativamente 
diminuindo. Contudo, de acordo 
com a Apae Marisol, acredita-se que 
isso não está ocorrendo a contento, 
pelo número de bebês com deficiên-
cias (que poderiam ter sido evitadas) 
encaminhados às  instituições.

“Com base nestes dados, quere-
mos proporcionar à comunidade in-
formações visando o conhecimento 
de métodos preventivos. Além da 
busca da qualidade de vida da pes-
soa com deficiência, um dos princi-
pais objetivos da Apae é a prevenção 
de deficiências, que representa para 
a comunidade, além da qualidade 
de vida, uma considerável diminui-
ção dos elevados gastos destinados 
ao tratamento e reabilitação da pes-
soa com deficiência”, ressalta a equi-
pe da Apae.

A Federação das Apaes de Santa 
Catarina, desde 2012, tem um pro-
jeto anual de prevenção das defici-
ências, com o objetivo de implantar 
ou implementar o programa de pre-
venção de deficiências em todos os 
municípios catarinenses, acreditan-
do que a ação educativa é uma estra-
tégia mais simples e de menor custo.

A Apae Marisol de Maravilha, 
preocupada com a incidência de 
deficiências que poderiam ser evi-
tadas, ao lado da iniciativa da Fede-
ração, fez durante o ano 2015 várias 
intervenções perante a sociedade, 
com o objetivo de conscientizá-la. 
Dentre as atividades realizadas pela 
equipe (fisioterapeutas, fonoaudió-
loga e psicóloga) estiveram palestras 
para agentes de saúde, líderes dos 
clubes de mães, grupos de gestantes 

Com os desenhos e frases feitos pelos alunos da Apae, foram 
confeccionadas camisetas que estão disponíveis e à venda, no 
valor de R$ 30

e equipes das unidades básicas de 
saúde, acadêmicos da Unopar e das 
escolas João XXIII e Caic. Também 
foram realizadas avaliações com os 
bebês do berçário das creches mu-
nicipais, juntamente com a fonoau-
dióloga do município, e encaminha-
mento dos bebês que necessitavam 
de avaliação médica especializada.

“estima-se que, diretamente, 
foram realizadas intervenções de 
orientação para 1.205 pessoas e, in-
diretamente, atingimos um número 
maior, pois utilizamos vários veícu-
los de comunicação para divulgação 
das informações, bem como divulga-
ção por meio de folders que traziam 
informações referentes ao projeto 
prevenir”, explica a equipe da Apae 
Marisol.

Além das atividades realizadas 
com a comunidade, dentro da insti-
tuição também foi abordado o tema 

com os professores, equipe reabili-
tatória, serviços gerais e alunos. os 
alunos participaram de um concurso 
interno do melhor desenho e melhor 
frase relacionada à prevenção das 
deficiências. Com o material, foram 
confeccionadas camisetas que estão 
disponíveis e à venda na Apae, no va-
lor de R$ 30.

“Dentro das nossas expectativas 
quanto à realização das interven-
ções, atingimos o objetivo inicial do 
projeto, esperamos uma diminuição 
do número de nascimento de crian-
ças com deficiência, através dos de-
vidos cuidados pré, peri e pós-natais. 
Além de uma maior conscientização 
da população, em especial dos jo-
vens em relação ao uso de bebidas 
alcoólicas e drogas ilícitas. A institui-
ção está à disposição para possíveis 
esclarecimentos”, ressalta.

Apae

Paróquia são José operário
Pastoral Saúde tem 
encontro mensal 

na terça-feira (20) ocorreu o en-
contro mensal da pastoral Saúde, em 
Maravilha. o encontro reuniu inte-
grantes da pastoral de Iraceminha e 
Romelândia.

De acordo com integrantes da 

pastoral, foi uma manhã de reflexão 
sobre relações humanas grupais e in-
terpessoais, quem falou sobre o assun-
to foi o assessor Gentil Uberti. A tarde 
teve partilha de conhecimentos sobre 
ervas medicinais e seu uso adequado.

Jornal/O Líder

Encontro reuniu integrantes da pastoral para um dia de reflexão e 
conhecimento
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A 
radiologia odontológica é a for-
ma mais utilizada e eficaz dis-
ponibilizada pela odontologia 
para se obter um diagnóstico da 

saúde bucal. por meio desta tecnologia, é 
possível identificar certas doenças e elabo-
rar planos de tratamento apropriados. 

A radiologia é imprescindível em áreas 
como a cirurgia bucomaxilofacial, orto-
dontia, implantodontia e periodontia. na 
área cirúrgica, ela é usada para diagnos-
ticar lesões, fraturas ósseas, dentes em 
maior número que o normal, inclusos ou 
que ainda não nasceram, possibilitando o 
planejamento da operação. 

na implantodontia, o raio-X permite 
visualizar melhor a área de recolocação 

de elementos dentais, evitando o uso de 
próteses fixas ou móveis, além de avaliar 
a condição óssea para a realização de im-
plantes, e de necessidade de enxerto ósseo 
e de fixação entre implante e osso. 

Já os benefícios da radiologia odonto-
lógica para a ortodontia se dão, especial-
mente, na documentação ortodôntica, 
que compreende radiografias e exames 
diversos, sendo também útil na confecção 
de moldes de gesso, fotos e slides, entre 
outros procedimentos fundamentais para 
o planejamento e tratamento ortodôntico. 

Dentro da periodontia, o procedimen-
to é utilizado para visualizar perdas ósse-
as, o que permite ao profissional planejar 
corretamente o tratamento a ser realizado. 

por meio destes exames de raio-X , o ci-
rurgião-dentista tem à disposição subsídios 
em terceira dimensão que facilitam todos 
os procedimentos terapêuticos, como os 
métodos de localização de corpos estra-
nhos, dentes inclusos ou, simplesmente, 
de lesões que podem ocorrer na maxila ou 
na mandíbula. A radiografia panorâmica 
também é um importante exame disponí-
vel dentro da radiologia odontológica, pois 
propicia um correto diagnóstico e planeja-
mento terapêutico das doenças dos dentes 
e dos ossos da face. 

Atualmente o método é solicitado pelos 
dentistas no início e no controle dos trata-
mentos odontológicos, visto que ele confe-
re uma visão ampla da maxila e mandíbula.

Além disto, a radiografia panorâmica 

também funciona como diagnóstico das 
doenças dos dentes (cáries ou doenças 
endodônticas) e dos ossos da face. Com o 
exame, o dentista pode visualizar todos os 
dentes de uma só vez, inclusive aqueles que 
ainda não estão erupcionados, sendo que 
cáries, fraturas dentais, infecções ou outras 
doenças dos ossos podem ser visualizadas. 

o uso da radiologia odontológica, por 
meio da radiografia panorâmica, auxilia no 
diagnóstico de todas as lesões dos ossos da 
maxila e mandíbula, podendo fazer uma 
análise de reabsorções ósseas e radicula-
res, cistos, tumores, inflamações, fraturas 
pós-acidentes, distúrbios da articulação 
temporomandibular, sendo comum ser 
solicitado como exame pré-operatório em 
cirurgias dos dentes e ossos.
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H
á quase dois anos em 
Maravilha, a Clíni-
ca odonto Top já é a 
maior do ramo na re-

gião. Sua expansão leva os serviços ofe-
recidos pela sua equipe para cerca de 
50 municípios em suas seis unidades 
localizadas no oeste de Santa Catarina 
e noroeste do Rio Grande do Sul.

em Maravilha, a clínica está lo-
caliza na Rua Albino Cerutti Cella, e 
dispõe de todas as especialidades da 
odontologia.  Serviços esses, ofereci-
dos de forma ágil e com alta tecnolo-
gia e qualidade. os atendimentos são 
realizados por ordem de chegada e 
também com agendamento de segun-

da-feira aos sábado, com horários di-
ferenciados.

Dentre as especialidades que a clí-
nica dispõe, a ortodontia está entre as 
mais procuradas. o aparelho dentário 
é um dispositivo utilizado por orto-
dontistas em seus pacientes para fazer 
o alinhamento dos dentes quando eles 
se desenvolvem com uma má forma-
ção. Serve para corrigir a posição dos 
dentes para fins estéticos e funcionais.

A ortodontia dispõe de diversos 
tipos de aparelhos ortodônticos que 
poderão ser utilizados a fim de benefi-
ciar o seu sorriso de acordo com a sua 
necessidade restabelecendo em pouco 
tempo o seu Sorriso.
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A odontologia esté-
tica vem passando 
por uma grande 

evolução no que diz respeito 
às opções de tratamento e re-
cursos disponíveis. Atualmente 
há diversas soluções que vão 
desde a mais simples, como o 
clareamento dental, até os mais 
complexos, que envolvem rea-
bilitações em cerâmica.

os laminados cerâmicos 

são indicados em casos de den-
tes desgastados, com alteração 
de cor, com muitas restaurações 
e com pequenas alterações de 
posicionamento. Facetas cerâ-
micas são lâminas finas coloca-
das na região frontal dos dentes. 
para reabilitação estética com 
tal trabalho, o planejamento 
do caso é muito importante e a 
execução é extremamente deta-
lhista.

- dentes quebrados e lascados;
- dentes desgastados por bruxismo ou idade;
- dentes com pequenas alterações de posicionamento e tamanho;
- dentes muito restaurados ou com restaurações muito grandes;
- dentes com alterações de cor.

Até pouco tempo os pacien-
tes mostravam certa resistência 
na aceitação por este trabalho de-
vido ao receio de desgastar a re-
gião frontal dos seus dentes para 
instalação das peças. no entanto, 
devido ao significativo aumen-
to da resistência das cerâmicas, 
pode-se confeccionar peças ex-
tremamente finas, fazendo com 
que, em muitos casos, seja pos-
sível realizar o tratamento sem o 
desgaste dos dentes. para este tra-
balho denominamos de facetas 
não invasivas, ou popularmente 
chamadas de lentes de contato.

Muitas pessoas ainda ques-
tionam a durabilidade desta 
modalidade de trabalho. Atual-
mente pode-se confiar em uma 
durabilidade acima de dez anos, 
que é o tempo de pesquisa acer-
ca dos novos materiais e da nova 
adesão obtida com o dente. Sus-
peita-se de uma durabilidade 
muito acima disso, embora não 
haja tempo suficiente de pes-
quisa. para conseguir tal du-
rabilidade é preciso respeitar 
alguns fatores de risco, dentre 
eles o bruxismo – hábito de 
ranger os dentes –, sendo sua 

proteção indispensável.
Após realizar o planejamento 

estético, utilizando fotos, mode-
los de estudo e simulações, são 
necessários no mínimo três con-
sultas para confeccionar e instalar 
as facetas de porcelana, podendo 
variar conforme cada caso. na 
primeira consulta o dentista irá 
preparar o dente que irá receber 
o laminado e fazer uma cópia 
do preparo para enviar ao labo-
ratório e, na segunda ou terceira 

consulta, a faceta é instalada. en-
quanto o laboratório confecciona 
o laminado, o paciente aguarda 
com uma faceta provisória fei-
ta pelo dentista diretamente no 
consultório, na mesma consulta 
em que o dente foi preparado. em 
nenhum momento o paciente 
ficará sem o dente. na primeira 
consulta o dentista pode simular, 
por meio de um molde em uma 
resina especial, o novo sorriso 
do paciente. Desta forma, o pa-

ciente pode fazer uma prova de 
seu novo sorriso antes mesmo de 
fazer o desgaste. Caso seja neces-
sária qualquer alteração, ela pode 
ser feita nesta fase, o que torna 
este tratamento bastante previsí-
vel para o dentista e o paciente.

o ganho estético com reabi-
litações com laminados cerâmi-
cos é algo bem evidente, fazendo 
com que a maioria absoluta dos 
pacientes fique extremamente 
satisfeita com o trabalho.

AnTeS DepoIS
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A
lém da questão estética, a saúde pode 
ser comprometida pela falta do uso 
de aparelhos ortodônticos. o uso dos 
aparelhos ortodônticos tem se torna-

do comum nas famílias brasileiras, e a cada dia que 
passa crianças, jovens e adultos estão aparecendo 
nos consultórios à procura da correção da posição 
dos dentes. 

De acordo com profissionais, o correto posicio-
namento dos dentes permite uma boa mastigação, 
respiração e deglutição, funções vitais para o ser 
humano. o aconselhável é, desde o surgimento dos 
primeiros dentes de leite na criança, fazer uma ava-
liação ortodôntica. Assim, é possível identificar se 
há uma má oclusão, e intervindo na hora certa, há 
uma enorme chance de sucesso no tratamento or-
todôntico. quanto antes for detectado o problema, 
melhor o prognóstico.

os aparelhos ortodônticos podem ser fixos ou 
móveis, dependendo da avaliação do ortodontista. 
os aparelhos móveis são indicados para pequenos 
movimentos dentários e quem ainda está em fase 
de crescimento, onde pode ser aproveitado. Já os 
aparelhos fixos, compostos de bráquetes colados 
aos dentes, são indicados quando é necessária uma 
movimentação maior dos dentes tridimensional-
mente.

Há cerca de 20 anos iniciou-se a busca por apa-
relhos fixos que possuíssem um aspecto mais agra-
dável. no início foram fabricados os bráquetes (pe-
ças que se fixam aos dentes) de plástico, que logo 
caíram em desuso por se deformarem facilmente e 
sofrerem escurecimento. Depois, a indústria de ma-
teriais ortodônticos adotou a cerâmica como princi-
pal constituinte dos aparelhos fixos estéticos, já que 
esse material resiste melhor às forças produzidas 
pelo fio e é mais resistente às manchas.

na cultura popular, o aparelho ortodôntico é vis-
to, geralmente, como algo fora dos padrões de be-
leza, porém isso vem mudando, existem aparelhos 
que não chamam tanto a atenção como o metálico. 
Já para as crianças e adolescentes o uso de aparelho 
virou modismo. 

Fotos: Divulgação

Cirurgiã-dentista Pamela Piazzolo

Clínica Odonto Excellence
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uando respira-
mos o ar passa pelas 
estruturas moles da 

garganta, como palato 
mole, úvula, amígdalas 

e língua. Durante o sono elas estão 
relaxadas, mas ainda assim permi-
tem a passagem do ar. A flacidez 
muscular faz com que as estrutu-
ras da garganta vibrem com o ar, 
dando origem ao ronco. Se a boca 
fica aberta, a língua vai para trás, 
diminuindo o espaço para a pas-
sagem de ar e dificultando o ato de 
respirar. 

Uma pequena parcela de 
“roncadores” só roncam. A maio-
ria dessas pessoas tem outra do-
ença escondida atrás do ronco: 
apneia do sono. A apneia ocorre 
quando estruturas da garganta 
bloqueiam a passagem do ar, que 
não chega aos pulmões. A pessoa 
então acorda – embora não seja 
capaz de lembrar, e isso pode se 
repetir várias vezes por hora.

A Síndrome da Apneia e 
Hipopneia obstrutiva do Sono 
(SAHoS) é uma doença grave que 
atinge milhares de pessoas em 
todo o mundo. Ao dormir o porta-
dor sofre paradas respiratórias que 
afetam diretamente a eficiência 
do sono, comprometendo o bom 
funcionamento do corpo. Alguns 
dos sintomas são: ronco muito 

alto com paradas; cansaço exces-
sivo; sonolência diurna; irritabi-
lidade; perda da concentração 
e memória, depressão e falta de 
disposição. e como consequên-
cia a SAHoS causa sérios danos 
à saúde: engorda, noctúria, hiper-
tensão; prejuízo cognitivo (o por-
tador da SAHoS tem sete vezes 
mais chances de sofrer acidentes 
automobilísticos ou no trabalho 
e três vezes mais chances de so-
frer infarto do miocárdio e AVC); 
disfunção ou impotência sexual; 
alterações hormonais.

os objetivos do tratamento 
são promover uma ventilação e 
oxigenação noturnas normais, re-
duzir ou abolir o ronco e eliminar 
a fragmentação do sono. 

entre os vários dispositivos, 
está a máscara para pressão po-
sitiva contínua nas vias aéreas 
(CpAp ou BipAp) e os aparelhos 
para utilização intraoral (apare-
lhos reposicionadores mandibu-
lolinguais). Aparelhos intraorais 
de avanço mandibular têm sido 
amplamente utilizados com efi-
cácia, inclusive em pacientes com 
SAHoS moderada ou severa que 
não se adaptaram ou recusam 
o tratamento com CpAp ou pa-
cientes com impossibilidade de 
realização de cirurgias. o apare-
lho consiste em placas presas aos 

dentes, que se articulam entre si 
avançando a mandíbula e com 
isso afastam os tecidos da gargan-
ta. São adaptados por dentistas 
com conhecimento e treinamento 
em medicina do sono. Alguns apa-
relhos intraoral, além de estabilizar 
a mandíbula, permitem que o pa-
ciente faça movimentos de latera-
lidade e verticais, reduzindo o risco  
de lesionar a articulação temporo-
mandibular, aumentando o con-
forto e a aderência ao tratamento, 

Fotos: Jornal /O Líder

como é o caso do aparelho pLG, 
mais  utilizado em nossa clínica.  

em longo prazo, a apneia obs-
trutiva do sono conduz a impor-
tantes alterações cardiovasculares 
e neuropsicológicas.  o ronco, por 
sua vez, pode interferir de forma 
significativa na vida social da pes-
soa. por isso merecem atenção.  
em nossa clínica a CD Giovana 

ebert Briancini tem certificação 
em odontologia do Sono e traba-
lha com o Sistema pLG, aparelho 
intraoral desenvolvido pelo doutor 
Luiz Roberto Godolfim, que per-
mite uma forma individualizada 
de avanço mandibular, o que tem 
mostrado nos nossos pacientes 
ótimos resultados. preserve a saú-
de e a qualidade de vida!
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Tigrinhos
M/01

ViAGEM 

prefeito e presidente da Câmara de Vereadores participaram do seminário de probidade 
administrativa e do diálogo municipalista

Lideranças buscam recursos na capital do estado 

o prefeito de Tigrinhos, Rudimar 
Francisco Guth, e o presidente da Câ-
mara de Vereadores, Gilberto Cibulski, 
estiveram em Florianópolis, na semana 
que passou a fim de angariar recursos 
para o município e também participar 
do seminário de probidade adminis-
trativa e do diálogo municipalista.

De acordo com o prefeito, alguns 
gabinetes de deputados foram visita-
dos. para o deputado estadual, Marcos 
Vieira (pSDB), foi solicitada interven-
ção junto ao Instituto nacional de Co-
lonização e Reforma Agrária (Incra) 
quanto ao processo de certificação 
da Associação esportiva ouro Verde. 

Além disso, foi feito o pedido de R$ 
220 mil para construção de um espaço 
multiuso, anexo ao Centro de Idosos 
Sagrado Coração de Jesus, compreen-
dendo cancha de bocha, copa, cozinha 
e banheiros.

para o deputado estadual, Mauro 
de nadal (pMDB) foi solicitado o re-
curso financeiro no valor de R$ 65 mil 
para aquisição de um veículo para a 
Secretaria de Saúde.  o mesmo pedido 
foi feito para o deputado estadual Mário 
Marcondes (pR).

Ao deputado estadual Gabriel Ri-
beiro (pSD) foi solicitado o pedido de 
recursos financeiros no valor de R$ 
88.000,00 para aquisição de um veí-
culo de 16 lugares para a Secretaria de 
Saúde. Além do recurso financeiro no 
valor de R$ 56 mil para a conclusão da 
construção da ciclovia trecho IX, saída 
de Tigrinhos para a comunidade de La-
jeado Tigre.

para o deputado estadual Mauri-
cio eskudlark (pSD) foi feito o pedido 
de recurso financeiro no valor de R$ 

220.000,00, para a construção do salão 
comunitário de Linha nova.

A comitiva de Tigrinhos esteve com 
o governador, Raimundo Colombo, so-
licitando intervenção junto ao Badesc 
para obtenção de financiamento no va-
lor de R$ 1 milhão para a construção de 
pavilhão industrial no município.

em visita ao diretor presidente do 
Badesc, Wellington Riberto Bielecki, 
o prefeito ressaltou que a construção 
de um pavilhão industrial incentiva-
rá e impulsionará o desenvolvimento 

industrial e econômico do município, 
permitindo a instalação de indústrias, 
que proporcionarão inúmeros benefí-
cios aos munícipes, como a geração de 
vários empregos, crescimento e forta-
lecimento da economia do município. 
Assim, solicitaram a possibilidade de 
aprovação do valor total do projeto de 
R$ 1.081.058,15 para execução do pro-
posto.

Da Fundação nova Vida os tigri-
nhenses trouxerem fraldas, kit artesa-
nato e também kit material (roupas).

Fotos: Divulgação

Prefeito de Tigrinhos com o 
governador, Raimundo Colombo

Para o deputado estadual Mário Marcondes (PR) foi solicitado R$65 mil  Prefeito com a equipe da Fundação Nova Vida
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Flor do sertão
M/02

A Secretaria de Assistência So-
cial de Flor do Sertão realizou na 
quarta-feira (21) reunião dos conse-
lhos municipais de controle social. 
estiveram reunidos os conselhos 
municipais do Idoso, programa Bol-
sa Família, Habitação e Interesse 
Social, Segurança Alimentar e Di-
reitos da Criança e Adolescente.

A assistente social da Secreta-
ria de Assistência Social, Rosangela 
Bergonsi, realizou a abertura dando 
as boas-vindas a todos, agradeceu 
a presença e falou da importância 
da participação nos conselhos de 

controle social. Cada presidente 
de conselho falou sobre a atuação 
de cada órgão objetivando o entro-
samento e troca de informações. 
Acompanhando o encontro estive-
ram conselheiros governamentais e 
não-governamentais. 

na ocasião foram discutidas as 
ações realizadas por cada um dos 
conselhos e apresentadas ativida-
des a serem desenvolvidas, bem 
como esclarecidas dúvidas quanto 
ao funcionamento de cada conse-
lho, ainda foram colhidas sugestões 
de ações de aplicabilidade.

no início deste mês o secretário de 
Desenvolvimento Regional de Maravi-
lha, Valci Dal Maso assinou convênio 
no valor de R$ 30,4 mil com o prefeito 
do município de Flor do Sertão, Rogé-
rio perin. o convênio garante, devido à 
situação de emergência, a aquisição de 
combustível como finalidade de recu-
peração de estradas municipais atingi-
das pelas fortes chuvas do mês de julho.

De acordo com o secretário regio-
nal, com o recurso recebido o muni-
cípio poderá realizar serviços diversos 
auxiliando na reconstrução das vias da-
nificadas. Segundo ele, as fortes chuvas 
ocorridas no mês de julho ocasionaram 
danos em praticamente toda malha viá-
ria municipal, acarretando em impactos 
de grande proporção em todos os seto-
res produtivos do município. 

“É de fundamental importância 
esse convênio para aquisição de com-
bustível, pois permitirá a recuperação 
das estradas municipais dando condi-
ções de trafegabilidade com segurança 
a todos os munícipes restabelecendo 
todas as condições básicas necessárias 
para o deslocamento das pessoas e 
transporte da produção agrícola”, co-
menta o prefeito.

Dentre as atividades foram realizados exercícios laborais e dinâmicas, a fim de 
promover a interação entre os membros e proporcionar um momento de lazer

Viver a Vida segue 
desenvolvendo ações saudáveis

sAÚDE

A Secretaria Municipal de 
Saúde realizou o encontro men-
sal com o grupo de saúde mental 
Viver a Vida, na quarta-feira (21), 
quando foram desenvolvidas di-
versas ações com enfoque na ali-
mentação saudável e prática de 
atividade física.

o encontro foi realizado junto 
à Academia Municipal de Saúde e 
contou com a presença de todos 
os integrantes do grupo. A equipe 
da unidade de saúde conduziu as 
atividades. 

Dentre as atividades do en-
contro foram realizados exercícios 
laborais e dinâmicas, a fim de pro-
mover a interação entre os mem-
bros e proporcionar um momento 
de lazer e descontração, aliado a 
ações que promovam a qualidade Atividades foram realizadas junto a Academia Municipal de Saúde

Ascom prefeitura
de vida.

Conforme as profissionais, o 
objetivo é justamente promover 
um encontro em que os muníci-
pes pertencentes ao grupo pos-
sam melhorar a qualidade de vida 
por meio do exercício físico, uma 
vez que devido ao quadro indivi-
dual de cada membro o sedenta-
rismo é comum, e com isso vêm 
possíveis agravos nas condições 
de saúde. 

Conforme os participantes, é 
um momento alegre e esperado 
com muito entusiasmo os encon-
tros na academia, pois as ativida-
des são prazerosas e proporcio-
nam bem-estar. “os encontros 
têm nos feito muito bem, descon-
traímos e trabalhamos nossa saú-
de em cada encontro”, destacam.

Convênio garante 
aquisição de 
combustível 

sDR Maravilha 

Ações 
Conselhos de controle 
social promovem encontro

Reunião foi realizada na quarta-feira (21)

Ascom prefeitura
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Maravilha
M/03

nesta semana a Secretaria de 
educação divulgou o período de 
matrículas, rematrículas e remane-
jamentos nas escolas da rede muni-
cipal. Alunos do ensino fundamen-
tal poderão fazer novas matrículas 
e rematrículas entre os dias 4 e 6 de 
novembro nas próprias unidades 
escolares.

na educação infantil as rema-
trículas para quem já é aluno dos 
centros de educação Infantil (CeI) 
serão feitas nos dias 17 e 18 de no-
vembro. Já nos dias 20 e 23 de no-
vembro está programado o remane-
jamento para quem deseja trocar de 
CeI. As matrículas para o berçário, 
de quatro meses a um ano, serão 
feitas no dias 26 de novembro no 
auditório da prefeitura. no dia 27 de 
novembro serão feitas as matrículas 
para o maternal I, de um ano a dois 
anos, também no auditório da pre-

feitura, assim como as matrículas 
para o maternal II e III, de dois a três 
anos, que serão feitas no dia 30 de 
novembro.

para as matrículas novas será 
seguida a lista do Termo de Ajusta-
mento de Conduta firmado com o 
Ministério público. os documentos 
necessários para a matrícula são: 
fotocópia da certidão de nascimen-
to, fotocópia da carteira de vacina, 
do comprovante de residência e 
declaração de trabalho da mãe.

escolha de aulas – a escolha 
de aulas para quem atuará na cre-
che plantão de janeiro será rea-
lizada no dia 17 de dezembro, às 
17h, no auditório da prefeitura. Já 
a escolha de aulas para contratos 
de ACTs será realizada na última 
semana do mês de janeiro, com 
cronograma a ser divulgado poste-
riormente.

secretaria de Educação 

Maravilha 

Período de matrículas 
será em novembro 

Dia das Crianças é 
comemorado na Igreja 
São José Operário

Grupos foram formados para discutir os setores, 
visando instituir o plano Municipal de Cultura para 
os próximos dez anos

Reunião das setoriais é 
realizada pelo 
Departamento de Cultura 

DEFiNiÇõEs 

Reunião foi realizada pela Secre-
taria Municipal de educação, Cultu-
ra e Desporto, por meio do Depar-
tamento de Cultura de Maravilha, 
na segunda-feira (19). na ocasião 
diversas lideranças, representantes 
de entidades e pessoas da socieda-
de participaram de um encontro 
das setoriais para planejamento da 
cultura do município. A plenária foi 
realizada no Centro Sociocultural.

De acordo com a diretora de 
Cultura, Rosi Reichert, a reunião das 
setoriais é o processo de elaboração 
do diagnóstico do setor cultural do 
município, debatendo sobre os de-
safios e oportunidades, visando ins-
tituir o plano Municipal de Cultura 
para os próximos dez anos.

Durante a reunião as setoriais 
foram divididas em três grupos, sen-
do: Grupo 1 - no campo do patrimô-
nio (patrimônio material e imaterial, 
arquivos e museus), no campo do 
audiovisual e do livro, da leitura e da 
literatura (cinema e vídeo, publica-
ção e mídias impressas) e no cam-
po das criações funcionais (moda, 
design, arquitetura e arte digital). 
Grupo 2 - no campo das expressões 
culturais (artesanato, culturas po-
pulares, culturas indígenas, culturas 
afro-brasileiras artes visuais). Grupo 
3 - no campo das artes de espetácu-
los (dança, música, circo e teatro).

A diretora de Cultura frisa que 
cada grupo teve oportunidade de 
debater entre si sobre as metas que 
deseja integrar o plano Municipal 
de Cultura. Após o debate as pro-
postas foram apresentadas para to-
dos, sendo que passarão por uma 
nova análise e elaboração dos ob-
jetivos claros, para posteriormente 
ser apresentadas em audiência pú-
blica a toda população interessada 

em auxiliar nesse processo. A audi-
ência possivelmente será no início 
de 2016. “Após a aprovação dessas 
metas é feita a validação através 
do Conselho Municipal de política 
Cultural, para posteriormente ser 
encaminhado à Câmara de Verea-
dores como projeto de Lei. quando 
o plano for votado e aprovado na 
Câmara de Vereadores, ele se torna 
lei. então, os recursos financeiros, 
humanos e materiais do município 
poderão ser usados para colocá-lo 
em prática. A partir daí o município 
começa de fato a participar de um 
sistema nacional e estadual de Cul-

tura”, explica. 
“nossa meta como Departamen-

to de Cultura é entregar à população 
maravilhense no primeiro semestre 
de 2016 esse plano Municipal de 
Cultura aprovado. está sendo um 
processo trabalhoso, além de mui-
to burocrático, demanda de muita 
pesquisa, estamos com duas pesso-
as somente para desenvolver todo 
esse trabalho, conciliando com as 
demais atribuições que competem 
ao Departamento de Cultura, mas 
temos certeza que conseguiremos 
atingir mais essa meta a nós propos-
ta”, frisa Rosi.

Grupos foram formados para discutir os diferentes setores

Aline da Silva/WH Comunicações

Diretora destacou a importância da elaboração do Plano Municipal 
de Cultura

Um encontro para comemo-
rar o Dia das Crianças, celebrado 
no dia 12 de outubro, foi realizado 
pela pastoral da Criança em parcei-
ra com as turmas de catequese da 
Igreja São José operário. o evento 
foi realizado no Salão paroquial, no 
sábado (17).

Conforme os organizadores, o 

lema do encontro foi “A melhor ma-
neira de tornar as crianças boas é 
torná-las felizes”. A ação reuniu pais 
e filhos e teve por objetivo resgatar 
as brincadeiras antigas. na ocasião 
foram realizadas brincadeiras como 
corrida do saco, dança das cadeiras, 
colher no ovo, entre outras, além de 
disponibilizar brinquedos infláveis.

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações  

Brinquedos infláveis fizeram a alegria das crianças 

Atividades recreativas também foram realizadas
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Cunha Porã
M/04

Diversão e muita música fize-
ram parte da 3ª edição do Kerb-
fest da Terceira Idade, que ocor-
reu no sábado (17), em Cunha 
porã. A programação contou 
com a participação dos 14 gru-
pos de idosos do município, as-
sim como de pessoas acima de 
50 anos.

o evento contou com des-
files. Como Fritz e Frida 2015 
foram escolhidos Waldete Zam-
biazi e Armindo Bilha, do Grupo 
Bons Amigos, da Linha olaria. 
o Casal Simpatia foi Ademar e 
Rosália Becker, do Grupo Uni-
dos do Bairro Jardim. Já as fai-
xas de Rei e Rainha 2015 foram 
para Lauro e Lurdes Kesseler, do 
Grupo Sempre Alegres, da Linha 
Santo Antônio. Todos os casais 
que participaram foram conde-
corados com lembranças.

na programação também 
teve uma oração e mensagem de 
otimismo proferida pelo pastor 
da Igreja evangélica, José Carlos 
pospichil, ao meio-dia foi servi-
do almoço, e à tarde os atrativos 
tiveram continuidade com gran-
de matinê animada pela Banda 
Alvorecer, que apresentou reper-
tório musical variado para agra-
dar a todo o público presente. 

De acordo com a secretária 

evento teve 
desfile, almoço, 
tradicional dança 
da polonesa e 
diversão

Mais de mil pessoas participam do 
Kerbfest da 3ª Idade 

Reivindicações em prol do hospital são encaminhadas 
por lideranças

FEstA 

saúde

Fotos: Viviane Seben/Ascom Prefeitura 

Lideranças presentes no evento ressaltaram que o objetivo da festa é o 
lazer e a descontração

Fritz e Frida, e Casal Simpatia 2015 receberam faixas e mimos

Por sorteio, Lauro e Lurdes Kesseler receberam faixas de Rei e Rainha 2015 Expressivo público participou da confraternização ao meio-dia

Colaboradores da 
prefeitura e voluntários 

auxiliaram na festa

no dia 16 de outubro o prefeito em 
exercício de Cunha porã, Douglas Goll-
mann, acompanhado de representan-
tes da SDR de palmitos; do deputado 
estadual, Mauro de nadal; do secretário 
de Saúde, Alexandre Fagundes; do dire-
tor administrativo do hospital, neodir 
Grade; e da enfermeira-chefe, Débora 
Rizzi, e demais lideranças, participaram 
de audiência com o secretário de es-
tado de Saúde de Santa Catarina, João 
paulo Kleinübing.

o encontro ocorreu no município 
de Caibi, onde o secretário esteve em 
roteiro pela região a fim de obter mais 
informações sobre a realidade e neces-
sidade dos hospitais em municípios de 
médio e pequeno porte. A intenção é 

buscar subsídios para promover a re-
estruturação desses hospitais.

Conforme as lideranças cunha
-porenses, durante a audiência com 
Kleinübing foram apontadas as ne-
cessidades do Hospital, e reforçado o 
pedido de repasse de uma autoclave 
(cujo pedido já havia sido encaminha-
do anteriormente). Segundo eles, a au-
toclave é de grande importância para a 
qualidade dos atendimentos, levando 
em consideração também que o Hos-
pital de Cunha porã vem realizando 
cirurgias eletivas por meio do SUS e 
atendendo a diversos municípios da 
região.

Já outro pedido foi com relação à 
digitalização do raio-X, que tem como 

principais vantagens a qualidade, o 
custo/benefício e a agilidade no diag-
nóstico, levando em conta os avanços 
da tecnologia e a qualidade de vida 
dos pacientes. Tanto a autoclave como 
também a digitalização do raio-X so-
mam investimentos de R$ 160 mil, e 
tiveram respaldo positivo por parte do 
secretário de estado de Saúde, que as-
segurou repasse ainda este ano.

outra ação que foi pleiteada junto 
ao secretário foi com relação às melho-
rias e aquisições de novos equipamen-
tos para a lavanderia do Hospital, que, 
segundo os líderes, precisa ser reestru-
turada. o investimento previsto soma 
R$ 150 mil, e, segundo Kleinübing, o 
pedido será viabilizado em 2016.

de Assistência Social, Irma Ke-
sseler, o evento foi um sucesso 
graças ao empenho de uma gran-
de equipe. “queremos agrade-
cer aos casais Fritz e Frida 2014 
edio e Augusto Altreider; e Rei 
e Rainha 2014 Léo e nair Müller 
que participaram do desfile do 
Bierwagen no dia 10 de outubro, 
durante as atrações do Kerbfest. 
Bem como os demais casais que 
transmitiram suas faixas no últi-
mo sábado”, destaca.

A secretária agradece a todos 

os grupos e demais pessoas que 
participaram, assim como a Co-
munidade evangélica de Confis-
são Luterana no Brasil, Comuni-
dade de Cunha porã e Associação 
Cultural e esportiva Cunha-po-
rense e governo municipal pelo 
apoio na realização do evento.

Representantes de Cunha Porã fizeram encaminhamentos para melhoria 
dos atendimentos

De acordo com os representantes 
de Cunha porã, ainda durante audi-
ência foi estendido convite para que o 
secretário de estado de Saúde váaté o 

município, a fim de conhecer a estru-
tura do Hospital e as ações que são re-
alizadas. Segundo eles, esta visita deve 
ocorrer ainda este ano.

Ascom/Mauro de Nadal
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Modelo
M/05

A diretoria da Associação Hos-
pitalar Beneficente de Modelo, jun-
tamente com o prefeito, Ricardo 
Maldaner, convidam os associados, 
autoridades e toda a população dos 
municípios de Modelo, Sul Brasil, 
Serra Alta e Bom Jesus do oeste 
para reunirem-se em audiência pú-
blica, que será realizada na quinta-
feira (29), no auditório da escola 
estadual Dom Helder Câmara.

A primeira convocação será às 
19h, com a presença de metade 
mais um do número de associados, 
e às 19h30 será a segunda convoca-
ção, com qualquer número de asso-
ciados. 

na audiência serão tratados as-
suntos como a gestão hospitalar, 
manutenção das atividades admi-
nistrativas e financeiras e os muni-
cípios conveniados. 

Com o tema “Atribuições dos con-
selheiros tutelares” a coordenação da 
Macro Rede de Modelo juntamente 
com o Conselho Municipal dos Direi-
tos da Criança e do Adolescente reali-

zou na última semana a sua primeira 
capacitação.

A capacitação foi realizada no au-
ditório da Acimo/CDL e contou com 
a participação de conselheiros de 

Modelo, Serra Alta, Sul Brasil e Bom 
Jesus do oeste. esteve presente na 
abertura o juiz de Direito da Comarca 
de Modelo, Dr. Wagner Luis Boing e a 
palestrante foi a Dra. Lia Dalmut. 

o prefeito Ricardo Maldaner, no 
uso das atribuições legais, em especial 
de conformidade com a Lei orgânica 
Municipal e Reforma Administrativa e 
demais normas legais pertinentes, de-
creta ponto facultativo nas repartições 
públicas do Município de Modelo, no 
dia 30 de outubro. o ponto facultativo 
foi estabelecido considerando a come-
moração ao Dia do Servidor público 
no dia 28 de outubro, e considerando 

as disposições da portaria nº 15/2015, 
de 3 de fevereiro de 2015 do Ministério 
do planejamento, orçamento e Ges-
tão do governo federal que estabelece 
feriados e pontos facultativos de 2015. 

Desta forma não haverá expedien-
te de atendimento ao público nos de-
partamentos municipais e não haverá 
aula na rede municipal de ensino do 
município. 

A Secretaria de Saúde de Mode-
lo está realizando neste mês diversas 
atividades em virtude do “outubro 
Rosa”. Conforme a secretária de Saú-
de, Márcia Jacoby, estão sendo reali-
zadas ações de promoção da saúde 
da mulher, por meio da divulgação 
das medidas de prevenção e diagnós-
tico do câncer de mama e do colo do 
útero, coleta de exame preventivo do 
colo do útero, exame clínico das ma-
mas e encaminhamento de mamo-
grafias. 

no dia 16 foi realizada palestra 
com o tema “Sexualidade feminina”, 

ministrada pelo ginecologista e obs-
tetra da Unidade de Saúde de Mode-
lo, elton Schuh. 

no sábado (17) foi o Sábado “D” 
para coleta de exame preventivo do 
colo do útero por meio de agenda-
mento de horário com as agentes de 
Saúde. 

A secretária lembra que ainda no 
decorrer do mês de outubro será in-
tensificada a programação de coleta 
de exame preventivo do colo do útero 
nas quintas e sextas-feiras, por meio 
do agendamento realizado com as 
agentes comunitárias de Saúde.

na última semana o prefeito de 
Modelo, Ricardo Maldaner, teve uma 
audiência com o vice-governador do 
estado, eduardo pinho Moreira, em 
Florianópolis.  na ocasião o prefei-
to tratou da questão do Hospital de 
Modelo, que passa por necessidades 
financeiras. Modelo, juntamente com 
os municípios de Bom Jesus do oeste, 
Serra Alta e Sul Brasil, está em busca 
de uma solução para esta questão. esta 
audiência foi agendada através do ex-
senador Casildo Maldaner e do depu-
tado federal Celso Maldaner. 

A reunião também foi acompa-
nhada pelos deputados estaduais Val-
dir Cobalchini e Mauro de nadal, am-
bos do pMDB. Maldaner destaca que 
por compromissos já agendados os 
prefeitos dos municípios vizinhos não 
puderam acompanhar a audiência. 
“Após mais de 90 dias tentando viabili-
zar recursos para o hospital na ordem 
de R$ 200 mil, o governador Raimundo 
Colombo se comprometeu em liberar 

Recursos para o Hospital de Modelo e para a construção da 
ponte da Rua do Comércio pautaram a viagem

prefeito busca soluções em 
Florianópolis 

Macro Rede de Modelo realiza capacitação

AUXíLio 

Conselheiros 

R$ 100 mil do Fundo Social para aten-
der o Hospital de Modelo. esse recurso 
será repassado para a Secretaria esta-
dual de Saúde, que vai direcionar o va-
lor aos municípios, fundo a fundo, cabe 
destacar que serão R$ 25 mil para cada 
município, que depois irão repassar ao 
hospital”, destaca Maldaner. 

Segundo o prefeito, o deputado 
federal Celso Maldaner (pMDB/SC) 
conversou com o secretário de estado 
de Saúde, João paulo Kleinubing, e com 
o deputado federal esperidião Amim 
(pp/SC) para que sejam sinalizados os 
outros R$ 100 mil para o Hospital de 
Modelo. “no dia 29 de outubro deverá 
ser realizada audiência pública para 
tratar deste assunto juntamente com 
os quatro municípios e com a própria 
sociedade, pra vermos o que nós que-
remos e de que forma queremos o 
atendimento do hospital. nessa situa-
ção não podemos mais ficar, todo ano 
no final de setembro, início de outubro 
temos dificuldades financeiras para 
manter o funcionamento do hospital. 
por isso queremos ouvir a população 
para termos uma definição, uma solu-
ção clara e  rápida para o trabalho ser 

melhor”, acrescenta.  
Maldaner também esteve na De-

fesa Civil onde tratou da questão da 
ponte da Rua do Comércio, que foi 
destruída na enxurrada de julho. na 
oportunidade o prefeito conversou 
com o secretário da Defesa Civil, Milton 
Hobus, que garantiu que isso vai será 
resolvido, destacando apenas que é ne-
cessário aguardar a posição do governo 
federal. “o plano de trabalho da ponte 
já está aprovado pelo Ministério da In-
tegração, agora deve vir o registro no 
Diário oficial da União através de uma 
portaria do direcionamento dos recur-
sos. estamos tristes com essa demora, a 
vontade nossa é fazer e o quanto antes, 
só que nosso município não tem uma 
sobra financeira para a ponte, por isso 
que estamos esperando esta ajuda em 
nível do estado ou federal. queremos 
tranquilizar a população e os comer-
ciantes que a ponte vai sair, só que não 
está acontecendo com a agilidade que 
nós esperávamos. Aproveitamos para 
agradecer também a compreensão das 
pessoas e dizer que o município está 
incansavelmente em busca da constru-
ção da ponte”, enfatiza o prefeito.

Audiência com o vice-governador tratou sobre o hospital 

Deputado De Nadal está apoiando 
o município na busca de recursos

Fotos: Divulgação

Dia do servidor Público

Convite

outubro Rosa

Modelo terá ponto facultativo 
no dia 30 de outubro

Hospital de Modelo realiza 
audiência pública

Palestra sobre “Sexualidade 
feminina” é realizada
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Agricultura
a/26

o governador, Raimundo Colom-
bo, e o secretário de estado da Agri-
cultura e da pesca, Moacir Sopelsa, 
aproveitaram o Seminário estadual 
de Líderes Rurais, promovido pela 
Federação da Agricultura e pecuária 
do estado de Santa Catarina (Faesc), 
para anunciar os investimentos no de-
senvolvimento da pecuária de corte e 
de leite no estado. nos últimos cinco 
anos, foram mais de R$ 356 milhões 
destinados ao setor, sendo quase R$ 
180 milhões em recursos do governo 
do estado, por meio da Secretaria da 
Agricultura.

A Secretaria apoia os bovinoculto-
res por meio de programas que incen-
tivam o melhoramento de pastagens, 
o investimento nas propriedades ru-
rais e a melhoria da genética animal. 
o governador ressalta a importância 
do trabalho dos técnicos da Secretaria 
da Agricultura e de suas empresas vin-
culadas, epagri e Cidasc, na conquista 
de um status sanitário diferenciado 
para os rebanhos do estado. 

o secretário, Moacir Sopelsa, lem-
bra que Santa Catarina tem um déficit 
de mais de 40% no abastecimento de 
carne bovina e, devido ao status de 
área livre de febre aftosa sem vacina-
ção, não há importação de bovinos de 
outros estados. “esta é uma grande 
oportunidade de geração de renda e 
aumento da produtividade para a pe-
cuária de corte catarinense”, frisa. 

Um dos segredos para aumentar a 
produtividade dos rebanhos é investir 
no melhoramento genético, com essa 
finalidade a Secretaria da Agricultura 
oferece financiamento para aquisição 
de reprodutores de raça de corte em 
exposições e feiras agropecuárias. os 
valores são de até R$ 6 mil para ani-

mais “puro de origem” e de até R$ 5 
mil para “puro por Cruza”, os produ-
tores têm cinco anos de prazo para 
pagar, sem juros. o limite é de dois 
animais por família.

Durante o evento, o governador 
Colombo apresentou uma nova medi-
da de apoio ao produtor rural. A partir 
de agora, a Guia de Trânsito Animal 
(GTA), emitida pela Cidasc, terá a op-
ção de Reserva de Domínio. A novida-
de traz mais segurança para os produ-
tores que comercializam animais em 
feiras agropecuárias no estado.

o presidente da Cidasc, enori Bar-
bieri, explica que a medida quer evitar 
prejuízos para os vendedores de gado. 
por exemplo, se o produtor adquirir 
animais em leilões e feiras com um 
prazo para pagar ou em parcelas e, an-
tes de quitar os pagamentos, revender 
o animal, na GTA haverá uma especifi-
cação de Reserva de Domínio, ou seja, 
um aviso de que aquele animal não 
está pago e de que o comprador será 
solidário com a dívida.

Com a Reserva de Domínio, os 
compradores de animais financiados 
terão conhecimento sobre qualquer 
pendência financeira existente. Con-
forme Sopelsa, a novidade na GTA traz 
mais segurança também para quem 
compra os animais, que terá conhe-
cimento sobre qualquer pendência 
financeira deixada pelo antigo pro-
prietário.

em Santa Catarina são cerca de 
1.500 eventos oficiais cadastrados na 
Secretaria da Agricultura, após pare-
cer técnico da Cidasc, sendo a grande 
maioria leilões e feiras agropecuárias. 
em cinco anos o número de animais 
comercializados no estado passou de 
94 mil para 210 mil, em 2014.

De acordo com o Instituto na-
cional de Câncer (Inca), o Brasil 
é o país que mais consome agro-
tóxicos no mundo. Além de estar 
presente em frutas, legumes e ver-
duras, o produto invadiu as plan-
tações de milho, trigo e soja trans-
gênicos, indo parar nos alimentos 
industrializados. Herbicidas, pes-
ticidas e inseticidas banidos fora 
do país costumam demorar para 
receber restrições no Brasil. Mas 
entre tantas afirmações alarman-
tes, uma notícia boa: Santa Cata-
rina tem reforçado o sistema de 
monitoramento do uso de agrotó-
xicos.

Um programa de fiscalização 
do Ministério público (Mp) do 
estado implantado em 2010 con-
seguiu diminuir a quantidade de 
agrotóxico encontrada nos ali-
mentos e a Secretaria da Agricul-
tura e da pesca, em parceria com a 
Secretaria da Saúde, deve publicar 
em breve uma portaria para regu-
larizar a venda e o uso em geral 
dos produtos.

o principal programa de aná-
lise de agrotóxicos nos alimen-
tos no Brasil, o para, da Anvisa, 
identificou, em 2012, que 25% das 
amostras colhidas no Brasil, entre 
legumes, verduras, frutas e grãos, 
tinham agrotóxicos proibidos ou 
em excesso. em Santa Catarina o 
resultado foi pior que a média na-
cional: 31,6% das amostras eram 
ruins para o consumo. 

para reverter este resultado, 
em 2010, o Ministério público de 
Santa Catarina lançou o programa 
Alimento sem Risco. na época, 
os testes feitos no estado apon-
taram que 34,4% dos alimentos 
eram impróprios para o consumo. 
o Mp, então, sob a supervisão da 
promotora de Justiça Greicia Ma-

De 34,4% de alimentos impróprios para o consumo em 
2010, Santa Catarina evoluiu para 21% no ano passado

Santa Catarina aperta o 
cerco à utilização e venda 
de agrotóxicos

FisCALizAÇÃo 

lheiros da Rosa Souza, colocou em 
prática a primeira frente de ação 
do programa: a fiscalização. os 
supermercados e lavouras onde 
os alimentos com muito agrotóxi-
co ou produto proibido eram en-
contrados precisavam assinar um 
termo de ajuste de conduta e me-
lhorar seus procedimentos, caso 
contrário eram alvo de uma ação 
judicial.

Efeitos
A medida surtiu efeito. De 

2010 a 2014 foram 294 encami-
nhamentos legais, dentre eles, 
107 inquéritos civis. nas análises 
em laboratório do Mp no ano pas-
sado, o percentual de alimentos 
impróprios caiu para 21%. o pro-
grama tem outras linhas de atua-
ção, entre educação para o uso de 
agrotóxicos nas lavouras, incen-
tivo à pesquisa e à criação de um 
laboratório em Santa Catarina e o 
controle das receitas exigidas na 
venda dos produtos. A promotora 
Greicia explica que grande par-
te dos problemas causados pelos 

agrotóxicos está no uso impróprio, 
incentivado pela irresponsabilida-
de na comercialização. “A venda 
de agrotóxicos exige uma receita 
do agricultor, que é prescrita por 
um engenheiro agrônomo ou téc-
nico agrícola. o problema é que 
hoje essa receita fica na loja agro-
pecuária e a Cidasc não tem condi-
ções de fazer a fiscalização in loco 
em todas elas. pressionados a atin-
gir metas, os vendedores acabam 
comercializando produtos não au-
torizados para certas culturas ou 
agrotóxico em excesso”, esclarece. 

Com a portaria prevista para 
ser publicada nos próximos dias 
para fechar o cerco sobre a rastre-
abilidade dos alimentos pretende-
se melhorar a atual média. Greicia 
explica que os vegetais devem levar 
a informação do local onde foram 
produzidos no rótulo ou na gôn-
dola do supermercado. outra exi-
gência da portaria será o caderno 
de campo nas lavouras, onde o 
agricultor terá anotado os tipos e 
a quantidade de agrotóxicos utili-
zados. 

Nas análises no ano passado o percentual de alimentos impróprios 
caiu para 21% 

investimentos 

Maravilha 

Governo do Estado investe no 
desenvolvimento da pecuária 

Secretaria de Agricultura realizará 
pagamentos na segunda–feira 

na próxima segunda-feira (26) a 
Secretaria de Agricultura realizará di-
versos pagamentos a agricultores ma-
ravilhenses. De acordo com o secretá-
rio de Agricultura, pedro Gilberto Ioris, 
os valores que serão pagos devem so-
mar aproximadamente R$ 250 mil.

Ioris destaca que o pagamento 
será efetuado na Secretaria de Agri-

cultura, referente ao Bônus Fiscal para 
os blocos com final 6 e 7 e também 
de outros programas, previamente 
marcados para o recebimento. “estes 
pagamentos visam auxiliar os agri-
cultores e incentivá-los a desenvolver 
sua propriedade e desta forma todo o 
município sai ganhando”, comenta o 
secretário.
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TRAnSpoRTe De CRIAnÇAS 
eM MoToCICLeTAS

A motocicleta, por si só, é um veículo considerado perigoso. por que afir-
mamos isso? porque raramente a polícia Militar Rodoviária atende um aci-
dente de trânsito envolvendo motocicleta sem que os ocupantes tenham se 
ferido em razão do sinistro.

então justamente pensando na segurança das crianças é que foi proibido 
pelo legislador o transporte dos menores de sete anos de idade em motocicle-
tas. Geralmente as crianças menores de sete anos não alcançam os estribos da 
motocicleta que servem para apoiar os pés. Isso representa um sério risco para 
a segurança dessa pessoa.

por outro lado, ainda que a criança seja maior de sete anos de idade, se ela 
não tiver nas circunstâncias condições de cuidar de sua própria segurança, a 
infração de trânsito também estará caracterizada. Isso ocorre, por exemplo, 
no caso em que uma criança recebe a atribuição de segurar uma mercadoria, 
impossibilitando que se segure adequadamente sobre a motocicleta.

Conduzir motocicleta, motoneta e ciclomotor transportando criança me-
nor de sete anos ou que não tenha, nas circunstâncias, condições de cuidar 
de sua própria segurança, é infração de trânsito de natureza gravíssima, cuja 
penalidade aplicável é a multa de R$ 191,54 e suspensão do direito de dirigir, 
com aplicação de medida administrativa de recolhimento do documento de 
habilitação. 

A madrugada de quinta-feira (22) foi de medo para população de 
São Miguel. quando o dia amanheceu, foi possível ver os estragos, 
como alagamentos, destelhamentos, queda de árvores e postes

Vento e granizo deixam 
rastro de destruição

sÃo MiGUEL Do oEstE

WH Comunicações sMoeste

Medo e apreensão. estes foram 
alguns dos sentimentos da popula-
ção de São Miguel do oeste, na ma-
drugada de quinta-feira (22), quan-
do uma tempestade causou estragos 
na cidade. Foram cerca de 15 minu-
tos de muito granizo, chuva e ventos 
fortes.

A tempestade na região extremo
-oeste, especialmente São Miguel 
do oeste, começou por volta das 
5h30. Vento e chuva forte, acompa-
nhados de granizo causaram estra-
gos. Destelhamentos, alagamentos, 
placas de publicidade, postes e ár-
vores caídos, foram os principais re-
gistros. Impressionante também foi 
a quantidade de granizo acumulada, 
apesar das pedras serem relativa-
mente pequenas.

Mal acalmou a tempestade, o 
Corpo de Bombeiros já atendia as 
primeiras ocorrências, no Bairro 
estrela. Logo a situação se alastrou 
e ,nas primeiras horas da manhã, 
eram contabilizados mais de 100 
atendimentos de forma generaliza-
da na cidade, no centro e nos bair-
ros. os mais atingidos, no entanto 
foram o estrela, São Sebastião, Agos-
tini, São Luiz, Sagrado Coração, São 
Gotardo e Andreatta. 

entre as placas de publicidade 
destruídas, esteve a prefeitura de São 
Miguel do oeste, sobre a Rua Walde-
mar Rangrab, no Bairro Jardim pe-
peri. Destaque também para pontos 
de alagamento no centro e diversas 
ocorrências de destelhamento. 

As equipes de bombeiros aten-
deram os moradores com lonas e 

atuaram para retirar árvores caídas 
ou que estavam em risco e para de-
sobstruir pontos de alagamentos, 
com auxílio de equipes da prefeitura.

em São Miguel do oeste, até as 
11h da manhã, foram registradas 20 
quedas de árvores pela cidade, além 
de 112 destelhamentos e três alaga-
mentos, o que totaliza 135 atendi-

mentos. Durante todo o dia, os bom-
beiros ainda trabalharam em auxílio 
à população.

Apesar da chuva e da queda de 
energia, nos municípios vizinhos 
não houve registros no Corpo de 
Bombeiros. As rodovias da região 
também não sofreram danos ou obs-
truções.

Fotos: Anderson Rodrigo/ O Líder e Divulgação leitores

A polícia Militar (pM) recebeu no 
pelotão na noite de quarta-feira (21), 
um homem que pedia ajuda para 
tratamento contra o uso de crack. ele 
disse a pM que é usuário de drogas 
há 19 anos e quer se tratar, pois não 
aguenta mais ver sua vida e família 
nesta situação.

Conforme a polícia, ele estava 
alterado no momento que foi pedir 
ajuda. o homem disse que gasta R$ 
500,00 por dia em droga e que na-
quele dia teria vendido a bicicleta de 
sua esposa para alimentar o vício. ele 

informou ainda que apenas uma pes-
soa vende crak em Maravilha e essa 
pessoa é conhecida da guarnição por 
vários boletins de ocorrência.

o homem disse que esteve no 
Centro de Atenção psicossocial 
(Caps) solicitando ajuda para sua in-
ternação, porém foi informado que 
não poderiam ajudá-lo. Desta forma 
os bombeiros o conduziram até o 
hospital para atendimento médico. 

A reportagem do WH3 entrou em 
contato com o Caps e a informação 
é contraditória. A coordenadora de 

saúde mental, Solange Dall’Agnol, 
disse que nos últimos dias ninguém 
foi pedir ajuda nessa situação. ela 
ainda reitera que o Caps sempre está 
a disposição para ajudar as pessoas e 
que para a internação, o paciente pas-
sa por uma avaliação e o médico au-
toriza a internação do mesmo. Além 
disso, o paciente deve participar das 
atividades realizadas pelos grupos 
no Caps a fim de melhorar a saúde 
mental, e em caso de internação, é o 
médico quem vai dizer se deve ser in-
ternado ou não.

ocorrência
Homem procura pM e pede ajuda para 
tratamento contra o uso de crack

Pontos de alagamento foi possível ver nas primeiras horas da manhã 

Granizo caiu por cerca de 15 minutos e causou destruição  Maravilha 
PM cumpre mandado 
de prisão

na quinta-feira (22) a polícia 
Militar (pM) deu cumprimento em 
um mandado de prisão, por volta 
das 14h30, na Linha Guaraipo, em 
Maravilha. Ao chegar ao local foi 
realizada a prisão em desfavor de 
uma mulher, de 33 anos. 

De acordo com a pM, ela foi 
presa por desacatar funcionário 

público no exercício da função.
A mulher foi conduzida até o 

hospital São José em Maravilha/
SC, para realizar o exame de corpo 
de delito, em seguida foi conduzida 
até a Unidade prisional Avançada 
(UpA) de Maravilha e posterior-
mente levada ao presídio de Cha-
pecó.
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Yoná 
Magalhães

no dia 20 de 
outubro faleceu 
Yoná Maga-
lhães. ela tinha 
80 anos e estava 
internada na CTI da Casa de Saú-
de São José, na Zona Sul do Rio 
de Janeiro, desde 18 de setembro 
devido a um problema cardioló-
gico. nascida em 7 de agosto de 
1935, Yoná começou sua carreira 
artística em 1954, aos 19 anos, 
quando o pai ficou desemprega-
do e ela decidiu ajudar a família. 
na época, fez pequenos papéis 
para o rádio e o teatro. Já na dé-
cada de 1960, foi para a televi-
são, consagrando-se como uma 
das primeiras “mocinhas” da 
teledramaturgia nacional. Uma 
de suas principais personagens 
veio também no mesmo perío-
do: Rosa, do emblemático filme 
“Deus e o Diabo na Terra do Sol”, 
de Glauber Rocha, lançado em 
1964. A atriz, que era um dos 
ícones de beleza de sua geração 
e considerada dona de uma per-
sonalidade forte, desafiou a crí-
tica ao posar nua para a capa da 
playboy aos 51 anos. Com uma 
trajetória de sucesso, Yoná atuou 
em cerca de 50 novelas, sendo a 
última em 2013. 

Edvirges Hilda Dietrich 
Faleceu no dia 14 de outubro, 

em sua residência na Linha ouro 
Verde, em Guaraciaba, aos 88 
anos. o seu corpo foi velado no 
clube católico e sepultado no ce-
mitério da comunidade.

João testolin
Faleceu no dia 14 de outubro, 

no Hospital Regional de São Mi-
guel do oeste, aos 78 anos. Seu 
corpo foi velado na Igreja Católi-
ca de Bandeirante, sendo sepul-
tado no cemitério municipal.

Vilmar do santos
Faleceu no dia 14 de outubro, 

no Hospital de São Bento do Sul 
(RS). o seu corpo foi velado na 
Capela Mortuária de palma Sola, 
sendo sepultado no cemitério 
municipal.

Erminia Picolli Pompermaier
Faleceu no dia 15 de outubro 

em sua residência em Anchieta, 
aos 99 anos. o seu corpo foi ve-
lado na casa mortuária da Igreja 
Matriz, sendo sepultado no ce-
mitério municipal.

Pedrinho Rossato
Faleceu no dia 15 de outubro, 

no Hospital de palma Sola, aos 
53 anos. o seu corpo foi velado 
na casa mortuária de palma Sola, 
sendo sepultado no cemitério 
municipal.

Carmelinda Cherobin 
Prevedello

Faleceu no dia 16 de outu-

bro, em sua residência, na Linha 
Cordilheira, em Anchieta, aos 80 
anos. o seu corpo foi velado na 
capela de Linha João Café Filho 
de Anchieta, sendo sepultado no 
cemitério da comunidade.

Francisco 
trevisan  

Faleceu no 
dia 16 de outu-
bro, no Hospital 
São Lucas de 
Guaraciaba, aos 
77 anos. o seu corpo foi velado 
na Igreja São Francisco de Assis 
de Barra Bonita, sendo sepul-
tado no cemitério municipal. 
A família convida para missa 
de sétimo dia a ser celebrada 
amanhã (25), às 9h, na Igreja 
São Francisco de Assis de Barra 
Bonita.

otavio Acordi
Faleceu no dia 17 de outu-

bro, no Hospital Tereza Ramos 
de Lages (SC), aos 74 anos. o 
seu corpo foi velado na capela 
mortuária da Igreja Católica de 
Belmonte, sendo sepultado no 
cemitério municipal.

Dionatan 
Henrique 
Castanho 
Peruzzo 

Faleceu no 
dia 17 de outu-
bro, em Curiti-
ba, aos 19 anos. o seu corpo foi 
velado na igreja do Bairro Santa 
Rita em São Miguel do oeste, 
sendo sepultado no cemitério 
da comunidade.

Rosalina Machado de Melo
Faleceu no dia 18 de outubro, 

no Hospital Regional de Cha-
pecó. o seu corpo foi velado na 
igreja do Bairro São Luiz em São 
Miguel do oeste, sendo sepulta-
do no cemitério municipal.

Elonir 
Francisco 
Lolatto

Faleceu no 
dia 19 de outu-
bro, em Capinó-
polis (MG), aos 
39 anos. o seu 
corpo foi velado na cripta da igreja 
matriz de Guaraciaba, sendo sepul-
tado no cemitério municipal. A fa-
mília convida para o culto de séti-
mo dia a ser celebrado hoje (24), às 
20h, na Capela Santa Catarina de 
Linha Indiozinho. A missa de séti-
mo dia será amanhã (25), às 8h30, 
na igreja matriz de Guaraciaba.

Elsira stertz
Faleceu com 80 anos, às 

23h30, de quarta-feira (21), no 
Hospital Casavitta. o corpo efoi 
velado na Cripta da Igreja Matriz 
de São Miguel do oeste e sepul-
tado no cemitério municipal de 
Maravilha. 

na quarta-feira (21) a polícia Mi-
litar (pM) de Maravilha abordou, por 
volta das 18h, um homem suspeito 
de estar com produtos furtados na 
Avenida Maravilha, próximo ao Bair-
ro Floresta. Durante a revista pesso-
al, nada de ilícito foi encontrado.

porém, conforme a pM, já no car-
ro do suspeito foi encontrada uma 
bucha de substância semelhante ao 
crack, pesando 3,7 gramas e R$ 50,00 
em dinheiro. A pM também abordou 
uma mulher que estava com o ho-
mem.

De acordo com a pM, foi encon-
trado dentro da bolsa da mulher R$ 
1.244,00 em dinheiro, que segundo 

ela, R$ 900,00 seriam do homem re-
ferente à venda de frutas e R$ 344,00 
de seu salário. 

em trabalho conjunto, as polícias 
Militar (pM) e Civil  deslocaram-se 
até a Rua São José, no Bairro Bela Vis-
ta, com a finalidade de localizar pro-
dutos furtados no decorrer da sema-
na, sendo o possível autor um rapaz 
com diversas passagens policiais.

no interior da residência do jo-
vem foi encontrado um aparelho 
carregador de bateria marca Vonder 
CBV 0900, com registro de furto no 
dia 19 de outubro.

De acordo com a pM, ainda fo-
ram identificados um compressor 

de ar Airplus Schulz CSA 8,5/25 e 
uma motosserra Husqvarna 236, 
sendo que estes produtos não tive-
ram suas origens comprovadas pelo 
suspeito. Será verificado se há re-
gistro de furto destes produtos para 
que seja responsabilizado o possível 
autor.

A pM deu voz de prisão ao ra-
paz, conduzindo o mesmo, e o car-
regador de bateria, até a Delegacia 
de polícia Civil.

Ainda durante a tarde e com a 
participação de uma das vítimas foi 
recuperado um notebook, que tam-
bém havia sido furtado pelo acusa-
do no início da semana.

instrução com spark
policiais recebem treinamento de dispositivo 
eletrônico de controle

no dia 15 de outubro, buscando 
uma capacitação cada vez mais efeti-
va dos policiais propiciando alterna-
tivas no emprego da força, a polícia 
Militar (pM) realizou em Cunha porã, 
a capacitação dos policiais militares 
no uso de dispositivos eletrônicos de 
controle. 

os equipamentos destinam-se ao 
uso em situações nas quais pessoas se 
encontram muito agitadas ou violen-
tas colocando em risco a sua própria 
integridade física ou de terceiros, ou 
ainda oferecendo resistência física à 
prisão. Foi adquirido com recursos do 
poder Judiciário e Ministério público 
da Comarca de Cunha porã.

os equipamentos funcionam 
através de eletricidade, com o uso de 
uma corrente elétrica de 50 mil volts 
e com uma amperagem próxima a 
0,0030 amperes,em que a pessoa, ao 
receber o choque, tem a sensação de 
sentir algo semelhante a uma câimbra 
por todo o corpo com desorientação 
sensorial, permitindo o seu fácil con-
trole por parte dos policiais. É de efi-
cácia comprovada por não ocasionar 

Policiais de Cunha Porã receberam treinamento para atuar com o 
equipamento

lesões, estando incluídos nas diretrizes 
de emprego gradual da força preconi-
zada pela organização das nações 
Unidas como um equipamento me-
nos letal.

os policiais militares realizaram o 
treinamento de habilitação com dura-
ção de 10 horas/aula, onde receberam 
instruções teóricas e práticas para em-
prego do dispositivo, sendo analisado 
o funcionamento do equipamento, os 

riscos do uso incorreto e os protocolos 
de uso do dispositivo em vigor na polícia 
Militar (pM) de Santa Catarina. Ao final, 
foram realizados treinamentos práticos 
com o emprego do equipamento.

o treinamento foi acompanhado 
pela Juíza da Comarca, Giovana Ca-
ron Bósio, que pôde conhecer os pro-
tocolos de emprego do equipamento 
utilizados pela polícia Militar de Santa 
Catarina.

Divulgação 

na residência do suspeito foi encontrado um aparelho 
carregador de bateria, com registro de furto no dia 19 de outubro

produtos de furto são 
recuperados pela pM 

MARAViLHA 

Fotos: Divulgação PM

Aparelho carregador de bateria e notebook foram apreendidos pela Polícia
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CiRCUito

Rústica também faz parte do Circuito oeste Catarinense de Corrida de Rua e 
recebeu atletas de Maravilha e região e do paraná

Corrida Rústica Cidade das Crianças 
atrai mais de cem corredores

Foram 115 pessoas participantes 
da Corrida Rústica Cidade das Crian-
ças, que foi realizada no sábado (17). 
A rústica também faz parte do Circuito 
oeste Catarinense de Corrida de Rua e 
trouxe atletas de outros municípios, in-
cluindo do estado do paraná.

A corrida teve duas categorias: in-
fantil e adulto, nos naipes masculino e 
feminino, que foram divididas por ida-
de. na categoria infantil três faixas etá-
rias foram definidas: de seis a oito anos 
com corrida de 200 metros; de nove a 11 
anos o percurso foi de 400 metros; e de 
12 a 14 anos a prova foi de 800 metros. 
A corrida nesta categoria foi realizada 
dentro do estádio Doutor Leal Filho 
(CRM). Já no adulto a largada foi no 
CRM, com percurso de cinco quilôme-
tros, passando pelas principais ruas da 
cidade, retornando ao local de largada.

As premiações em todas as catego-
rias foram do primeiro ao quinto lugar. 
o evento foi organizado pela Acema e 
Departamento de esportes de Mara-
vilha e contou com o apoio da Horus 
Faculdades de pinhalzinho. o pro-
fessor responsável pela quinta etapa 
do circuito, Douglas Lago, agradece e 
parabeniza todos os atletas que partici-
param e mais uma vez mostraram seu 
potencial. Conforme Lago, faltam duas 
etapas do circuito, uma em Descanso 
no dia 31 de outubro e outra em Sauda-
des no dia 7 de novembro.

Confira os vencedores.

CAMPEõEs No GERAL
naipe masculino: 1º Thiago Gras-

sioli (Descanso); 2º Robson Robertio 
Ramos (Renascença/pR); 3º Itacir 
Gonçalves (São Carlos); 4º Mauri Meu-
rer (Mondaí); e 5º Marcos Drumm 
(Mondaí)

naipe feminino: 1ª Adriane Loren-
zatto (Mondaí); 2ª eliziane T. neis (Flor 
da Serra do Sul/pR); 3ª Larissa Land 
(Saudades); 4ª neila Barthz (Mondaí); 
e 5ª Rosmili Weizenman (Maravilha). 

NAiPE FEMiNiNo
categoria de 15 a 19 anos: 1ª Sa-

brina Biazussi Kommers (Maravilha); e 
2ª Luyana de oliveira (Maravilha). 

categoria de 20 a 24 anos: 1ª Ana 
paula de oliveira (Maravilha); 2ª Tatia-
ne engler (Saudades); e 3ª Giceli Chi-
queleiro (Chapecó). 

categoria de 25 a 29 anos: 1ª Gi-
sely Rodrigues (Maravilha); 2ª Debora 
Albrecht (Maravilha); 3ª Vandi Becker 
(Mondaí); 4ª Adrelise Hertes (São Mi-
guel do oeste); e 5ª Rafaela niederle 
(Saudades).

categoria de 30 a 34 anos: 1ª Ka-
ciane Bauermann (Maravilha); e 2ª Ma-
risa Seimetz (Saudades).

categoria de 35 a 39 anos: 1ª 
Adriene Link (Saudades).

categoria de 40 a 44 anos: 1ª Ive-
te Schaefer (São Miguel do oeste); 2ª 
Tania Tumeleiro (Maravilha); e 3ª Lori 
Hubner (Saudades).

categoria de 45 a 49 anos: 1ª neli 
Dreifke (Maravilha); e 2ª elisantéia 
Hencker (São Miguel do oeste).

categoria de 50 a 54 anos: 1ª Miria 
Rigotti (São Carlos); 2ª eliana Simiona-
to (Maravilha); 3ª Cleusa Arend (Mara-
vilha); 4ª Terezinha Hermann (Maravi-
lha); 5ª Terezinha Zanin (Maravilha).

categoria de 60 anos acima: 1ª 
Vali Steinle (São Miguel do oeste).

NAiPE MAsCULiNo:
categoria de 15 a 19 anos: 1º Luiz 

Felipe Zart (São Carlos); 2º Moises do 
nascimento (Maravilha); 3º Dirlei Ber-

gossa (Maravilha); 4º Darlei de Souza 
(Maravilha); e 5º Felipe Schaefer (São 
Miguel do oeste). 

categoria de 20 a 24 anos: 1º 
Clemerson neis (Flor da Serra/pR); 2º 
Gustavo Kinner (Maravilha); 3º Mauri-
cio Luan Schuh (Saudades); 4º Vitor de 
Brito (Flor da Serra/pR) e 5º everton 
Ferreira (Maravilha). 

categoria de 25 a 29 anos: 1º 
Alcione Both (Saudades); 2º Rafael 
Albrecht (Maravilha); 3º eder Moraes 
(Maravilha); e 4º Rafael Sonda (Mara-
vilha). 

categoria de 30 a 34 anos: 1º 
Luiz Fernando Stockmann (São Car-
los);  2º Daniel Webber (Maravilha).  

categoria de 35 a 39 anos: 1º 
Valmir Bruch (Mondaí); e 2º Volnei 
Schuh (Saudades).

categoria de 40 a 44 anos: 1º 
Marcio Ferreira (Mondaí); 2º paulo 
Greggio (São Miguel do oeste); e 3º 
oltair Schaeffer (São Miguel do oes-
te). 

categoria 45 a 49 anos: 1º Celso 
Broetto (Maravilha).  

categoria de 50 a 54 anos: 1º 
Astor Sergio Rusch; 2º José Antunes 
(Maravilha); 3º Leandro Arend (Ma-
ravilha); e 4º Sergio Dill (Maravilha).

categoria de 55 a 59 anos: 1º 
egon Budde (Maravilha)

categoria de 60 anos acima: 1º 
Antonio Chiqueleiro (Chapecó); e 2º 
eugenio Hermann (Maravilha).

CAtEGoRiA iNFANtiL FEMiNiNo
Seis a oito anos: 1º Milena pires
nove a 11 anos: 1º Gabrieli Ferrari; 

2º Andrielli patricia; 3º Sarah Antunes; 
4º Andrieli Lenhard; e 5º Fernanda 
Schaefer. 

doze a 14 anos feminino: 1º 
Camila de oliveira; e 2º Maíra Sangali.

CAtEGoRiA iNFANtiL 
MAsCULiNo

Seis a oito anos: 1º Michel Farias; 2º 
Welison Ceifer; 3º Ramon; 4º enzo Ke-
cher ; e 5º Henrique Julkoski.

nove a 11 anos: 1º Alex Sangali; 2º 

Vitor Mai; 3º Henrique da Silva; 4º Felipe 
de Souza; e 5º Gabriel Silveira. 

doze a 14 anos masculino: 1 º Vi-
nicius Ludke; 2º Guilherme da Silva; 3º 
Gabriel Simonn; 4º Luan provin; e 5º 
Alexsandro Fell.

AtLEtAs MARAViLHENsEs
feminino: 1º Rosmili Weizenmann; 

2º Sabrina Biazussi; 3º Gisely Rodrigues; 
4º Debora Albrecht; e 5º neli Dreifke. 

Masculino: 1º Moises do nasci-
mento; 2º Dirlei Bergossa; 3º Darlei de 
Souza; 4º Claudinei Scheneider; e 5º 
Daniel Webber. 

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

Corrida infantil foi realizada no próprio CRM

No adulto corredores percorreram as principais ruas e avenidas de 
Maravilha

Atletas maravilhenses do naipe feminino Campeãs gerais no naipe feminino Campeões gerais no naipe masculino

Vencedor na categoria 45 a 49 
anos masculino

Vencedores na categoria 55 a 59 
anos masculino



 - MARAVILHA - S C, 24 de outubro de 2015 - edição 352

Vencedoras na categoria 12 a 14 anos 
feminino

Vencedores na categoria 12 a 14 anos 
masculino

Vencedoras na categoria 15 a 19 anos 
feminino

Vencedores na categoria 15 a 19 anos 
masculino 

Vencedores na categoria 20 a 24 anos 
masculino

Vencedoras na categoria 20 a 24 anos 
feminino

Vencedoras na categoria 25 a 29 anos 
feminino

Vencedores na categoria 25 a 29 anos 
masculino

Vencedores na categoria 30 a 34 anos 
masculino

Vencedoras na categoria 35 a 39 anos 
feminino

Vencedores na categoria 35 a 39 anos 
masculino

Vencedoras na categoria 40 a 44 anos 
feminino

Vencedores na categoria 40 a 44 anos 
masculino

Vencedoras na categoria 45 a 49 anos 
feminino

Vencedoras na categoria 50 a 54 anos 
feminino

Vencedores na categoria 50 a 54 anos 
masculino

Vencedoras na categoria 55 a 59 anos 
feminino

Vencedoras na categoria acima de 60 anos 
feminino

Vencedores na categoria acima de 60 anos 
masculino

Vencedoras na categoria de 30 a 34 anos 
feminino

Vencedores na categoria nove a 11 anos 
masculino

Vencedoras na categoria nove a 11 anos 
feminino

Vencedoras na categoria seis a oito anos 
feminino

Vencedores na categoria seis a oito anos 
masculino
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Esporte
E/03

Brasileirão 2015

no domingo (18) foram realiza-
dos os jogos da sexta rodada da Taça 
Sicoob Futebol de Campo Amador 
Veteranos.  os jogos foram os se-
guintes: esporte Clube Canarinho 
Água parada 0 X 1 esporte Clube 
1º Maio Chinelo queimado, espor-
te Clube União Bairro Floresta 1 X 
3 SeRCA Madalozzo. Amanhã (25) 
enfrentam-se: SeR Vasco da Gama 
X esporte Clube União Bairro Flo-
resta, no campo do Vasco da Gama; 
Serca Madalozzo X esporte Clube 1º 
Maio Chinelo queimado, no está-
dio osvaldo Werner.

os jogos da rodada da Taça Lí-
der Farma também foram realiza-
dos no domingo (18), entre: esporte 
Clube Canarinho primavera Alta 1 X 
2 esportivo Bela Vista (amador), es-
porte Clube Canarinho primavera 
Alta 1 X 0 esportivo Bela Vista (prin-
cipal); esporte Clube Internacional 
Barro preto 1 X 5 esporte Clube 
Canarinho Água parada (amador), 
esporte Clube Internacional Barro 
preto 0 X 2 esporte Clube Canari-
nho Água parada (principal); União 

Bairro Floresta 2 X 1 1º de Maio Chi-
nelo queimado (amador), União 
Bairro Floresta 5 X 2 1º de Maio Chi-
nelo queimado (principal); espor-
te Clube Internacional Consolado-
ra 2 X 1 Serca Madalozzo (amador), 
esporte Clube Internacional Con-
soladora 0 X 0 Serca Madalozzo 
(principal).

os próximos jogos ocorrem 
amanhã (25), e são do cruzamento 
entre os segundos e terceiros colo-
cados de cada chave. os jogos são 
entre: 2ºA - esportivo Bela Vista X 
3ºB - Bairro União Bairro Floresta, 
pelo amador, às 16h45, no estádio 
Leal Filho. 2ºA – esporte Clube Ca-
narinho primavera Alta X 3ºB - 1º 
Maio Chinelo queimado, pelo prin-
cipal, no campo da Linha primavera 
Alta, às 16h45. 2ºB - Serca Madaloz-
zo X 3ºA – esporte Clube Canarinho 
primavera Alta, pelo amador, o jogo 
será no estádio osvaldo Werner, às 
14h45; 2ºB - Serca Madalozzo X 3ºA 
- Internacional Barro preto, pelo 
principal, no estádio osvaldo Wer-
ner, às 16h45.

Futebol de campo
Taça Sicoob e Líder 
Farma têm continuidade

Enduro de regularidade 

Futsal 

Maravilhense participa da final do 
Campeonato paranaense e Copa oeste

Campeonato Interno da SeR Aurora 
realiza hoje quarta rodada

nos dias 17 e 18 de outubro ocor-
reu a final do Campeonato parana-
ense e Copa oeste, em Realeza (pR). 

De acordo com os maravilhen-
ses que participaram da competi-

ção, foi uma prova muito disputada 
entre os pilotos e com grandes obs-
táculos.  Valdir Breitembach (Meca) 
subiu ao pódio novamente, ficando 
em 2° lugar no campeonato geral 

2015, pela categoria over 40.  
nos dias 31 de outubro e 1º de 

novembro Valdir irá participar da 
final do Campeonato Sul Brasileiro 
e Catarinense na cidade de Itapoá.

o Campeonato Interno de Futsal 
2015 da SeR Aurora de Maravilha terá 
sequência hoje (24), após 15 dias sem 
jogos.  

os jogos terão início as 14h, com 

uma sequência de três partidas pela 
categoria livre, sendo elas: Show de 
Bola x Calibre, Dinamo x Mercenários 
e expedição x Mata evicera. Às 16h30 
está marcado o primeiro jogo na cate-

goria feminino, entre Joinvile x Caxias 
e em seguida se enfrentam Figuei-
rense x Chapecoense. para encerrar 
a quarta rodada jogam pela categoria 
livre Urso polar x Caldeira Graxaria.

estadual ocorre de 10 a 18 de dezembro, em Joaçaba, 
Luzerna e Herval d’oeste

Maravilha conquista vaga para 
a fase estadual do Jasc 2015

CoMPEtiÇÃo 

Dos dias 17 a 22, Maravilha 
esteve representada na etapa re-
gional-oeste dos Jogos Abertos de 
Santa Catarina (Jasc), em piratuba. 

As modalidades disputadas por 
Maravilha foram bocha no naipe 
feminino; bolão 23 masculino e fe-
minino; futebol de campo mascu-
lino; futsal masculino e feminino e 
voleibol masculino. Delegação foi 
composta por 95 atletas e dirigen-
tes.

As equipes de futebol de cam-
po e voleibol masculino conquis-
taram o segundo lugar, classifi-
cando-se para a fase estadual que 
ocorre de 10 a 18 de dezembro, em 
Joaçaba, Luzerna e Herval d’oeste.

De acordo com o diretor de es-
portes, Marcelo Heinz, a delegação 
de Maravilha para a fase estadual 
vai com o futebol de campo, vo-
leibol masculino, além do vôlei de 
areia masculino e feminino e xa-
drez masculino que não teve etapa 
regional classificatória. “Vamos 
com cinco equipes e isso é um fato 
inédito, pois Maravilha nunca con-
quistou vaga para disputar Jogos 
Abertos. Avaliamos que o processo 
está acontecendo e os resultados 
estão vindo, pela seriedade e de-
dicação dos profissionais e atletas”, 
afirmou. 

participam da fase estadual dos 
Jogos Abertos de Santa Catarina 
mais de 1.300 atletas, a partir de 17 
anos.    

Fotos: Divulgação

Equipe do futebol de campo conquistou o segundo lugar na fase 
regional

Atletas do voleibol masculino garantiram vaga na fase estadual ficando 
vice-campeão da regional-oeste
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Só UM TIMe
não concordo com quem faz loteamento no coração. Meu time é o Grêmio, ape-

nas ele, nenhum outro. e não levo a sério aqueles torcedores gremistas e colorados 
que falam que torcem para dois times. Torcedor de verdade tem um time só. Tenho 
uma simpatia pela Chapecoense, novo xodó da nossa região. Acompanhamos a Cha-
pecoense de forma profissional, lógico, ficarei feliz se a Chape conseguir se manter 
na Série A. Mas time do coração só tem um, e é o Grêmio. É importante levar tudo 
na esportiva e deixar de lado a rivalidade, precisamos respeitar a Chapecoense, que 
derrotou o Grêmio duas vezes neste ano, na Arena Condá e na Arena Grêmio.

Falta preparo
estou observando, e o 

amigo leitor vai concordar 
comigo, há vários jogos que o 
time do Grêmio corre, somen-
te, 45 minutos. o rendimento 
físico não é mais o mesmo?

Apodi
Apodi vem jogando bem, excelente jogador. Aos 

50 minutos do segundo tempo, ele viu a oportuni-
dade, buscou o último fôlego, deu o seu melhor e 
concluiu para o gol. e o Grêmio, brigando com o 
Santos por causa do Galhardo. Tem coisas no futebol 
difícil de se entender, investe no Apodi, Grêmio!

entendidos 
Durante a semana os chamados “entendidos de futebol” tentaram me aplicar que Vasco 

e Joinville são adversários perigosos. por favor! o Vasco é um fiasco. Grêmio vai dar de 
relho, vai somar três pontos no Maracanã. e o Joinville foi o adversário que o Inter ganhou 
no primeiro turno fora de casa. Aposto um cafezinho que vai dar empate no Beira-Rio.

Soberba
Grêmio fez um ótimo primeiro tempo, mas 

depois do intervalo entrou com a soberba na 
mão e deu no que deu. Agora é hora de manter 
a terceira colocação ou buscar a segunda 
posição para garantirmos a Libertadores no 
ano que vem. não me conformo, dentro de 
casa, vencendo por 2 X 0 e tomar uma vira-
da. em nenhum caso, principalmente para 
um time que era considerado mais fraco!   

Segundo tempo os jogadores do Grêmio en-
traram com um salto alto nojento, só tentando 
administrar o resultado. Do outro lado tinha um 
time corajoso e que precisava do resultado a 
qualquer custo. Grêmio vacilou, entrou relaxado 
no segundo tempo, com uma soberba irritante.

para resolver 
quando o jogo estava empata-

do, entrou Braian Rodríguez para 
resolver! então tá, tchê! Se estavam 
no banco Maxi Rodrigues e Éverton, 
ambos não tiveram a chance de entrar. 
passa-me a impressão que quem 
faz gol, não serve para o Grêmio. 
errou nas substituições o técnico 
Roger. erraram também o erazo, não 
precisava ter cometido o pênalti no 
Apodi, e o goleiro Bruno Grassi falhou 
no gol de empate da Chapecoense. 
Maranhão cruzou, a bola passou pelo 
Grassi, aquilo é bola para o golei-
ro dar um soco pra longe, Tulio de 
Mello apenas cutucou para o gol.

“poko sonhador”
Valdívia, do colorado, não descartou a possibilidade de jogar no Grêmio. em entrevista ao 

programa “É Gol”, do Sportv, o jogador afirmou que aceitaria proposta do rival. Valdívia, para 
desespero dos colorados Sebinho e Sá, sonha em jogar num time grande como o Grêmio!

river 3 X 1 chapecoense 
preteou o olho da gateada para 

a Chapecoense na Sul Americana. 
A volta será na próxima quar-
ta-feira (28), na Arena Condá. 
Chapecoense precisa de uma 
vitória por 2 a 0 ou vantagem 
de mais três gols para chegar às 
quartas-de-final. Simples assim!

Cleberson Silva

Fotos: Divulgação

A meta
Do Colorado é bem clara: precisa vencer todos os jogos que ainda restam, num 

total de quatro, no Beira-Rio, para aumentar a sua chance de chegar à Copa Liber-
tadores do ano que vem. para isso, logo no primeiro desafio, hoje (24), às 18h30, 
contra o Joinville. Mas os problemas do Colorado são muitos. A mais recente má 
notícia é que Lisandro Lopes está fora da partida. Foi confirmada uma lesão mus-
cular e será desfalque para este e possivelmente para os dois próximos jogos. 

o substituto 
De Lisandro será Vitinho, apesar das 

características diferentes. o ataque é, 
dessa forma mais um setor que o técnico 
Argel terá que promover mudança. na 
defesa paulão também está fora, este pelo 
recebimento do terceiro cartão amarelo 
no jogo contra o Flamengo. Como obser-
vamos o Inter tem desfalques na defesa, 
no ataque e até no banco de reservas.

MAS oS DeSFALqUeS
Continuam, porque o técnico Argel também 

está suspenso devido a uma expulsão na Copa 
do Brasil, contra o palmeiras. Sabemos nós que 
o técnico não tem substituto, assim sendo, o 
comandante terá que assistir ao jogo das tri-
bunas do Beira-Rio. Menos mal que os clubes 
podem colocar na beira do gramado alguém 
para repassar as informações que virão. Carlos 
pelegrini foi categórico quando disse durante 
a semana que Argel, que tem contrato até de-
zembro deste ano, vai permanecer em 2016. 

Conforme 
Já apresentamos nesta coluna, o Inter, para o jogo diante do JeC hoje, tem mui-

tos problemas. então o leitor quer saber qual será o time para este jogo? Deverá 
entrar em campo com Alisson, Wilian, Réver, ernando e Zé Mário. no meio cam-
po: nilton, Dourado, Anderson e D’Alessandro. e no ataque: Valdívia e Vitinho.

É preciso
Ter cuidado com 

todo o time do Joinvil-
le, mas especialmente 
com dois atletas desta 
equipe. Refiro-me a 
Marcelinho paraíba e 
também com o atacante 
Kemps, pois estes dois 
são responsáveis por 70% 
dos gols marcados pelo 
JeC neste campeonato. 
Como sabemos que es-
tatística não ganha jogo, 
já que muitas vezes ti-
mes da ponta debaixo, que é o caso do adversário do Inter de hoje, preci-
sa ser respeitado, para que o Colorado não seja surpreendido para atingir sua 
meta de vencer todos os jogos até o final, principalmente os do Beira-Rio. 
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Sol e aumento de nuvens 
de manhã. pancadas de chuva 

à tarde e à noite.

23/10 12h

Assembleia de Deus 
realiza evento para 
mulheres 

Maravi-
lha con-

quista 
vaga no 

JAsC 2015

A/09

E/03

Divulgação 

Aline da Silva/WH Comunicações 

futebol de campo e voleibol masculino 
conquistaram o segundo lugar na fase 
regional-oeste e garantiram vaga para 

o estadual, que ocorre em dezembro

cerca de 120 mulheres acompanharam o 
evento que contou com palestras e coquetel. 
Evento foi em menção ao outubro rosa

V/03

siMonE HüBnEr

Para eles e para elas
Como se comportar em 
um evento acadêmico 
ou empresarial

Nós, lá e cá
Dualidade de emoções é 
tipicamente humana, nunca estamos 
satisfeitos no aqui e agora
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